
Доставка 
завтрашнего 
дня
AliExpress ускоряет 
пересылку товаров

Китайская торговая площадка 
AliExpress вводит для пользова-
телей раздела «AliExpress Молл» 
доставку товаров от российских 
продавцов на следующий день 
после заказа. С появлением бы-
строй доставки и продажи в кре-
дит, в том числе товаров люксо-
вых брендов, AliExpress усилит 
конкуренцию с отечественными 
интернет-магазинами, прогнози-
руют эксперты.

AliExpress вводит доставку на сле-
дующий день для жителей 20 круп-
нейших городов РФ в рамках разде-
ла «AliExpress Молл», где размещены 
предложения товаров с доставкой 
из России, сообщили 

”
Ъ“ в компа-

нии. На этапе запуска этот стандарт 
будет распространяться на смарт-
фоны (Samsung, iPhone 7 128 Гб), но-
утбуки (Asus и Lenovo), наушники 
(Philips) и т. д. Еще в 50 городов това-
ры будут доставляться в течение од-
ного—трех дней.

География регионов с ускорен-
ной доставкой и ассортимент бу-
дут постоянно расширяться, заве-
ряют в AliExpress. Логистику для но-
вого стандарта обеспечит компания 
Cainiao, входящая в Alibaba Group 
и участвующая в доставке 70% всех 
посылок в Китае. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в конце 2016 года Cainiao откры-

ла в РФ свое представительство. «Раз-
дел 

”
Молл“ существует уже год, но до 

этого не было единого стандарта об-
служивания для всех участников,— 
объясняют в AliExpress.— Если про-
давец хотел или мог доставлять опе-
ративно, он обеспечивал такой сер-
вис. Теперь единый стандарт обслу-
живания существует для всей пло-
щадки». 

С 24 апреля AliExpress запусти-
ла в России покупки в кредит, со-
общили в компании. Партнером 
AliExpress стал Тинькофф Банк.

Сайт AliExpress.com — самый по-
пулярный среди россиян онлайн-
ресурс в сфере e-commerce: в мар-
те его посетили 23,588 млн человек 
(вся Россия, от 12 до 64 лет), свиде-
тельствуют данные Mediascope. Это 
восьмая позиция среди всех интер-
нет-проектов. Посещаемость и коли-
чество покупок через раздел «Молл» 
в AliExpress не раскрывают.

телекоммуникации — с13

США берут Вену на себя
Будущее ядерного соглашения «шестерки» с Ираном может решиться уже сегодня

В Вене сегодня состоится первое 
с момента смены власти в США за-
седание комиссии по иранскому 
ядерному соглашению. После того 
как представители новой амери-
канской администрации подвер-
гли Тегеран жесткой критике, ме-
ждународным посредникам, в том 
числе и России, не терпится уз-
нать, будет ли Белый дом соблю-
дать «сделку века» или разорвет 
ее. Источники ”Ъ“ в МИД РФ пола-
гают: США не выйдут из соглаше-
ния, но усилят давление на Иран, 
что также поставит действующие 
соглашения под угрозу. Собесед-
ники ”Ъ“ в Госдепартаменте США, 
однако, признают, что решение 
о дальнейших действиях на иран-
ском направлении еще не принято. 
Впрочем, уже очень скоро Вашинг-
тону придется определиться.

В заседании совместной комиссии 
по выполнению соглашения по иран-
ской атомной программе примут 
участие высокопоставленные дипло-
маты из Ирана и государств «шестер-
ки» (пять постоянных членов Совбе-
за ООН плюс Германия). Предыдущая 
подобная встреча состоялась 10 янва-
ря, то есть еще до официальной сме-
ны власти в США. И теперь предста-
вители Ирана, а также стран-посред-
ников ждут от делегатов из Вашинг-
тона ответа на вопрос, будет ли новая 
администрация придерживаться ус-
ловий «сделки века» — подписанно-
го в 2015 году соглашения, предусма-
тривающего отказ Тегерана от ядер-
ных амбиций в обмен на снятие с не-
го международных санкций.

Причины полагать, что договорен-
ности, к которым Иран и «шестерка» 
шли более десяти лет, находятся под уг-
розой, есть. В ходе предвыборной кам-
пании Дональд Трамп, ставший в ито-
ге президентом США, не раз называл ус-
ловия этой сделки для Вашингтона «ка-
тастрофическими», обещая добиться 

ее пересмотра. На прошлой неделе ста-
ло известно, что он поручил Совету на-
циональной безопасности подготовить 
межведомственный обзор, с тем чтобы 
выяснить, отвечает ли ядерное согла-
шение с Тегераном американским на-
циональным интересам. При этом гос-
секретарь США Рекс Тиллерсон заявил: 
сделка, известная как Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД), 
неэффективна, поскольку «лишь замед-
лила процесс обретения Ираном ядер-
ного статуса» (см. 

”
Ъ“ от 21 апреля).

В то же время за день до этого заяв-
ления Рекс Тиллерсон направил спике-
ру Палаты представителей Конгресса 
США Полу Райану официальное пись-
мо, в котором четко сказано: Иран все 
условия ядерной сделки выполняет.

Источники 
”
Ъ“ в МИД РФ полагают, 

что США, несмотря на резкое ужесто-
чение риторики, не выйдут из ядерно-
го соглашения. «Скорее всего, будут со-
блюдать (условия сделки.— 

”
Ъ“), но по-

высят ставки»,— сказал один из собе-
седников 

”
Ъ“. В Москве не исключают, 

что Вашингтон усилит давление на Те-
геран по вопросам, напрямую не свя-
занным с СВПД, но вызывающим бес-
покойство или недовольство США.

Список «неядерных» претензий 
Вашингтона к Тегерану обширен. По 
словам Рекса Тиллерсона, Иран про-
должает развивать баллистическую 
программу, угрожающую всему ре-
гиону, и остается главным спонсором 
международного терроризма, поддер-
живая атаки против Израиля, подры-
вая интересы США в Сирии, Йемене, 
Ираке и Ливане, а также препятствуя 
свободе судоходства в Персидском за-
ливе. Законопроекты, предусматри-
вающие введение новых санкций 
в отношении Ирана за «агрессивные» 
действия в этих областях, рассматри-
ваются сейчас как в Палате представи-
телей, так и в Сенате Конгресса США.

мировая политика — с8

Компенсацию  
отвоюют у земли
Минобороны нашло способ  
завершить стройки СУ-155

Банкротство группы СУ-155 депутата Мос-
гордумы Михаила Балакина вынудило во-
енных искать способы завершения объек-
тов, недостроенных компанией. Как стало 
известно ”Ъ“, подконтрольное Миноборо-
ны ФГАУ УИСП через Агентство ипотечного 
жилищного кредитования готово продать 
часть земель, а вырученные средства на-
править на ликвидацию проблемных стро-
ек. Первые участки, которые могут быть 
реализованы на открытых торгах, нахо-
дятся в Москве — это 0,32 га на улице Льва 
Толстого у станции метро «Парк культуры» 
и свыше 8 га на севере столицы.

Агентство ипотечного жилищного креди-
тования (АИЖК) как оператор федеральных зе-
мель может получить для реализации на откры-
тых торгах 8,37 га на Лобненской улице, владе-
ние 13 (район Дмитровский на севере Москвы) 
и 0,32 га на улице Льва Толстого, владение 14–
16 в Хамовниках у станции метро «Парк куль-
туры». Это следует из имеющегося в распоря-
жении у 

”
Ъ“ протокола заочного голосования 

правительственной комиссии, курирующей 

развитие жилищного строительства. Предста-
витель первого вице-премьера Игоря Шувало-
ва (возглавляющего комиссию) подтвердил, 
что прошло заочное голосование правитель-
ственной комиссии, по итогам подписан соот-
ветствующий протокол, отказавшись от ком-
ментариев. В АИЖК не стали комментировать 
 взаимодействие со структурами Минобороны.

В протоколе указывается, что эти участки 
закреплены на праве бессрочного пользова-
ния за федеральным государственным авто-
номным учреждением «Управление имуще-
ством специальных проектов» (ФГАУ УИСП; 
принадлежит Минобороны). После продажи 
указанных земель АИЖК должно направить 
на счет ФГАУ УИСП 80% от суммы, выручен-
ной по итогам торгов. Остальные 20% остают-
ся АИЖК как агенту по реализации участков, 
что, по словам источника 

”
Ъ“, эквивалентно 

себестоимости затрат по подготовке участ-
ков к торгам. Такой механизм наиболее про-
зрачен, утверждает источник 

”
Ъ“.

недвижимость — с12

В тихом омуте  
ангелы водятся
Владимир Путин прояснил  
свое отношение к чертям

24 апреля президент России Владимир 
Путин на заседании попечительского со-
вета Русского географического общест-
ва (РГО) одобрил проект беспосадочно-
го перелета на планере вокруг земного 
шара и пытался выяснить технологию 
поедания морским ангелом  морского 
черта. С подробностями из Санкт-Петер-
бурга — специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

С утра в Русском географическом обще-
стве в Санкт-Петербурге было неспокойно. 
Здесь шли последние приготовления к осмо-
тру президентом Российской Федерации Вла-
димиром Владимировичем Путиным выстав-
ки, посвященной жизни и творчеству велико-
го исследователя и путешественника Россий-
ской Империи Петра Петровича Семенова-
Тян-Шанского. Здесь были личные вещи по-
койного: стул, на котором он сидел, стол, за 
которым работал, пишущая машинка, на ко-
торой он писал, копии работ голландских жи-
вописцев, оригиналы которых он любил раз-
вешивать на стене у себя за спиной…

Центральным экспонатом экспозиции 
было, без сомнения, чье-то копыто (хотя бы 
потому, что оно стояло в самом центре не-
большой комнаты, где разместили выстав-
ку). Отвечая на мой вопрос, заведующая на-
учным архивом РГО Мария Матвеева сказа-
ла, что это знаменитое копыто, которое Пет-
ру Петровичу Семенову-Тян-Шанскому пода-
рил Николай Михайлович Пржевальский.

Вопрос, чье же это копыто, казалось, сму-
тил Марию Матвееву.

— Чье? — переспросила она и, мне пока-
залось, взглянула на копыто другими глаза-
ми.— Мне кажется, что… яка!

— Разве не лошади Пржевальского? — 
беспокойно переспросил я.

— Нет,— поспешила она успокоить ме-
ня.— Яка, яка!

Я не стал спрашивать Марию Матвееву, 
зачем Николай Михайлович подарил Пет-
ру Петровичу копыто яка. Надеюсь, в этом 
был смысл.

общество — с4
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Накопление резервных фондов 
и международных резервов ве-
дет не к ослаблению номинально-
го курса национальной валюты, 
как в случае с экспортом капита-
ла, а к ее укреплению, утверждают 
экономисты Ву Джин Чхве из Уни-
верситета Виргинии и Алан Тэй-
лор из Университета Калифорнии. 
На данных по большому массиву 
стран за 1975–2011 годы они де-
монстрируют: рост госрезервов 
ведет к довольно чувствительно-
му ослаблению реального курса 
в странах с ограничениями на экс-
порт капитала — и практически не 
влияет на курс в странах с либе-
ральным режимом его движения.

В рабочих материалах американ-
ской ассоциации NBER Алан Тэйлор, 
один из ведущих в мире специали-
стов по экономике обменных кур-

сов, и Ву Джин Чхве, учившийся в 
Университете Южной Кореи, вчера 
опубликовали текст, который может 
повлиять на общепринятые пред-
ставления о механизмах формирова-
ния реальных обменных курсов ва-
лют. Как отмечают авторы, дискус-
сия о том, как приобретение акти-
вов в других странах влияет на отно-
сительные цены в своей стране и, в 
частности, на реальный курс наци-
ональной валюты, видимо, открыта 
Дэвидом Юмом в 1741 году. Это одна 
из главных проблем центробанков 
развивающихся стран. Общеприня-
та точка зрения, сформулированная 
в 1929 году Джоном Мэйнардом Кей-
нсом — увеличение чистой между-
народной инвестпозиции страны (в 
том числе частных активов) ведет к 
укреплению реального курса ее ва-
люты. У теории множество частных 

следствий — так, дискуссии о Китае 
как о «валютном манипуляторе», за-
нижающем курс юаня, находятся в 
этом же поле. В случае с РФ спор о це-
лесообразности наращивания меж-
дународных резервов под управле-
нием ЦБ при плавающем курсе рубля 
также учитывает возможную связь 
реального курса (предполагается, что 
его рост уменьшает конкурентоспо-
собность национальной промыш-
ленности) с оттоком капитала из РФ.

Ву и Тэйлор показывают, что по 
крайней мере в период 1975–2011 
годов для большинства стран мира 
есть более определенная связь меж-
ду реальным курсом и частью чи-
стой инвестпозиции — внешними 
резервами государства (в случае с 
РФ это валютные резервы ЦБ и ин-
вестированные в валютные акти-
вы суверенные фонды). Исследова-

тели выделяют два мотива для пра-
вительств наращивать резервы — 
«меркантилистский», основанный 
на упрощенном понимании поли-
тиками проблем платежного балан-
са, и «предупредительный». Послед-
ний рекомендован МВФ («правило 
нескольких месяцев критического 
импорта», средства на который реко-
мендуется иметь в резервах на слу-
чаи торговых и кредитных шоков) и 
является для РФ официальным — и 
Минфин, и ЦБ в 2014–2016 годах не-
однократно измеряли резервы в «ме-
сяцах» импорта РФ. 

В работе Ву и Тэйлора показано 
— наращивание внешних резервов 
на 1 п. п. доли в ВВП коррелирует с 
укреплением реального курса на 
0,24%. Впрочем, этот эффект практи-
чески незначим для стран без контр-
оля за движениями капитала — зато 

в странах с сильным контролем ка-
питального счета увеличение акти-
вов на 1 п. п., напротив, ассоциирует-
ся с ослаблением курса на 1,65%. Эф-
фект сильнее для развивающихся 
экономик, для ситуаций турбулент-
ности на мировых финансовых рын-
ках — но, впрочем, слабее для стран-
нефтеэкспортеров. Отметим, выво-
ды Ву и Тэйлора в случае их даль-
нейшего подтверждения актуаль-
ны для экономики КНР: часть осла-
бления реального курса юаня мо-
жет быть объяснена им, а не созна-
тельной политикой занижения кур-
са Нацбанком Китая. В модели Ву и 
Тэйлора очевидны и потери стран от 
следования и «меркантилистским», 
и «предупредительным» мотивам на-
копления резервов для стран с пла-
вающим курсом.

Дмитрий Бутрин

Резервные доллары рубль не укрепляют
Предложена новая модель влияния международных резервов на валютные курсы

Как стало известно ”Ъ“, РСПП 
обратится к курирующему от-
расль вице-премьеру Дмитрию 
Козаку с предложением вне-
сти поправки в совместный при-
каз Минстроя и Минкомсвязи, 
регламентирующий работу ГИС 
ЖКХ. Система неработоспособ-
на и идеологически не соответ-
ствует своему назначению, кон-
статируют участники рынка, 
де-факто из информационной 
она превращается в расчетную, 
при этом загрузка данных в нее 
происходит слишком медлен-
но, а ответственность за несо-
блюдение субъектами отрасли 
жестких нормативов по переда-
че данных угрожает им крупны-
ми штрафами.

«ГИС ЖКХ не готова к промыш-
ленной эксплуатации, перечисле-

ние ее недостатков занимает не-
сколько сотен страниц» — так начала 
свой доклад на заседании комиссии 
РСПП по ЖКХ в минувшую пятницу 
ее зампред Марина Файрушина. На-
помним, информационная система 
призвана объединить в рамках пор-
тала dom.gosuslugi.ru данные обо 
всех субъектах коммунальной от-
расли — управляющих компаниях 
(УК), ресурсоснабжающих органи-
зациях (РСО), многоквартирных до-
мах, числе их жильцов, а также о сто-
имости услуг и состоянии расчетов 
между участниками рынка. Первич-
ное размещение данных УК обязаны 
были завершить до 1 января 2017 го-
да, а с 1 января 2018 года наличие не-
корректных данных в системе угро-
жает УК и РСО штрафами до 200 тыс. 
руб. Жильцам система дает право не 
платить за коммунальные услуги, 

платежного документа на которые 
нет в ГИС или данные которого не-
корректны.

В Минкомсвязи и Минстрое уве-
рены, что система успешно запу-
стится с 2018 года, об этом неод-
нократно заявляли представите-
ли обоих ведомств. По словам же 
участников заседания, низкая ско-
рость работы ГИС и загрузки в нее 
данных делает ее неработоспособ-
ной. Так, эксперимент по автомати-
ческой загрузке в систему данных 
о 140 тыс. лицевых счетов показал, 
что, по данным самой ГИС ЖКХ, на 
это потребуется три года, притом 
что на обслуживании у крупных 
поставщиков услуг ЖКХ находятся 
миллионы счетов.

Еще одна проблема — превраще-
ние ГИС ЖКХ, которая планирова-
лась как информационная, в расчет-

ную, об этом заявило большинство 
участников заседания. При этом, 
как рассказала заместитель испол-
нительного директора Ассоциации 
ЖКХ «Развитие» Екатерина Бондусь, 
платежи, которые проводятся с по-
мощью ГИС ЖКХ, зависают на сче-
тах банка-оператора до девяти дней, 
чего не наблюдается при обычных 
банковских проводках, а отказать-
ся от работы с ней нельзя. Ассоци-
ация уже направила письмо вице-
премьеру Дмитрию Козаку с пред-
ложениями о внесении изменений 
в совместный приказ Минкомсвязи 
и Минстроя — сократить объем ин-
формации, исключить требования 
передачи платежных данных и воз-
можность неоплаты услуг при их 
некорректности. В РСПП также на-
мерены обратиться к вице-премье-
ру. По данным 

”
Ъ“, письмо за подпи-

сью главы союза Александра Шохи-
на будет направлено на этой неделе. 

Участников рынка беспокоят не 
столько штрафы, сколько риск ла-
вины неплатежей, которую могут 
спровоцировать ошибки в работе 
ГИС ЖКХ. Так, норма закона не ре-
гламентирует, как именно фиксиру-
ется отсутствие в системе платежно-
го документа, дающее право потре-
бителям не оплачивать коммуналь-
ные услуги, и его появление, после 
которого оплата вновь станет обяза-
тельной. При этом наличие в обслу-
живаемом УК жилом фонде 15% до-
мов, по которым есть расхождения в 
данных, угрожает УК потерей лицен-
зии, а поставщикам ресурсов — на-
коплением безнадежной задолжен-
ности, разобраться с которой будет 
крайне сложно.

Олег Сапожков

Коммунальная непроходимость
РСПП пожалуется Дмитрию Козаку на работу ГИС ЖКХ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,938

процента составила максимальная ставка по рублевым банковским депозитам физлиц во 
второй декаде апреля 2017 года, сообщил Банк России. Средний показатель, рассчитываемый на основе дан-
ных десяти банков, привлекающих наибольший объем депозитов, за декаду вырос на 0,14 процентного пункта 
— после достигнутого ранее минимума за всю историю наблюдений ЦБ (прежний минимум в 7,85% наблюдал-
ся в конце декабря 2011 года). Основные причины тренда на снижение ставок по рублевым депозитам граждан 
— снижение ключевой ставки регулятором и быстрое замедление инфляции. По данным Росстата, в годовом 
выражении по состоянию на 17 апреля инфляция составляла 4,2% при цели ЦБ на конец 2017 года в 4%.

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА

Политика замещения 
импорта мешает  
производительности

Исследователи ЦМАКПа и ЦЭФИРа 
в рамках дискуссионного клуба Ассо-
циации независимых центров эконо-
мического анализа представили свое 
видение предварительных итогов 
импортозамещения в РФ. ЦМАКП 
в презентации отмечает «небольшой 
прогресс» в замещении импорта: 
в текущих ценах его доля в добав-
ленной стоимости в экономике 
снизилась с 53% в 2013 году до 47% 
— в 2016-м, в обработке и сельском 
хозяйстве — с 15,3% до 14,9% 
соответственно. Процесс в послед-
ние три года был сконцентрирован 
в низкотехнологичных отраслях, 
а в производстве судов, самолетов, 
железнодорожного транспорта и в 
металлургии он включает «значимый 
эффект от разрыва торговых связей 
с Украиной» (см. график). В пищевых 
производствах и сельском хозяйстве 
прогресс был незначительным. 
Исключение — производство мяса 
и молочных продуктов, а также 
фармацевтической продукции.

«Мы интегрировались в мировую 
экономику. Специализация — 
полезные ископаемые и продукция 
первичного передела плюс немного 
сборка готовой продукции и ОПК. 
Сменить специализацию быстро 
невозможно»,— заключает Владимир 
Сальников из ЦМАКПа. Он добав-
ляет, что политика импортозаме-
щения актуальна прежде всего для 
отраслей, связанных с обеспече-
нием национальной безопасности, 
остальным важнее повышение 
производительности.

В свою очередь, Наталья 
Волчкова из ЦЭФИРа считает, что 
главная проблема РФ — «плохая 
структура экспорта» — и политика 
импортозамещения не сможет ее 
улучшить, как не сможет ускорить и 
темпы экономического роста, так как 
она негативно влияет на внутреннюю 
конкуренцию и цены, а также на про-
изводительность тех же экспортных 
отраслей. «Импорт помогает вытес-
нить из экономики менее произво-
дительные компании, высвобождая 
ресурсы для более высокопро-
изводительных»,— отмечает она. 
По ее словам, также импорт — это 
инструмент диверсификации экспор-
та, что особенно важно в контексте 
интеграции российских компаний 
в международные цепочки создания 
добавленной стоимости. По оценкам 
госпожи Волчковой, ограничение 
импорта во всех таргетируемых пра-
вительством отраслях сократит рост 
экономики в пятилетней перспективе 
на 0,007 процентного пункта.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ СООТНОШЕНИЯ ИМПОРТА 
И ДОБАВЛЕННОЙ СТОИМОСТИ 
В ОСНОВНЫХ ОТРАСЛЯХ 
(%, 2016 К 2013 ГОДУ, В ТЕКУЩИХ ЦЕНАХ)

Рыболовство и рыбоводство

Целл.-бум. производство

Деревообработка

Химия (без фармацевтики)

Суда, лет. аппараты, желдортехника

Готовые металлоизделия

Медтехника и приборостроение

Металлургия

Фармацевтика

Электрооборудование

Пищевые продукты

Автомобилестроение

Сельское хозяйство

Стройматериалы и стекло

Машины и оборудование

Офисное оборудование и техника

Одежда

Табачные изделия
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Третий год подряд заседание 
коллегии Минэкономики стано-
вится обсуждением резервов 
экономического роста — сейчас 
перед Белым домом поставле-
на задача вывести его на тем-
пы выше среднемировых. Впро-
чем, новостей о содержании 
готовящегося в Минэкономики 
комплексного плана, обеспечи-
вающего такой результат, кол-
легия не принесла — участники 
лишь ограничились заявлениями 
о том, что документ скоро будет 
 готов. Нет ясности и в отношении 
готовящихся к 2019 году налого-
вых изменений. Теперь в прави-
тельстве не исключают и отказа 
от плана 22/22 (рост НДС в об-
мен на снижение страховых взно-
сов) — если нужного роста удаст-
ся достигнуть и без них.

Заседание коллегии Минэконо-
мики, завершившее череду отчет-
ных мероприятий исполнительной 
власти, так и не смогло прояснить, 
каким будет комплексный план дей-
ствий до 2025 года, призванный вы-
вести российскую экономику на тем-
пы роста выше среднемировых. На-
помним, финальная версия доку-
мента должна уже в мае обсуждать-
ся в Белом доме и Кремле. Ранее гла-
ва Минэкономики Максим Ореш-

кин анонсировал: в план войдут ме-
роприятия по обеспечению предска-
зуемых условий для бизнеса, эффек-
тивной занятости и поддержке экс-
порта. Также в проект войдет рефор-
ма налоговой системы, а также соци-

альный блок — пенсионная систе-
ма, здравоохранение и образование.

Приехавший на коллегию премь-
ер-министр Дмитрий Медведев при-
звал Минэкономики завершать ра-
боту над документом: «Времени оста-

лось не так много». Как сообщил пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, 
в плане уже есть мероприятия по 
большей части разделов, но подроб-
ностей раскрывать не стал. При этом 
он признал, что власти еще выраба-
тывают единое видение будущего 
российской экономики к 2025 году.

В целом настроения на коллегии 
преобладали позитивные — акцент 
делался даже не столько на преодоле-
нии кризиса (как это было на колле-
гии Минфина; см. 

”
Ъ“ от 21 апреля), 

сколько на уже неоднократно объяв-
ленном переходе к развитию эконо-
мики. «Когда проходит коллегия Мин-
фина — кино страшное, а когда про-
ходит коллегия Минэкономики — ки-
но оптимистическое»,— прокоммен-
тировал Дмитрий Медведев ролик 
министерства об итогах года. Ожида-
емый к концу году рост ВВП до 2% пре-
мьер назвал вполне достижимой це-
лью, а также отметил, что нужно сде-
лать все, чтобы экономика развива-
лась по целевому сценарию макро-
прогноза (предусматривает рост 3,1% 
в 2020 году). Максим Орешкин отме-
тил, что для темпов роста около 3% не-
обходимо 5 трлн руб. инвестиций в 
год, а также структурные изменения 
экономики. Для этого потребуются 
изменения управленческих подхо-
дов (см. 

”
Ъ“ от 22 апреля), в числе ко-

торых — создание в Минэкономики 
специального департамента, работа 
которого будет оцениваться по успеш-
ности внедрения изменений во всех 
сферах работы министерства.

Как отметил Игорь Шувалов, пра-
вительство при обсуждении прогно-
за экономического развития нере-
дко прибегает к «хитрости»: расхо-
ды считает по базовому сценарию, 
но при этом рассчитывает на более 
высокие темпы роста по оптимисти-
ческому сценарию без дополнитель-
ных трат. «Пока наша задача — обес-
печить бюджетные расходы в тех па-
раметрах, которые мы приняли, об-
суждая сценарные условия. Это жест-
ко, тем не менее какие-то изменения 
возможны в 2019 году»,— добавил 
Игорь Шувалов.

С 2019 года могут вступить в си-
лу корректировки налогового зако-
нодательства (речь идет, в частности, 
о так называемом налоговом манев-
ре 22/22, предполагающем сниже-
ние страховых взносов с 30% до 22% и 
повышение НДС с 18% до 22%). Впро-
чем, Игорь Шувалов вчера заявил о 
возможности отказа от маневриро-
вания — если «для экономического 
роста можно и нужно будет обойтись 
тем совокупным налоговым предло-
жением, которое есть сейчас».

Евгения Крючкова

Минэкономики говорит,  
но не показывает
План ускорения роста остается тайной
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Премьер-министр Дмитрий Медведев на коллегии Минэконо-
мики приветствовал скорое завершение работ над комплекс-
ным планом действий правительства, который сейчас готовит 
ведомство Максима Орешкина  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, 
в ближайшее время совет-
ник министра обороны РФ 
Татьяна Завьялова перей-
дет на работу в Сбербанк. 
Она работала в военном 
ведомстве семь лет, отве-
чая и при Анатолии Сердю-
кове, и при Сергее Шойгу 
и за взаимодействие с гос-
структурами и общест-
венными организациями. 
По данным ”Ъ“, в Сбербан-
ке она будет заниматься 
маркетингом и коммуни-
кациями в ранге старшего 
вице-президента.

О том, что госпожа Завья-
лова может занять пост стар-
шего вице-президента — ди-
ректора департамента марке-
тинга и коммуникаций Сбер-
банка, 

”
Ъ“ рассказали два 

источника, близких к банку, 
а также ее знакомый. «Ее кан-
дидатура может быть утвер-
ждена до конца апреля»,— 
рассказал один из собесед-
ников. Другой источник 

”
Ъ“ 

уточнил, что первый рабо-
чий день Татьяны Завьяло-
вой запланирован на 2 мая. 
В Сбербанке и Минобороны 
РФ от комментариев вчера 
воздержались.

Татьяна Завьялова пере-
шла в военное ведомство в 
2010 году, став советником 
министра Анатолия Сердю-
кова по взаимодействию с 
госструктурами и общест-
венными организациями. 
До этого момента она не вза-
имодействовала с военны-
ми, но, работая советником 
во ФГУП «Российская телеви-
зионная и радиовещатель-
ная сеть» и Минкомсвязи, по-
лучила опыт формирования 
информационной политики, 
о которой, по утверждению 
бывшего военного чиновни-
ка, в Минобороны РФ «про-
сто не слышали». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, результаты 

социологических опросов 
в отношении действий выс-
шего военного руководства 
«демонстрировали ужасаю-

щие результаты», а рейтинг 
ведомства «был катастрофи-
чески низок»: «Это проблема 
была осознана в Кремле, и ее 
взяли на контроль в админи-
страции президента». Фор-
мировать положительный 
облик министра и его армей-
ской реформы должна бы-

ла не только ведомственная 
пресс-служба, но и Татьяна 
Завьялова. Как вспоминают 
ее коллеги, с первых дней в 
министерстве она смогла вы-
строить отношения с генера-
литетом, а подчиненным ста-
вила понятные задачи. Госпо-
жа Завьялова курировала ра-
боту медиахолдинга «Звезда».

Отставка Анатолия Сер-
дюкова в ноябре 2012 года 
не повлияла на карьеру Тать-
яны Завьяловой: по данным 

”
Ъ“, этому способствовали 

хорошие рекомендации вы-
сокопоставленных чинов-
ников Минобороны РФ, со-
хранивших свои должности 
при Сергее Шойгу. Новый ми-
нистр привел с собой и совет-
ника по информационной 
политике, с которым работал 
в бытность губернатором Мо-
сковской области — бывшую 
телеведущую «России-24» Ма-
рию Китаеву. На функциона-
ле госпожи Завьяловой это 
практически не сказалось. А 
в мае 2016 ее функционал рас-

ширился: она вошла в прези-
диум Всероссийского военно-
патриотического обществен-
ного движения «Юнармия».

По словам источников 

”
Ъ“, непосредственным по-

водом для ухода госпожи За-
вьяловой из ведомства стало 
ее желание сменить место 
работы по истечении семи 
лет. Тем более что с 2012 го-
да глава военного ведомства 
стабильно занимает первые 
места в рейтингах эффектив-
ности и одобрения россий-
ских министров.

Напомним, что долж-
ность старшего вице-прези-
дента — директора департа-
мента маркетинга и комму-
никаций Сбербанка освобо-
дилась в конце декабря по-
сле ухода Светланы Миро-
нюк (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). 

Основным претендентом на 
этот пост считалась Мариан-
на Максимовская, до конца 
2014 работавшая на телека-
нале «РЕН ТВ». После ухода 
с телевидения она стала ви-
це-президентом коммуни-
кационной группы «Михай-
лов и партнеры», а с 2016 года 
— вице-президентом создан-
ного на основе этой группы 
холдинга «Новаком». В нача-
ле апреля президент Сбер-
банка Герман Греф говорил, 
что ведет переговоры о ку-
раторе этого департамента 
со многими людьми, но кон-
кретных имен не называл. 
Мариана Максимовская под-
тверждала получение пред-
ложения от Сбербанка: «Дей-
ствительно, получала пред-
ложение от президента Сбер-
банка, однако моя работа ме-
ня не отпустила». По сведени-
ям 

”
Ъ“, после этого банк объ-

явил открытый конкурс на 
замещение этой должности 
и одна из заявок, поступив-
ших к ним, была от Татьяны 
Завьяловой.

Александра  
Джорджевич,  
Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Советник министра 
обороны собралась 
в Сбербанк
Татьяна Завьялова может занять место,  
свободное после ухода Светланы Миронюк

Российский политический класс, 
пережив думские выборы прош-
лой осени и череду замен в губер-
наторском корпусе, постепен-
но входит в состояние готовности 
к президентской кампании. К та-
кому выводу пришли эксперты 
Центра политических технологий 
(ЦПТ), определив рейтинги влия-
тельности политиков, бизнесме-
нов, общественных и религиоз-
ных деятелей.

Существенных перемен среди 
лидеров, представляющих феде-
ральную власть, эксперты ЦПТ не 
фиксируют. Самым влиятельным 
(по 10-балльной оценке) этой вес-
ной эксперты назвали президен-
та (как, впрочем, летом и осенью 
прошлого года). Но даже Владимир 
Путин пока ни разу не получил выс-
шего балла: эксперты оценивают 
его влиятельность на 9,77. Второе 
место у премьера Дмитрия Медве-
дева (7,44), третье — у главы МИДа 
Сергея Лаврова (7,34). Сергей Кири-
енко, назначенный в октябре 2016 
года первым заместителем главы 
администрации президента (АП), 
поднялся за полгода с прошлогод-
него 11-го места на 7-е, а председа-
тель Центризбиркома Элла Памфи-
лова, наоборот, после завершения 
думской кампании опустилась с 13-
го на 21-е место.

Подвижки в рейтинге, как объяс-
нил 

”
Ъ“ глава ЦПТ Борис Макарен-

ко, связаны с тем, что «летом и осе-
нью прошлого года состоялось не-
мало новых назначений», а к вес-
не новые персоны политического 
класса вполне закрепились на но-
вых должностях и обрели публич-
ную известность. Впрочем, влия-
тельность персоны не всегда зави-
сит от ее публичности. Так, назна-
ченный в августе главой АП Ан-
тон Вайно получил лишь 3,67 бал-
ла по «цитируемости в СМИ», но 
его общая оценка влиятельности — 
6,82 балла, и эксперты ее стабильно 
повышают: с осени он переместил-
ся с седьмого на шестое место.

Первая тройка самых влия-
тельных губернаторов не измени-
лась: мэр Москвы Сергей Собянин 
(6,72 балла), глава Чечни Рамзан Ка-
дыров (6,01), президент Татарста-
на Рустам Минниханов (4,58). Но из 
первой десятки выбыли кемеров-
ский губернатор Аман Тулеев и гла-
ва Дагестана Рамазан Абдулатипов. 
Их места (10-е и 7-е соответственно) 
заняли губернатор Ямало-Ненецко-
го автономного округа Дмитрий Ко-
былкин (3,7) и глава Башкирии Руст-
эм Хамитов (3,88). Губернаторы Под-
московья и Санкт-Петербурга Анд-

рей Воробьев и Георгий Полтавчен-
ко сохранили за собой четвертое и 
пятое места соответственно. Одна-
ко эксперты понизили им оценки 
за противоречивую реформу мест-
ного самоуправления в Московской 
области и конфликт вокруг Исааки-
евского собора.

В партийно-парламентской эли-
те по-прежнему лидируют спике-
ры Госдумы и Совета федерации Вя-
чеслав Володин (7,34) и Валентина 
Матвиенко (6,22). Третье и четвер-
тое места у лидеров ЛДПР и КПРФ 
Владимира Жириновского (5,19) и 
Геннадия Зюганова (4,99). А вот ли-
дер «Справедливой России» Сергей 
Миронов в десятку не попал — он 
только 11-й (3,91). Следом за ним 
идет оппозиционер Алексей На-
вальный (3,9). Для партийно-парла-
ментской элиты присутствие в СМИ 
важно по определению. Потому их 
медиаактивность всегда выше вли-
ятельности. К примеру, влиятель-
ность Алексея Навального экспер-
ты оценивают в 3,9 балла, но по «ци-
тируемости в СМИ» (7,52) он опере-
дил даже Владимира Жириновско-
го, став третьим после Вячеслава Во-
лодина и Валентины Матвиенко, го-
ворит Борис Макаренко.

Десятку самых влиятельных биз-
несменов стабильно возглавляет гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин (7,61). За 
ним следуют гендиректор «Ростеха» 
Сергей Чемезов (6,55) и председатель 
совета директоров ООО «Стройгаз-
монтаж» Аркадий Ротенберг (3,26). 
Выбыл из первых десяти мест (на 11-
е место) владелец «Русала» Олег Дери-
паска, а на 9-е место поднялся прези-
дент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. За-
мыкает десятку президент ВТБ Ан-
дрей Костин. Крупный бизнес — 
единственная группа в политиче-
ской элите, для влиятельности кото-
рой «никакого значения не имеет их 

”
цитируемость в СМИ“», уточнил Бо-

рис Макаренко.
Самым влиятельным среди лиде-

ров мнений эксперты назвали гла-
ву Русской православной церкви па-
триарха Кирилла (6,07). На втором 
месте — глава совета Центра страте-
гических разработок Алексей Куд-
рин (5,59).

ЦПТ замеряет влиятельность 
элиты с лета прошлого года, при-
влекая к оценке политологов, фи-
лософов, журналистов. Как гово-
рится в исследовании ЦПТ, россий-
ская элита, завершив кадровой ро-
тацией один электоральный цикл 
(думский), в обновленном составе 
начала подготовку к будущему пре-
зидентскому циклу.

Виктор Хамраев

Элита к президентским 
выборам почти готова
Политологи замерили влиятельность 
российских политиков и бизнесменов

В пяти из шести регионов, где 
в сентябре пройдут выборы в зак-
собрания, на праймериз «Единой 
России» заявились члены Сове-
та федерации (СФ) от представи-
тельной власти. Для того чтобы 
продлить полномочия, сенаторам 
нужно переизбраться региональ-
ными депутатами. Снова стать 
членами СФ хотят экс-глава Уд-
муртии Александр Волков, близ-
кий к министру сельского хозяй-
ства Александру Ткачеву сенатор 
от краснодарского заксобрания 
Владимир Харламов. Срок пода-
чи заявок истекает 27 апреля.

Экс-глава Удмуртии Александр 
Волков, который представляет Госсо-
вет республики в СФ, объявил о жела-
нии продлить полномочия и участву-
ет в праймериз «Единой России» по 
отбору кандидатов в заксобрание. «Я 
не претендую до 80 лет в депутаты хо-
дить или до 90 тем более. Мне еще 65, 
так что это еще мелочь. Я считаю, что 
мужчина, если у него нормальное здо-
ровье, до 75 должен занимать актив-
ную жизненную позицию, особенно 
если есть что сказать. А я еще по зна-
нию той же отрасли образования лю-
бого из молодых за пояс заткну и дру-
гих кандидатов. Если так сложится, 
что Волков будет нужен не только в 
Госсовете, но и в другой какой-то ро-
ли — я человек не гордый, могу согла-
ситься»,— сказал он. 

Экс-губернатор намерен выдви-
нуться от партии власти по одной из 
сельских территориальных групп: 
его рейтинг на селе достаточно вы-
сок, чего не скажешь о городах. Го-
сподин Волков уже встретился с врио 
главы региона Александром Бреча-
ловым, который назвал его «челове-
ком, искренне любящим Удмуртию». 
Напомним, в начале апреля удмурт-
ский губернатор Александр Соловьев 
(избрался в 2014 году) был арестован 

по подозрению в коррупции. Алек-
сандр Волков руководил республи-
кой с 1993 года.

Сенатор от Северной Осетии Алек-
сандр Тотоонов также хочет продол-
жить работу в СФ, он зарегистриро-
вался на праймериз единороссов по-
чти сразу после начала подачи заявок. 
Свое выдвижение сенатор объяснил 
тем, «что находится в ощущении на-
ибольшей продуктивности и ожида-
емой полезности». «Решение это, раз-
умеется, подкреплено одобрением 
моих непосредственных руководи-
телей Валентины Матвиенко (спикер 
СФ.— 

”
Ъ“), Вячеслава Битарова (глава 

республики.— 
”
Ъ“) и, самое главное, 

людей, которых я представляю и с ко-
торыми работаю»,— заверил он.

По сведениям 
”
Ъ“, на пост сена-

тора может претендовать также ли-
дер североосетинских «Патриотов 
России» Арсен Фадзаев, который пу-
блично о своих амбициях пока не 
заявлял. Источник 

”
Ъ“ не исклю-

чает, что должность члена СФ ему 
была обещана за то, что господин 
Фадзаев снял свою кандидатуру на 
прошлогодних выборах в Госдуму 
по одномандатному округу, хотя 
имел все шансы на победу. 

Сенатор от Краснодарского края 
Владимир Харламов, также подав-
ший заявку на участие в праймериз, 
не стал уточнять, будет ли снова пре-
тендовать на пост в СФ. До делегиро-
вания в верхнюю палату парламен-
та он не раз избирался краевым де-
путатом. Господин Харламов рабо-

тал и в администрации экс-главы 
края, ныне министра сельского хо-
зяйства Александра Ткачева.

В Пензенской области на прайме-
риз по отбору кандидатов в заксобра-
ние заявились оба члена СФ от реги-
она: Виктор Кондрашин (представля-
ет заксобрание области) и Олег Алек-
сеев (парламент). При этом оба мо-
гут лишиться постов в СФ. Источник 

”
Ъ“, близкий к руководству региона, 

говорит, что господин Кондрашин, 
выдвинутый в СФ, когда губернатор 
Белозерцев был спикером заксобра-
ния, может не сохранить свой пост: 
«Двух соратников в СФ главе иметь 

не дадут». Впрочем, уйти из СФ мо-
жет и Олег Алексеев: его может сме-
нить региональный депутат, генди-
ректор ООО «Газпром трансгаз Сара-
тов» Леонид Чернощеков (также уча-
ствует в праймериз).

Не подал заявку на праймериз 
только один действующий сенатор 
— член СФ от сахалинского парла-
мента Александр Верховский. Он 
попал в верхнюю палату парламен-
та при экс-губернаторе Сахалина 
Александре Хорошавине, который 
был арестован в 2015 году по обви-
нению в злоупотреблении полномо-
чиями. «Верховский был отобран Хо-
рошавиным»,— говорит источник 

”
Ъ“ в региональной власти. Действу-

ющий глава области Олег Кожемяко 
уже провел кадровые чистки. Кан-
дидатура на смену Александру Вер-
ховскому еще обсуждается.

Отдел политики

Сенаторы не хотят сдавать посты
Члены Совета федерации идут  
на праймериз «Единой России»

Депутаты Госдумы от «Единой 
России» и других фракций пред-
ложили поправки к законопро-
екту единоросса Ирины Белых, 
избранной от Москвы. Они хо-
тят выделить специальные места 
для проведения встреч депута-
тов с избирателями по анало-
гии с митингами — на них не бу-
дет требоваться согласование. 
Госпожа Белых заявила “Ъ“, 
что у нее есть свой вариант по-
правок, а с предложениями кол-
лег она не знакома.

Депутаты предложили поправки 
ко второму чтению проекта Ирины 
Белых. Одобренный в первом чте-
нии 4 апреля законопроект обязы-
вает депутатов всех уровней согла-
совывать проведение встреч с изби-
рателями за семь дней до меропри-
ятия. Блок поправок, смягчающих 
проект, подписали вице-спикер от 
«Единой России» Сергей Неверов 
и депутаты других фракций. В за-
коне «О статусе члена Совета феде-
рации и депутата Госдумы» предло-
жено записать, что «встречи с изби-
рателями проводятся в помещени-
ях, специально отведенных местах, 
а также на внутридворовых терри-
ториях». Специальные места и по-
мещения «для встречи депутата Гос-
думы с избирателями» должны вы-
брать органы исполнительной влас-
ти субъекта РФ или органы МСУ — 
сколько их может быть, в поправ-
ках не указано.

Сергей Неверов 20 апреля уже за-
явил, что «внутридомовые террито-
рии не будут для депутата предметом 
уведомления о проведении встреч», 
а если «депутату не предоставляется 
место, то за это будет предусмотрена 
ответственность для должностных 
лиц». Свободное проведение встреч 
в таких местах депутаты обкладыва-
ют условием — они не должны нару-

шать «свободное функционирование 
объектов жизнеобеспечения, транс-
портной или социальной инфра-
структуры». Депутат Госдумы «впра-
ве проинформировать» органы ис-
полнительной власти или местно-
го самоуправления о дате и време-

ни встречи. Воспрепятствование ор-
ганизации или проведению встречи 
с избирателями повлечет админист-
ративную ответственность (в этих по-
правках она не закреплена).

Суть законопроекта сохранится. 
В поправках будет норма о том, что 
«проведение встреч депутата Госду-
мы с избирателями в форме публич-
ных мероприятий осуществляется в 
соответствии с законодательством 
РФ о собраниях, митингах и шестви-
ях». По законодательству о митингах 
заявка должна подаваться не позд-
нее чем за десять дней до мероприя-
тия. Кроме того, в ч. 1 ст. 8 закона «О 
статусе…» будет записано, что одно-
мандатник «поддерживает связь с из-
бирателями своего округа». «Встречи 
депутата Госдумы с избирателями в 
целях информирования о своей де-
ятельности проводятся в пределах 
территории, определенной депутату 
Госдумы в соответствии с ч. 1 настоя-
щей статьи»,— пишут депутаты в по-
правках. Участвовавший в рабочей 
группе по доработке поправок ком-
мунист Алексей Куринный заявил 

”
Ъ“, что такие поправки неприем-

лемы, потому что могут ограничить 
сферу публичной работы депутата.

Региональному и муниципально-
му депутату публичные мероприятия 
нужно будет согласовывать за пять—

десять дней до начала. Второй блок 
поправок подписали в том числе пер-
вый зампред фракции единороссов 
Виктор Кидяев и справоросс Олег Ше-
ин. Они дублируют права и обязан-
ности депутатов Госдумы на регио-
нальный и муниципальный уровни.

По словам Олега Шеина, «
”
Единая 

Россия“ изначально сводила поправ-
ки к тому, чтобы обеспечить свобод-
ные встречи в помещениях». «Одна-
ко в помещениях встречи проходят 
не всегда. К примеру, в ДК проводят 
встречи в селах, а главный вопрос 
для оппозиции — о проведении 
встреч на улицах в городах»,— заме-
тил он. В результате удалось права де-
путатов разных уровней несколько 
расширить, и эти поправки подписа-
ли господа Неверов, Кидяев и пред-
ставители других фракций, говорит 
депутат. Но закон «остается ограни-
чительным», заявил 

”
Ъ“ Олег Шеин. 

«
”
Единая Россия“ выступает факти-

чески против митингов: Собянину и 
Полтавченко (губернаторы Москвы 
и Петербурга.— 

”
Ъ“) не нравится, что 

они проводятся под видом встреч с 
депутатами»,— отмечает депутат.

Сами единороссы до конца не до-
говорились, какой вариант законо-
проекта может быть принят. Автор 
проекта Ирина Белых заявила 

”
Ъ“, 

что не видела поправок коллег по 
фракции и «предложила ко второ-
му чтению свои поправки». Об их со-
держании она говорить отказалась, 
отметив, что рассмотреть их Госду-
ма успеет после каникул (закончат-
ся 15 мая).

Максим Иванов

Депутатам выделяют спецплощади
В Госдуме договариваются  
о согласовании встреч с избирателями

Сами единороссы до конца  
не договорились, какой вариант 
законопроекта может быть принят

В Пензенской области на праймериз 
по отбору кандидатов в заксобрание 
заявились оба члена СФ от региона: 
Виктор Кондрашин и Олег Алексеев. 
При этом оба могут лишиться постов

Татьяна Завьялова  
приняла решение 
сменить  
военный сектор  
на банковский 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Забредшие на выставку глава 
«Аэрофлота» Виталий Савельев и 
председатель совета директоров 
банковской группы «Альфа-банк» 
Петр Авен тоже были сразу очаро-
ваны копытом яка. Для Петра Аве-
на как опытного охотника было тем 
более важно воочию увидеть копы-
то яка. Я, конечно, сразу вспомнил, 
как недавно в недрах охотничьего 
сообщества родилась идея устро-
ить в подвале нового рыбного ре-
сторана «Пескаторе» Андрея Зайце-
ва охотничий зал — чтобы было ку-
да свозить трофеи.

— Хорошая идея,— кивнул Петр 
Авен, без сомнения, один из самых 
активных членов этого охотничье-
го сообщества.— А то подобьешь за 
раз штук под 100 гусей на брата — и 
что делать? А у Зайцева горячая ры-
ба — лучшая в городе, конечно. А хо-
лодная — такая же, как в «Ла Маре», и 
дичь, значит, будет не хуже.

И долго еще могли продолжать-
ся эти охотничьи мечтанья, если 
бы Петр Авен вдруг не засобирался, 
обратившись к Виталию Савельеву:

— Ну ладно, пойдем к народу…
Я, конечно, не сразу, но все-та-

ки сообразил, что речь идет о дру-
гих членах РГО, ожидающих нача-
ла заседания этажом ниже. Народ 
в этот день состоял из Николая То-
карева, Олега Белозерова, Руслана 
Байсарова, Виктора Вексельберга, 
Сергея Иванова, Константина Эрн-
ста, Леонида Михельсона, Алексея 
Миллера, Андрея Костина, Влади-
мира Евтушенкова, Александра Дю-
кова, Германа Грефа, Сергея Собяни-
на, Александра Абрамова, Валенти-
ны Матвиенко, Геннадия Тимченко 
и других таких же людей, плоть от 
плоти народной.

Владимир Путин, выступая перед 
этими людьми, поделился своей бо-
лью насчет современного состояния 
географии, особенно в школах. Мо-
лодые люди, по его мнению, лучше 
знают, где находится Гранд-Каньон, 
чем где Баргузинский заповедник.

Он посетовал, что страна до сих 
пор не отмечает День географа — 
просто потому, что его нет, и пред-
ложил учредить. Наконец-то у боль-
шого, можно сказать, подавляюще-
го количества российских олигар-
хов будет свой профессиональный 
праздник.

Президент РГО Сергей Шойгу 
рассказал, что главную медаль РГО 
— Большую Константиновскую — 
в этом году получает глава USM-хол-
динга Алишер Усманов, «но по мно-
гим причинам его здесь нет, и на 
ближайшем мероприятии эта на-
града будет вручена».

Один из сотрудников архива РГО 
с большим энтузиазмом за четверть 
часа до этого рассказывал мне, что 
от господина Усманова в дар РГО 

поступило несколько карт ойкуме-
ны и близлежащего мира, испол-
ненных самим Птолемеем и напе-
чатанных в 1480 году, не больше и 
не меньше. И что теперь картогра-
фический архив РГО, и до этого не 
бедный, стал вообще крупнейшим 
в мире, и все такое.

Один за другим начали выступать 
члены РГО. Это было, казалось, рядо-
вое заседание — просто собрался на-
род, который жить не может без гео-
графии с некоторых пор, и вот с ув-
лечением обсуждает, что надо бы в 
Минусинской долине замутить тех-
нологический, научный и финансо-
вый центр (а то что-то больше, где бы 
ни пробовали, не выходит). И там бы 

еще на всякий случай «масштабное 
производство сельхозпродукции на-
ладить» — с тем, чтобы это «привело 
к опережающему росту»…

Один географ рассказал прези-
денту про жизнь китов. Она у них 
непростая, в отличие от тигров и ле-
опардов, за которыми присматри-
вает, к примеру, не только время от 
времени сам Владимир Путин, а и 
постоянно — Сергей Иванов.

Оказалось, что, после того как в 
1960–1970 годах китов перестали за-
бивать, за ними перестали и наблю-
дать. Киты вообще перестали быть 
кому-нибудь интересны. И что те-
перь с ними и как, никто толком не 
знает. Куда они плывут, зачем? Об 
этом знают только они сами, а эту си-
туацию приемлемой признать в сло-
жившихся обстоятельствах нельзя.

Так что по понятным причинам 
нужен государственный реестр всех 
морских млекопитающих, а иначе 
для чего все это?

Профессор географического фа-
культета МГУ Александр Геннади-

ев рассказал еще одну тревожную 
историю — о почве. Почва, по его 
словам, накапливает столько все-
го. И сигналы, которые поступают 
от глубинных месторождений, в 
основном рудных, да и просто на-
капливает информацию, причем 
очевидно, что совершенно бескон-
трольно… и сама между прочим 
страдает от этого. А также страдает 
от эрозии. И вообще почва в изобра-
жении профессора казалась волну-
ющейся, страдающей, ранимой суб-
станцией, по которой и ходить-то — 
большой грех.

Профессора полностью поддер-
жал Сергей Иванов:

— Почву не зря называют кожей 
планеты…

Почвы подболачиваются, на них 
горят пожары, по ним дуют ветры… 
Представители большого бизнеса 
слушали Сергея Иванова затаив ды-
хание. Новый неведомый мир, по-
хоже, открывался их взорам. Про-
блемы, казавшиеся еще утром та-
кими многозначительными (вро-
де их собственных слияний и по-
глощений), теперь представлялись 
просто ничтожными на фоне этого 
мрачного великолепия, на фоне это-
го величественного сияния и погло-
щения одной стихией другой, а по-
том и третьей…

С облегчением и аплодисмента-
ми встретили они мысль о том, что 
надо как можно скорее издать по-
чвенную энциклопедию — «хотя бы 
один том!».

А между тем выступал уже водо-
лаз-географ Александр Семенов.

— Мало кто знает, что в наших 
морях водятся самые крупные в ми-
ре медузы — 26 метров высотой! — 
воскликнул он.— Мы видели их, 
когда делали фильм! Мы не просто 
снимаем жизнь животных, но пы-
таемся создать образ российского 
путешественника, ныряющего под 
лед, но при этом открытого миру!

— А чем питаются медузы? — 
вдруг сильно заинтересовался Вла-
димир Путин.

— Другими медузами,— быстро 
ответил водолаз.— А морские анге-
лы едят морских чертей…

— Так-так-так…— задумчиво про-
изнес Владимир Путин, о чем-то на-
пряженно размышляя.— Надо нам с 
этим поближе познакомиться… как 
это они их едят… надо выяснить… 
Это то, чем я занимаюсь. Приходит-
ся все время смотреть, что бы нас 
никто не съел.

Виктор Вексельберг рассказал об 
амбициозном проекте, который он 
задумал осуществить вместе с ве-
ликим российским путешествен-
ником Федором Конюховым: надо 
создать планер на солнечных бата-
реях, который побьет мировой ре-

корд высоты и дальности. На пла-
нере, сконструированном Викто-
ром Вексельбергом, Федор Коню-
хов поднимется на 16 километров 
и без посадки облетит земной шар 
за 120 часов.

— Наши иностранные колле-
ги,— разъяснил Виктор Вексель-
берг,— недавно предприняли та-
кую же попытку, и им потребова-
лось для этого 515 часов и пять по-
садок. Надеемся, что РГО поддержит 
эту инициативу.

Казалось бы, в такой инициативе 
нет минусов. И поддержать ее ниче-
го не стоит, потому что все это будет 
стоить только Виктору Вексельбер-
гу, а в выигрыше останутся теорети-
чески все члены РГО.

Но отчего-то вышла заминка. Все 
замолчали и смотрели на Владими-
ра Путина, а он, видимо, задумался 
о чем-то постороннем, но, конечно, 
очень важном.

И вдруг в зале повисла тревож-
ная (прежде всего, видимо, для Вик-
тора Вексельберга) тишина. Тут, сла-
ва богу, Владимир Путин очнулся от 
своих дум и несколько раз хлопнул 
в ладоши. Зал с облегчением разра-
зился продолжительными аплодис-
ментами.

Идею о поддержке русских кру-
госветных путешественников под-
держал и Петр Авен. Он, упомянув, 
что Альфа-банк активно работает 
на Украине, рассказал о первом рус-
ском, который совершил кругосвет-
ное путешествие,— Юрии Лисян-
ском, и обязался думать о том, как 
увековечить его память. И ведь уве-
ковечит.

Участники заседания расходи-
лись, мне кажется, с легким сер-
дцем. Они в конце концов делают 
большое дело: помогают своему 
президенту любить природу и жи-
вотных и птиц в ней.

И только Артур Чилингаров был 
расстроен.

— Эх,— вздохнул он,— жалко, за-
были про Марианскую впадину…

— Артур Николаевич,— осто-
рожно сказал ему заместитель ген-
директора ВГТРК Дмитрий Медни-
ков,— до следующего заседания с 
ней точно ничего не случится.

— Да я не об этом,— снова вздох-
нул великий полярник.— С Коню-
ховым собираемся на дно Мариан-
ской впадины. Надо только аппарат 
построить…

То есть, понял я, амбиции не 
только в том, чтобы подняться вы-
ше всех, но и в том, чтобы опустить-
ся ниже всех.

Впрочем, последнее у нас выхо-
дит обыкновенно легче легкого.

Просто на «ура».
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Несмотря на заявления гла-
вы Минприроды Сергея Донско-
го о готовности 27 регионов уже 
в этом году перейти к новым схе-
мам обращения с отходами, в 
правительстве и Госдуме требу-
ют их доработки. Также в прави-
тельстве отметили отсутствие 
разъяснительной работы с насе-
лением, из-за чего граждане уча-
ствуют в протестах против стро-
ительства мусоросжигательных 
заводов. При этом сами проте-
сты на вчерашней итоговой кол-
легии Минприроды назвали «по-
литическим заказом».

27 пилотных регионов готовы в 
2017 году перейти на новые схемы 
обращения с отходами, заявил вчера 
глава Минприроды Сергей Донской 
на итоговой коллегии ведомства, от-
метив готовность схем большинства 
субъектов РФ. Источником финанси-
рования региональных программ об-
ращения с отходами, а также проек-
та «Чистая страна», предполагающе-
го строительство пяти мусоросжига-
тельных заводов, станет экологиче-
ский сбор, надеется министр. В этом 
году его впервые уплачивают про-
изводители и импортеры товаров за 
превышение показателей захороне-
ния ряда товаров, что по планам Мин-
природы также должно помочь разви-
тию отрасли переработки отходов. По 
словам господина Донского, в ведом-
ство уже поступило 899 млн руб. экос-
бора, всего же в Минприроды за год 
надеются собрать 6,5 млрд руб. В це-
лом «год должен стать временем при-
родоохранной диктатуры», говорит 
министр. При этом промышленники 
обращают внимание, что норматив-
но-правовая база в принципе не по-
зволяет развивать отношения произ-
водителей с переработчиками, а эко-
логический сбор стал лишь дополни-
тельным налогом (см. 

”
Ъ“ от 30 марта).

В правительстве согласованные 
Росприроднадзором схемы обраще-
ния с отходами считают «формальны-
ми». «Терсхемы обращения с отхода-
ми были утверждены в регионах в ав-
ральном режиме, и сегодня за их ка-
чество никто не отвечает»,— поддер-
живает глава думского комитета по 
экологии Ольга Тимофеева. Ранее об 
этом же говорил заместитель главы 
департамента металлургии и матери-
алов Минпромторга Роман Куприн, 
отмечая, что схемы разрабатывались 
«с точки зрения минимизации затрат, 
а не минимизации отходов» и не учи-
тывают интересы производства.

«Чистую страну», на финансиро-
вание которой также пойдут средст-
ва экосбора, зампред правительст-
ва Александр Хлопонин назвал глав-
ным проектом министерства. При 
этом он остался недоволен работой 
территориальных органов Роспри-
роднадзора и отметил «крайне низ-
кую информированность населения 
о том, что на самом деле представля-
ют собой мусоросжигательные заво-
ды», строительство которых заплани-
ровано в Московской области и Ка-
зани. В результате, считает вице-пре-
мьер, «определенные псевдоэколо-
гические структуры, на деле связан-
ные с мусорным бизнесом или от-
рабатывающие политические зака-
зы, пытаются сформировать мнение 
против этих проектов, собирают про-
тестные группы». По его словам, тер-

риториальным органам Росприрод-
надзора и местным властям необхо-
димо организовать площадки для ра-
боты с населением, а также колл-цен-
тры, чтобы показать гражданам, «на-
сколько эти проекты экологически 
безопасны». Господин Хлопонин от-
метил, что для начала строительства 
мусоросжигательных заводов в Мо-
сковской области и Казани «был из-
учен мировой опыт».

Однако в Евросоюзе (ЕС) уже вво-
дят моратории на строительство му-
соросжигательных заводов, гово-
рится в коммюнике Европейской 
комиссии от 26 января 2017 года. 

Авторы документа подчеркивают, 
что развитие вторичной переработ-
ки несовместимо с поддержкой му-
соросжигания. В России же общест-
венные организации «Гринпис Рос-
сии», «Раздельный сбор» и движе-
ние ЭКА ранее создали коалицию 
против строительства мусоросжи-
гательных заводов и обращались с 
просьбами отказаться от запуска та-
ких технологий в президентский 
Совет по правам человека и Генпро-
куратуру. Эксперты пророчат мос-
квичам «кислородное голодание» 
в случае запуска мусоросжигатель-
ных мощностей, а также обращают 
внимание на повышение риска он-
кологических заболеваний среди 
населения из-за выбросов токсич-
ных веществ (см. 

”
Ъ“ от 17 марта).

Ольга Никитина

«Природоохранная диктатура» 
погрязла в отходах
В правительстве увидели политический заказ  
в протестах против мусоросжигания

В тихом омуте ангелы водятся
с1

«Определенные псевдоэкологические 
структуры, на деле связанные с мусор-
ным бизнесом или отрабатывающие 
политические заказы, пытаются  
сформировать мнение против проектов 
мусоросжигательных заводов»

Президент России  
Владимир Путин поглощен 
глобальной географией  
не меньше, чем глобальной 
политикой 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В столичной мэрии сообщили детали пла-
на «поквартирного» голосования жителей в 
«Активном гражданине», по итогам которо-
го чиновники намерены принять решение о 
сносе пятиэтажек. Для голосования понадо-
бятся паспорт, номера пенсионного свиде-
тельства, лицевого счета плательщика ЖКУ 
и свидетельства о собственности — голос 
будет засчитан после четырехдневной про-
верки данных в госорганах. Часть опрошен-
ных ”Ъ“ юристов говорит: у подобных опро-
сов нет законодательного статуса, суды не 
примут результаты в качестве «допустимого 
и достоверного доказательства».

О деталях предстоящего голосования в си-
стеме «Активный гражданин» рассказал гла-
ва столичного департамента информацион-
ных технологий Артем Ермолаев. Напомним, к 
1 мая власти по результатам телефонных опро-
сов жителей обещали сформировать предва-
рительный список пятиэтажек под снос, по-
сле чего выставить его на «поквартирное» го-
лосование жителей таких домов. Процедура 
пройдет с 15 мая по 1 июля в системе «Актив-
ный гражданин» и в МФЦ (центры «Мои доку-
менты»). По словам господина Ермолаева, для 
идентификации участнику голосования нужно 
сообщить паспортные данные, а также номера 
СНИЛС (пенсионного свидетельства), лицевого 
счета плательщика коммунальных услуг и сви-
детельства о собственности. Голос будет учтен 
после четырехдневной проверки информации 
в МВД, Росреестре, Едином расчетном центре и 
Пенсионном фонде России. Господин Ермола-
ев заверил: подобная верификация «уже отла-
жена» на сайтах оказания госуслуг. После про-
верок жители получат уведомления со специ-
альным кодом, по которому смогут проверить, 
учтен ли их голос. Технологию приветствовали 

в Минстрое РФ — заместитель главы ведомства 
Андрей Чибис похвалил за «открытость и про-
зрачность голосования», пообещав «вниматель-
но рассмотреть» инициативу мэрии.

Ранее мэр Сергей Собянин обещал, что в про-
грамму реновации войдут «только те пятиэтаж-
ки, где большинство жителей выскажется за пе-
реезд в новые квартиры». Впрочем, он не уточ-
нял, достаточно ли будет простого большинства 
голосов, а его подчиненные приводили разные 
данные. Так, вице-мэр Марат Хуснуллин гово-
рил о необходимости согласия 80–90% жителей 
на переезд, тогда как некоторые главы управ на 
встречах с населением сообщали: дом сносить 
не будут лишь при стопроцентном протесте. Де-
путат Мосгордумы, ректор Высшей школы эко-
номики Ярослав Кузьминов считает, что ренова-
цию нужно начинать с районов, где за снос от-
дано 90% голосов. «Тогда другие жители увиде-
ли бы, как осуществляется переселение»,— от-
метил он.

Представитель адвокатской компании «Пав-
лова и партнеры» Константин Савин говорит, 
что опросы в «Активном гражданине» не име-
ют юридического статуса: «Если власти будут 
ссылаться на их результаты, речь пойдет о до-
казательствах, полученных в порядке, не уста-
новленном законом. Такие доказательства не 

могут приниматься в судах в качестве допусти-
мых и достоверных». Старший юрист адвокат-
ского бюро А2 Мария Понаморева напомина-
ет, что по ст. 35 Конституции РФ граждане мо-
гут быть лишены имущества лишь по решению 
суда, а не по итогам подобных опросов. Госпо-
дин Савин добавляет, что данные граждан для 
дистанционного голосования, включая номера 
свидетельств о собственности, «доступны для 
госорганов», и считает более уместным и над-
ежным проводить по вопросам застройки пу-
бличные слушания. «На слушаниях можно бо-
лее достоверно определить голосовавших»,— 
поясняет юрист.

Отметим, что ранее правительство РФ вноси-
ло в Госдуму законопроект о замене публичных 
слушаний «общественным обсуждением», в том 
числе в интернете, однако этот документ не вы-
носился на пленарное заседание. Между тем за-
конопроект о реновации, дающий мэрии пра-
во сносить пятиэтажки кварталами и оператив-
но выселять граждан через суд, уже прошел пер-
вое чтение. В документе переселенцам обещано 
«равнозначное благоустроенное» жилье в том же 
или соседнем районе, а при несогласии — высе-
ление через суд в течение 60 дней.

Согласно законопроекту, жильцам должно 
быть направлено «предложение о предоставле-
нии равнозначного жилого помещения» вместе 
с проектом договора о «переходе прав собствен-
ности». При этом в законопроекте прямо указы-
вается, что пятиэтажка выводится из эксплуата-
ции и сносится лишь после «подписания всеми 
собственниками» описанных выше договоров о 
переходе прав собственности (этот договор мо-
жет быть заключен и по решению суда). Госпо-
дин Савин поясняет: за формулировкой скры-
вается «оферта, юридически значимый акт, а 
не просто бумажка», добавляя, что такие «пред-

ложения» направляют владельцам земельных 
участков при их выкупе для государственных 
нужд. Партнер юридической фирмы ЮСТ Алек-
сандр Боломатов предполагает, что это будет 
«особый публичный договор с органами власти 
по изъятию и предоставлению квартиры».

Господин Савин говорит, что у переселенца 
также есть право возместить расходы на ремонт 
в пятиэтажке как «неотделимые улучшения» по 
ст. 32 Жилищного кодекса РФ. Если стоимость 
работ документально подтверждается чеком 
или отчетом оценщика, добавляет юрист, соб-
ственник может потребовать от властей кварти-
ру большей площади или денежную компенса-
цию, а в противном случае обратиться в суд. Го-
сподин Боломатов считает: денежная компенса-
ция будет исключена, но у жильца есть основа-
ния для «предоставления лучшего помещения 
в новом доме». Отметим также, что в рамках за-
конопроекта Москва добивается того, чтобы по-
павшие в зоны реновации жильцы могли су-
диться только по поводу равнозначности новых 
квартир, то есть их размеров.

Напомним, власти Москвы ранее сообща-
ли о предстоящем сносе 7934 домов площадью 
25,1 млн кв. м, в которых проживают 1,6 млн че-
ловек.

Александр Воронов, Андрей Райский

Активный гражданин 
со свидетельством  
о собственности
Мэрия уточняет детали электронного 
голосования по сносу пятиэтажек

Как стало известно ”Ъ“, за 
недавно арестованного по 
обвинению в призывах к 
терроризму преподавате-
ля математики Дмитрия Бо-
гатова готовы поручиться 
не только его друзья и кол-
леги — специалисты в об-
ласти IT-технологий, уча-
ствующие в продвижении 
свободного программного 
обеспечения, но и ветераны 
антитеррористического по-
дразделения «Альфа» ФСБ 
России. Сослуживцы его от-
чима майора Олега Ивани-
щева, как и он сам, уверены 
в том, что Дмитрий не из тех 
людей, которые размещают 
в сети призывы к вооружен-
ным беспорядкам.

Дмитрий Богатов оказал-
ся в СИЗО по обвинению в 
призывах к «терроризму» (ч. 2 
ст. 205.2 УК РФ). В основу де-
ла легли два поста, опубли-
кованные 29 марта на сай-
те SysAdmins.ru. В первом, 
совсем коротком, предлага-
лось 2 апреля, в день новой 
протестной акции (первая, 
26 марта, закончилась массо-
выми задержаниями сторон-
ников Алексея Навального), 
явиться на Красную площадь 
с горючим, а во втором в про-
странной форме говорилось 
о том, как нужно действовать 
в ходе массовых беспорядков 
— в частности, атаковать отде-
лы полиции.

Автором посланий являлся 
некто Айрат Баширов, вот уже 
с десяток лет выступающий с 
подобными призывами в се-
ти. В день, заинтересовавший 
следствие, сообщения от име-
ни Баширова были направле-
ны с сотни ip-адресов, заре-
гистрированных в том числе 
в Японии, Норвегии, Голлан-
дии и России. Среди них ока-
зался и адрес 25-летнего Дмит-
рия Богатова, преподававше-
го математику в Московском 
финансово-юридическом уни-
верситете. Сотрудники поли-
ции и ГСУ СКР по Москве вна-
чале задержали господина Бо-
гатова по подозрению в «при-
зывах к массовым беспоряд-
кам» (ч. 3 ст. 212 УК РФ), но 
7 апреля Пресненский райсуд 
отказал следствию в его аре-
сте. Тогда, как утверждает за-
щита математика, по тем же 
материалам ему вменили бо-
лее тяжкую статью УК, а суд 
на два месяца определил его в 
СИЗО. Сегодня Мосгорсуд рас-
смотрит апелляционные жа-
лобы защиты математика.

Адвок аты собираются 
обратить внимание Мосго-
рсуда на то, что Дмитрий Бо-

гатов как сторонник свобод-
ного программного обеспе-
чения пользовался програм-
мой TOR, позволяющей уста-
навливать анонимное сете-

вое соединение, да к тому же 
поддерживал выходной узел 
сети, к которому можно бы-
ло подключиться. По версии 
адвокатов и специалистов в 
области IT-технологий, злоу-
мышленник мог разместить 
сообщения, вызвавшие подо-

зрения у следствия, через ip-
адрес молодого человека, ис-
пользуя программу TOR.

У самого же математика на 
22:25 29 марта, когда был опу-
бликован наиболее опасный 
пост, имеется алиби — в это 
время он с женой, что было 
зафиксировано камерами ви-
деонаблюдения, находился в 
магазине в полутора киломе-
трах от своего дома.

При этом об изменении ме-
ры пресечения господину Бо-
гатову ходатайствуют не толь-

ко его адвокаты, но и ветера-
ны антитеррористического 
подразделения «Альфа» ФСБ 
России. Последние хорошо 
знают отчима Дмитрия Оле-
га Иванищева, награжденно-
го медалями «За отвагу» и Су-
ворова, который участвовал в 

десятках спецопераций, в том 
числе по освобождению за-
ложников, захваченных тер-
рористами в Буденновске.

Ветераны полагают: воспи-
танник Олега Иванищева, вы-
шедшего в отставку в звании 
майора, не из тех людей, кото-
рые будут размещать в интер-
нете призывы к экстремизму. 
Сам Олег Иванищев отмечает, 
что Дмитрий никогда не упо-
треблял такие слова и выраже-
ния, которые есть в постах, и 
является противником любых 
насильственных действий. 
«Насколько мне известно, Ди-
ма не участвовал в протестных 
движениях, стремясь не раз-
рушать, а созидать. Например, 
хотел открыть центр по подго-
товке школьников к экзаме-
нам, а пока бесплатно учил де-
тей в детском доме»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Иванищев.

При этом Олег Иванищев 
отметил: когда Дмитрия за-
держали, он рекомендовал 
своим родственникам не 
пользоваться Wi-Fi, чтобы са-
мим не оказаться среди подо-
зреваемых. «Когда вернусь, в 
моем доме не будет интерне-
та»,— пообещал он, попросив 
передать в камеру задачники 
по математике.

Николай Сергеев

Ветераны «Альфы»  
готовы поручиться за математика
Защита Дмитрия Богатова  
получила антитеррористическую поддержку

Перечень критериев и стан-
дартов совместного про-
живания матерей с детьми 
в местах лишения свободы 
ФСИН планирует утвердить 
к концу апреля. Согласно 
предложениям Совета при 
правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в со-
цсфере, матерям должно 
быть обеспечено совмест-
ное круглосуточное пребы-
вание с детьми с первого 
дня поступления в исправи-
тельные учреждения, раз-
мещаться они будут в спе-
циально подготовленных 
общежитиях, а в домах ре-
бенка при колониях будут 
работать ясельные группы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказал-

ся проект критериев и стандар-
тов совместного проживания 
матери и ребенка в местах ли-
шения свободы, разработан-
ный в Совете при правительст-
ве РФ по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере (воз-
главляет вице-премьер РФ Оль-
га Голодец). В декабре 2015 года 
по поручению совета ФСИН ут-
вердила «дорожную карту» по 
организации проживания осу-
жденных матерей с детьми в до-
мах ребенка исправительных 
учреждений. Согласно доку-
менту, к 2021 году на такие усло-
вия смогут рассчитывать 100% 
осужденных матерей с детьми 
в возрасте до трех лет. По дан-
ным ФСИН, в 2016 году совмест-

ное проживание с детьми в от-
дельных помещениях уже орга-
низовано для 20% заключенных 
матерей, а к концу 2017 года их 
число планируется удвоить.

В марте 2017 года прошло 
совместное заседание Миню-
ста, ФСИН, Минздрава и Ми-
нобрнауки, а также представи-
телей Совета по вопросам по-
печительства в соцсфере. По 
его итогам участники долж-
ны были представить предло-
жения по стандартам и крите-
риям совместного прожива-
ния матерей с детьми. «Когда 
было принято решение об ут-
верждении 

”
дорожной карты“, 

оказалось, что в колониях по-
разному видят решение про-
блем,— пояснила необходи-
мость выработки единых кри-
териев и стандартов зампред 
совета Юлия Басова.— Нуж-
но минимизировать субъек-
тивный подход на местах, что-
бы все женщины с детьми, вне 
зависимости от места отбыва-
ния наказания, обладали рав-
ными правами и находились в 
равных условиях».

Проект стандартов совмест-
ного проживания, разработан-
ный в Совете, предполагает со-
здание специального отделе-
ния для матерей с детьми — 
«места, где создается спокой-
ная, безопасная среда, способ-
ствующая полноценному раз-
витию ребенка и укреплению 
его связи с матерью». Для это-

го выделяется жилое помеще-
ние, «в том числе в отдельно 
стоящем здании на террито-
рии дома ребенка — филиала 
медсанчасти ФСИН». Матери 
смогут рассчитывать на сов-
местное пребывание с детьми 
с первого дня поступления в 
исправительное учреждение 
из СИЗО или из больницы по-
сле родов. Мать с ребенком в 
течение 14 дней будут разме-
щены в так называемом каран-
тинном отделении, где будет 
проведен «инструктаж и ин-
формирование» о правилах по-
ведения в общежитии.

Отдельно оговаривается, 
что мать «обязана обеспечи-
вать полноценный уход за сво-
им ребенком»: кормление, 
бдительное отношение к без-
опасности ребенка, поддержа-
ние чистоты и опрятности ре-
бенка, ежедневные прогулки. 
«Администрация учреждения 
несет ответственность в отно-
шении ребенка в части обес-
печения медобслуживания, 
питания»,— говорится в доку-
менте, где отмечается, что мать 
«имеет преимущественное 
право в принятии решений в 
отношении ребенка». В доме 
ребенка при исправительном 
учреждении должны быть со-
зданы ясельные группы, а с 
детьми будут проводиться раз-
вивающие занятия.

Согласно предложенным 
критериям, препятствием для 

совместного проживания мо-
жет служить «угроза жизни и 
здоровью ребенка со стороны 
матери». Если в учреждении 
нет возможности предоста-
вить всем матерям необходи-
мые условия, приоритетным 
правом будут наделены те, 
чьи дети находятся на грудном 
вскармливании, а также мате-
ри, которые до прибытия в ис-
правительное учреждение уже 
находились в СИЗО совместно 
с ребенком — «во избежание 
травмы ребенка».

Окончательный текст дол-
жен быть согласован «заинте-
ресованными министерства-
ми» и структурными подра-
зделениями ФСИН, его пла-
нируется утвердить к 30 апре-
ля 2017 года. Как сообщила го-
спожа Басова, сейчас в учре-
ждениях ФСИН работают ад-
министративные комиссии, 
которые обследуют действую-
щие дома ребенка: «Где-то до-
статочно будет провести ре-
конструкцию, а где-то постро-
ят новые корпуса». По инфор-
мации ФСИН, с 2018 года за-
планировано строительство 
общежития для совместного 
проживания 30 осужденных 
матерей с детьми в Челябин-
ской области, в 2020 году — 
корпус для 100 матерей с деть-
ми в Свердловской области и 
общежитие для 50 матерей с 
детьми в Саратовской области.

Валерия Мишина

Ясельная группа общего режима
ФСИН разработает стандарты проживания  
матерей с детьми в колониях

У математика на 22:25 29 марта, 
когда был опубликован наибо-
лее опасный пост, имеется али-
би — в это время он с женой, 
что было зафиксировано каме-
рами видеонаблюдения, нахо-
дился в магазине в полутора ки-
лометрах от своего дома

Его поздравляет генеральный директор  
УК «Металлоинвест» Андрей Варичев:
— Уважаемый Джек Мубаракович! Поздравляю 
Вас с юбилеем! Ваш жизненный путь — пример 
многолетней верной службы Отечеству и люби-
мому делу. Вы снискали себе почет и уважение 
у всех, кто связан с горным делом! Ваши техно-
логические разработки используются практи-
чески во всех проектах по добыче твердых по-
лезных ископаемых и сооружению подземных 
объектов. Ваши исследования изменили облик 

современного горного дела и удостоились высо-
ких академических наград и отличий. Несколь-
ко поколений российских горняков могут с гор-
достью называть себя Вашими учениками. Ваша 
деятельность — это прочный фундамент, обес-
печивающий российской горной науке лидиру-
ющие позиции в мире. Желаю Вам здоровья, не-
иссякаемой жизненной энергии, новых дости-
жений и успехов! Счастья и благополучия Вам и 
Вашим и близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет профессору Горного 
института НИТУ МИСиС, действительному члену РАЕН 
и Академии горных наук Джеку Казикаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т В С Т Р Е Ч И  С  П Р Е Ф Е К Т А М И  П О  П Я Т И Э Т А Ж К А М  П Е Р Е Н О С Я Т С Я

В мэрии сообщили о переносе в некоторых префектурах 
слушаний с участием жителей по программе реновации. 
Ранее сообщалось, что все московские префекты проведут 
подобные собрания в один день, 26 апреля, однако затем 
в некоторых учреждениях эти даты были перенесены 
на май. Так, в Центральном округе встреча перенесена 
на 15 мая «в помещение с большей вместимостью». 
В Южном, Юго-Восточном и Юго-Западном округах встречи 
передвинули на 17 мая, а в Восточном округе — на 18 мая. 
В итоге запланированные на 26 апреля встречи состоят-
ся лишь в префектурах САО, СВАО и СЗАО. Кроме них, 
в каждом округе анонсированы по два-три дополнительных 
мероприятия в конце мая. Слушания о реновации 19 апреля 
в городских управах вызвали массовый интерес жителей 
(см. ”Ъ“ от 21 апреля). В мэрии поясняют, что для встреч 
с префектами подобраны более вместительные залы, чем 
планировалось ранее. Так, в САО встреча 26 апреля прой-
дет вместо помещения ДК «Онежский» на Флотской улице 
(с залом на 200 мест) в здании СДК МАИ на Дубосековской 
улице (зал рассчитан на 400 мест).

Политолог Михаил Виноградов видит после аншлаговых 
встреч в управах «элемент растерянности в действиях» 
городских властей. «Выяснилось, что главы управ скорее 

заложники, чем драйверы проекта, они ”плыли“ в деталях, 
законопроекта о реновации не читали вовсе, это привело 
к повышенной тревожности населения»,— рассуждает 
господин Виноградов, который считает разумным для 
властей «снизить сверхвысокую динамику этой программы». 
Высокий темп реализации программы политолог считает 
«стилем московской мэрии»: «Убежденность в способности 
сделать это быстро приводит к недоучету возможных колли-
зий. Такой же стиль был при сносе киосков и реконструкции 
улиц, но если тогда это можно было объяснить подготовкой 
к чемпионату мира 2018 года, то приоритет программы 
пятиэтажек никак не объясняется даже большинству 
исполнителей».

По словам собеседника ”Ъ“ в одной из управ, с ними 
заранее проводились «тренинги» по общению с гражда-
нами, на которых призывали не давить на граждан и не 
настаивать на реновации. В управах нет сведений о планах 
сноса и переселения, но действуют информационные 
центры по работе с гражданами. Управы также ведут опрос 
жителей пятиэтажек своими силами, в том числе подключая 
старших по подъездам и общественных советников, сказал 
собеседник ”Ъ“.

Александр Воронов, Максим Иванов

После проверок жители получат уведомления  
со специальным кодом, по которому смогут прове-
рить, учтен ли их голос. Технологию приветствовали 
в Минстрое РФ

Об изменении меры 
пресечения Дмит-
рию Богатову хода-
тайствуют не толь-
ко его адвокаты, но 
и ветераны антитер-
рористического по-
дразделения «Аль-
фа» ФСБ России
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция завершила рас-
следование уголовного дела 
бывшего журналиста и ветера-
на морской пехоты 53-летне-
го Николая Гречишкина. В СИЗО 
по обвинению в особо крупном 
мошенничестве он попал, вер-
нувшись в Россию после того, 
как власти непризнанной ЛНР 
в рамках минских договоренно-
стей обменяли его на пленных 
украинских военнослужащих. 
Ранее Николай Гречишкин, име-
ющий благодарности от пре-
зидента и министра обороны 
России, уже был судим за мо-
шенничество.

Уголовное дело о «мошенничест-
ве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении 
Николая Гречишкина ГСУ ГУ МВД 
по Москве расследовало семь лет. 
В его основу легли события и вовсе 
десятилетней давности. Как следу-
ет из материалов дела, в 2007 году 
Гречишкин за 115,65 млн руб. поо-
бещал руководству ЗАО «Центури-
он Гипермаркетс» оказать услуги по 
сбору разрешительной документа-
ции, получению техусловий и под-
ключению к электросетям бизнес-
центра «Западные ворота» на Мо-
жайском шоссе и торгового ком-
плекса на Беловежской улице в Мо-
скве. Как считают в полиции, день-
ги по указанию Николая Гречишки-
на были переведены сначала на сче-
та фирм-однодневок, а оттуда ушли 
на расчетный счет подконтрольно-
го ему ООО «Бизнес Столица». В ито-
ге, по версии следствия, на полу-
ченные от ЗАО «Центурион Гипер-
маркетс» деньги обвиняемым были 
приобретены два здания в Москве 
на улице Волгина, а свои обязатель-
ства он так и не выполнил.

Обвинение Николаю Гречиш-
кину, находившемуся под подпи-
ской о невыезде, предъявили в ав-
густе 2011 года, а в декабре 2013-
го — объявили в розыск. Отметим, 
что незадолго до этого Николай Гре-
чишкин был представлен в качест-
ве заместителя главного редакто-
ра коллективу интернет-издания 
«Российские новости». При этом го-
ворилось, что он «ветеран морской 
пехоты, меценат и владелец успеш-
ного бизнеса». А вскоре, как утвер-
ждал сам Гречишкин, он, уроже-
нец села Смелого Луганской обла-
сти, отправился освещать боевые 
действия на юго-востоке Украины. 
«Я не мог остаться в стороне, не за-
щищать родину, когда она в опасно-
сти,— написал в письме в 

”
Ъ“ Ни-

колай Гречишкин.— По поручению 
редакции я брал интервью у таких 
известных людей, как Александр 
Мозговой (командир батальона 

”
Призрак“, убит в результате поку-

шения в мае 2015 года.— 
”
Ъ“), Алек-

сандр Беднов (позывной Бэтмен, 
убит в январе 2015 года.— 

”
Ъ“), Па-

вел Дремов (позывной Батя, убит в 
декабре 2015 года.— 

”
Ъ“)». С апреля 

2014 по октябрь 2014 года, как сле-
дует из выданной Николаю Гречиш-
кину в Луганске справки, он нахо-
дился в расположении именно ба-
тальона «Призрак».

Впрочем, в «Российских ново-
стях» 

”
Ъ“ заявили, что нового зама 

главного редакция в зону конфлик-
та не командировала и это была его 
личная инициатива, за что он впо-
следствии из издания был уволен.

Между тем 24 октября 2014 года 
украинские СМИ со ссылкой на гла-
ву СБУ Валентина Наливайченко со-
общили о задержании под Киевом 
«жителя Москвы Гречишкина Ни-
колая Васильевича, кадрового рус-
ского офицера, бывшего морско-
го пехотинца, который был завер-
бован ФСБ РФ». При этом утвержда-
лось, что «для прикрытия это лицо 

использовало должность редакто-
ра интернет-издания», а в ходе обы-
ска у Николая Гречишкина изъяли 
РПГ-26 «Аглень», гранату, патроны к 
стрелковому оружию, паспорт гра-
жданина РФ, несколько документов 
на разные фамилии, удостоверения 
помощника депутата Госдумы РФ 
и заместителя главного редактора 
«Российских новостей».

Тем не менее, как утверждает сам 
Николай Гречишкин, он собирал ин-
формацию «о положении дел как на 
востоке Украины, так и на другой 
стороне» для своего интернет-изда-
ния. Задержали Гречишкина под Ки-
евом по сигналу некоего бдительно-
го гражданина, который услышал, 
как человек в камуфляже обсуждает 
по телефону вопрос транспортиров-
ки в Екатеринбург тел двух погиб-
ших ополченцев.

По словам Николая Гречишкина, 
в СБУ, узнав о том, что он находится в 
международном розыске, и подумав, 
что он побоится экстрадиции, пред-
ложили ему сделать по телевидению 
ряд заявлений. В них, утверждает об-
виняемый, говорилось, что пожар в 
одесском Доме профсоюзов, в кото-
ром погибли десятки человек, орга-
низован российскими спецслужба-
ми, а малайзийский Boeing 777 в До-
нецкой области сбили российские 
военные, которые воюют на сторо-
не ДНР. Однако Николай Гречиш-
кин делать это отказался. Вскоре по-
сле этого он был включен в список 
по обмену пленными между Украи-
ной и ЛНР в рамках минских согла-
шений и таким образом оказался на 
свободе.

«Обмен происходил просто: наде-
ли мешок на голову, загрузили в ми-
кроавтобус человек десять и повезли 
в Харьков,— описывает свое освобо-
ждение Николай Гречишкин.— Там 
собрали уже 150 человек и на грани-
це с Донецкой областью обменяли 
на такое же количество украинских 
военнослужащих».

Задержали Николая Гречиш-
кина в июне 2016 года на россий-
ской границе при возвращении до-
мой. По ходатайству следствия Твер-
ской райсуд Москвы избрал в отно-
шении него меру пресечения в ви-
де ареста. По словам адвоката Ве-
роники Ларионовой, ее подзащит-
ный Гречишкин своей вины не при-
знает. Он утверждает, что все обя-
зательства между сторонами, запи-
санные в договоре, были полностью 
выполнены. По словам защитника, 
об этом свидетельствует подписан-
ный гендиректором ЗАО «Центури-
он Гипермаркетс» акт выполненных 
работ, письма Мосэнерго с проекта-
ми разрешения на электроснабже-
ние и прочее.

Отметим также, что в 2013 го-
ду в отношении Николая Гречиш-
кина УВД по Юго-Западному адми-
нистративному округу Москвы бы-
ло возбуждено еще одно уголовное 
дело о мошенничестве. Его фабула 
сводится к тому, что Гречишкин по-
обещал оказать содействие прези-
денту группы компаний «Славян-
ский мир» Владимиру Лещикову в 
снижении «цены тарифа по дого-
вору о присоединении энергопри-
нимающих устройств ООО 

”
Сла-

вянский мир“ к электрической се-
ти МОЭСК с 15 265 руб. до 1250 руб. 
за киловатт». В качестве аванса биз-
несмен получил 30 млн руб., но, 
как установило следствие, так ни-
чего и не сделал. Деньги при этом 
не вернул.

У окружной полиции расследо-
вание этого дела много времени не 
заняло, но Гагаринский райсуд Мо-
сквы приговорил Николая Гречиш-
кина к пяти годам и шести месяцам 
лишения свободы заочно, так как 
в это время он находился на юго-
востоке Украины. После возвраще-
ния господина Гречишкина в Рос-
сию приговор вступил в силу. Таким 
образом, под суд по делу о хищени-
ях у «Центурион Гипермаркетс» быв-
ший морпех и журналист пойдет 
уже осужденным, что может сущест-
венно утяжелить новый приговор. 

Олег Рубникович

Мосгорсуд оставил под аре-
стом родившегося в Киргизии 
гражданина Таджикистана Со-
дика Ортикова, подозревае-
мого в участии в подготовке те-
ракта в санкт-петербургском 
метро, совершенном 3 апре-
ля этого года. Настаивая на из-
менении ему меры пресечения 
на не связанную с содержанием 
под стражей, подследственный 
утверждал, что ничего не знал о 
подготовке террористическо-
го акта, несмотря на то что жил 
в одной комнате с предполагае-
мым организатором преступле-
ния Аброром Азимовым.

Вчера апелляционная инстанция 
Мосгорсуда рассмотрела жалобу на 
арест Садика Ортикова, подозрева-
емого в терроризме и незаконном 
хранении взрывчатых веществ (ч. 3 
ст. 205 и ч. 2 ст. 222.1 УК РФ). Адвокат 
Игорь Разин просил в апелляцион-
ной жалобе отменить постановление 
Басманного суда об избрании его под-
защитному меры пресечения в виде 
содержания под стражей. В качест-
ве доводов защитник указывал, что 
причастность Ортикова к террори-
стической деятельности «не очевид-
на», а найденный правоохранителя-
ми под матрасом по месту жительства 
подозреваемого пистолет Макарова 
мог быть фигуранту дела кем-то под-
брошен, поскольку в комнате с ним 
проживали и другие лица. Сам же 

Садик Ортиков, по мнению адвока-
та, не был заинтересован в подготов-
ке теракта, поскольку являлся един-
ственным кормильцем: жены, мало-
летнего ребенка и престарелой мате-
ри, оставшихся на родине.

Опровергая доводы следствия о 
том, что вина подозреваемого до-
казывается его телефонными пере-
говорами с предполагаемым орга-
низатором теракта Аброром Азимо-
вым, адвокат Разин предположил, 
что мобильником его клиента так-
же могли пользоваться другие лю-
ди. Исходя из этих соображений, за-
щитник просил избрать его клиенту 
«иную меру пресечения, не связан-
ную с арестом».

В этот момент участвовавший в за-
седании в режиме видеоконферен-
ции Садик Ортиков, не дожидаясь, 
пока ему дадут слово, неожиданно за-
кричал на плохом русском: «Я в Рос-
сию приезжаю зарабатывать деньги, 
и такой грязи (видимо, участия в под-
готовке теракта.— 

”
Ъ“) у меня не бы-

ло, я такого не совершал! Я зарабаты-
ваю честным трудом, я невиновен, го-
тов показания дать». Судья, отметив, 
что прений еще не открывал, все же 
спросил подозреваемого: «Вы сами-то 
что просите?» «Чтобы меня отпустили 
деньги зарабатывать»,— ответил тот.

Позже, в ходе прений, Садик Ор-
тиков вновь попросил его отпустить, 
отметив, что оружие ему могли под-
бросить другие жильцы комнаты, где 

он обитал. «Я в комнате с Азимовым 
жил,— сказал он.— Не знаю, кто под-
ложил пистолет, но он мне не нужен. 
Я 20 лет в Москве работаю».

Прокурор была против удовлетво-
рения апелляционной жалобы, ука-
зав, что поскольку в России у подо-
зреваемого нет постоянного жилья, 
он может скрыться от следствия.

В результате суд отклонил апелля-
ционную жалобу, оставив подозрева-
емого под арестом до 3 июня.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, взрыв в пе-

тербургском метро был совершен 3 
апреля на перегоне между станция-
ми «Сенная площадь» и «Технологи-
ческий институт-2». На сегодняшний 
день общее количество погибших до-
стигло 16 человек, включая и терро-
риста-смертника Акбаржона Джали-
лова, подорвавшего себя в вагоне пое-
зда. В рамках уголовного дела о терак-
те в Санкт-Петербурге были задержа-
ны Сейфулла Хакимов, Ибрагибжон 
Ерматов, Дилмурод Муидинов, Бах-
рам Ергашев, Азамжон Махмудов, Ма-
хамадюсуф Мирзаалимов, а в Москве 
и Подмосковье — Шохиста Каримова, 
Содик Ортиков, братья Аброр и Акрам 
Азимовы. Следствие предполагает, что 
Акрам Азимов получил деньги на орга-
низацию теракта у одного из сообщни-
ков в Турции, а затем перевел их смерт-
нику. Также он мог изготавливать под-
ложные документы на имя участни-
ков террористической группы.

Алексей Соковнин

Война  
не все списала
Ветеран морской пехоты побывал  
в украинском плену между судами в России

Подозреваемый по делу о теракте 
попросил отпустить его на работу
Мосгорсуд утвердил арест предполагаемого  
соучастника преступления

Верховный суд (ВС) рассмо-
трит возможность исключения 
из ПДД знаков, запрещающих 
остановку и стоянку автомоби-
лей. Автор соответствующего 
иска считает, что применение 
данных указателей не регла-
ментировано нормативными 
актами, в итоге региональные 
власти устанавливают знаки по 
своему усмотрению, чем нару-
шают права автовладельцев. 
Столичные власти говорят, что 
это негативно скажется на без-
опасности движения.

С иском в Верховный суд обра-
тился Александр Ермоленко, парт-
нер юридической компании «ФБК 
Право». Он настаивает на исключе-
нии из Правил дорожного движе-
ния знаков 3.27 (остановка запре-
щена, так называемый крест) и 3.28 
(стоянка запрещена). В пресс-служ-
бе ВС 

”
Ъ“ подтвердили поступление 

заявления.
Напомним, ПДД содержит исчер-

пывающий перечень мест, где запре-
щена остановка (до 5 минут) и стоян-
ка (более 5 минут) авто. Остановка 
запрещена, к примеру, на тротуарах, 
трамвайных путях, железнодорож-
ных переездах, в тоннелях, на эста-
кадах. Запрет стоянки установлен, в 
частности, вне населенных пунктов 
на проезжей части дорог, обозначен-
ных знаком «Главная дорога», и бли-
же 50 м к железнодорожным перее-
здам. Кроме того, стоянка и останов-
ка запрещены правилами там, где 
установлены соответствующие зна-
ки. Места их дислокации определя-
ют местные органы власти (в Москве 
это прерогатива ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения»).

Господин Ермоленко в своем заяв-
лении указывает, что правил и еди-
ных принципов установки знаков 
3.27 и 3.28 не существует. Частично 
об этом речь идет в ГОСТе 52289 2004 
года, но в документе содержатся ско-
рее технические условия, кроме то-
го, этот стандарт с 1 января 2016 го-
да не применяется. Подобная «пра-
вовая неопределенность», считает 
Александр Ермоленко, приводит к 
«произволу органов власти и упол-

номоченных лиц при установке зна-
ков, что противоречит принципам 
правового государства», а также со-
здает «предпосылки для необосно-
ванного массового привлечения к 
административной ответственно-
сти лиц». По мнению юриста, ПДД 
в текущей редакции противоречат 
закону «О безопасности дорожно-
го движения», в котором говорится 
о «принципе соблюдения интере-
сов граждан, общества и государст-
ва». Ситуацию, указывает заявитель, 
усугубляет высокий штраф (в Москве 
и Санкт-Петербурге — 3 тыс. руб.), а 
при наличии таблички «Работает 
эвакуатор» машину могут увезти на 
штрафстоянку. Александр Ермолен-
ко уточняет, что сам стал «жертвой» 

действующих правил и был оштра-
фован Московской административ-
ной дорожной инспекцией (МАДИ) 
на 3 тыс. руб. за стоянку в неполо-
женном месте.

Отметим, что именно массовая 
установка знаков, запрещающих 
стоянку автомобилей, в последние 
годы стала сильным общественным 
раздражителем в Москве. На прош-
лой неделе эта проблема обсужда-
лась в Общественной палате (

”
Ъ“ со-

общал об этом 20 апреля): жители 
районов Ясенево, Измайлово, Перо-
во рассказывали о массовых и непо-
нятных для них запретах парковки 
машин. По данным МАДИ, в 2016 го-
ду в столице было зафиксировано 
818 тыс. нарушений правил парков-
ки (включая стоянку на газонах), что 
на 32 тыс. меньше, чем годом ранее.

Юрист, эксперт по безопасно-
сти дорожного движения Екатери-
на Соловьева считает, что иск явля-
ется «абсолютно закономерным на-
чалом противодействия со стороны 
общества». По ее мнению, Верхов-
ный суд должен, скорее, не запре-
тить знаки, а разъяснить «отдель-

ные полномочия органов власти по 
регулированию движения».

Глава проектно-технического ко-
митета «Удобная дорога» при Рос-
стандарте Александр Шумский счи-
тает, что иск будет отклонен. «Но в 
определенном смысле заявитель 
прав,— говорит он.— В ПДД и много-
численных ГОСТах сказано, когда и 
как наносить разметку и ставить зна-
ки, но нигде не сказано, для чего. По-
лучается, каждый орган власти опре-
деляет это на свое усмотрение».

В Москве сейчас установлено 
280 тыс. дорожных знаков, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ЦОДД, из них 20 тыс. запре-

щают стоянку и остановку. На выбор 
места установки указателя, поясня-
ют в ведомстве, могут повлиять та-

кие факторы, как наличие выделен-
ной полосы, расположение социаль-
но значимых объектов, повышен-
ная аварийность и т. д. Решение при-
нимается на основе проектов орга-
низации дорожного движения, ко-
торые согласовываются межведом-
ственной комиссией в департамен-
те транспорта, куда входят предста-
вители УГИБДД, Мосгортранса, пре-
фектур и других органов. В ЦОДД 
признают, что установка запрещаю-
щих знаков вызывает критику авто-
мобилистов, но считают, что запрет 
лишь навредит городу. «Неправиль-
но припаркованные автомобили 
снижают пропускную способность, 
так как могут отнимать до 50% всей 
проезжей части,— пояснили в орга-
низации.— Кроме того, нарушения 
правил стоянки вблизи пешеходных 
переходов могут повлечь рост числа 
ДТП. В 2016 году количество аварий с 
наездами на пешеходов в центре го-
рода сократилось на 50%, а общее ко-
личество ДТП снизилось на 30%. И 
все это произошло благодаря, в том 
числе, запрещающим знакам».

Иван Буранов

Стоянку критикуют без остановки
Верховный суд разберется в Правилах дорожного движения

Количество осужденных по 
громкому уголовному делу о хи-
щении более 500 млн руб. бюд-
жетных средств из судебной си-
стемы Москвы и Московской 
области вскоре вырастет до ше-
сти человек. Вслед за уже по-
лучившими условные сроки че-
тырьмя переводчиками в суд 
направлено дело в отношении 
их бывшего начальника — генди-
ректора ООО «Рабикон-К» Умара 
Заробекова и менеджера этой 
фирмы Любови Шашковой. Оба 
полностью признали свою вину, 
и их дело будет рассмотрено в 
особом порядке.

Обвинительное заключение в от-
ношении гендиректора ООО «Раби-
кон-К» Умара Заробекова и его под-
чиненной Любови Шашковой ут-
вердил заместитель генпрокурора 
Виктор Гринь. Оба фигуранта обви-
няются в особо крупном мошенни-
честве, совершенном организован-
ной группой (ч. 4 ст. 159 УК РФ). От-
метим, что досудебное соглашение 
о сотрудничестве с Генпрокурату-
рой обвиняемые заключили еще в 
2015 году.

Как считают в ГСУ СКР, преступ-
ления Умар Заробеков и Любовь 
Шашкова под руководством нахо-
дящейся в международном розыске 

хозяйки фирмы «Рабикон-К» Ира-
иды Ландаренко совершали с 2012 
по 2014 год. В частности, они изго-
тавливали подложные постановле-
ния, якобы вынесенные судьями 
города Москвы и Московской обла-
сти, об оплате услуг переводчиков. 
В этих документах были отражены 
фальшивые данные как об объеме, 
так и о стоимости оказанных в судах 
услуг. Впоследствии эти постановле-
ния передавались для оплаты в су-
дебные управления столицы и Мо-
сковской области, которые перево-
дили деньги на счет ООО «Рабикон-
К». Самим переводчикам из бюджет-
ных средств доставалось не много. 

Например, организаторам аферы за 
1,4 тыс. якобы оказанных перевод-
чиками услуг заплатили 13,7 млн 
руб. При этом непосредственно лин-
гвисты получили лишь 81 тыс. руб. 
В общей сложности таким образом 
злоумышленники присвоили более 
500 млн руб. Дело обвиняемых За-
робекова и Шашковой, полностью 
признавших свою вину, суд в Ме-
щанском районе рассмотрит в осо-
бом порядке, без исследования до-
казательств.

Учитывая досудебные соглаше-
ния, обвиняемые скорее всего смо-
гут избежать длительных сроков на-
казания, однако наверняка к ним 

будут предъявлены и удовлетворе-
ны иски на сотни миллионов ру-
блей со стороны судебного управле-
ния по Москве.

Отметим, что два месяца назад 
аналогичным образом тот же Ме-
щанский райсуд Москвы рассмотрел 
уголовные дела Сеймура Сафари, Ас-
мат Джугашвили, Далера Чорубка-
шова и Рафика Восканяна, которых 
«Рабикон-К» привлекал в качестве 
переводчиков к участию в судебных 
процессах. Они признались в том, 
что собственноручно вносили изме-
нения в постановления судей. В су-
дебных управлениях эти данные ни-
кто не проверял, поскольку в сгово-

ре с переводчиками были экс-глава 
управления судебного департамента 
при ВС по Москве Вячеслав Липезин, 
его бывшие заместители Любовь Ло-
патина и Игорь Кудрявцев, а также 
бывший руководитель региональ-
ного управления судебного депар-
тамента при ВС Валерий Кузьмич и 
его заместитель по финансам Елена 
Титова. Расследование в отношении 
них до сих пор не завершено.

Переводчики же отделались 
условными сроками — по три года 
каждому. При этом судебному управ-
лению они должны выплатить более 
300 млн руб.

Олег Рубникович

Быстро отсидят, но дорого заплатят
Двух участников хищений в столичной судебной системе будут судить в особом порядке
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После войны Николаю  
Гречишкину грозит  
уже второй срок 
за мошенничество

Массовая установка знаков, 
запрещающих стоянку автомобилей, 
в последние годы стала сильным 
общественным раздражителем
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Глава внешнеполитической службы 
ЕС Федерика Могерини прибыла вче-
ра в Москву с однодневным визитом 
— первым в своей нынешней должно-
сти. Круг вопросов, которые обсужда-
ли дипломаты, на первый взгляд вы-
глядит внушительным: от отраслевого 
взаимодействия до международных 
проблем. Однако пробуксовывающий 
политический диалог и отсутствие ка-
кой-либо убедительной «дорожной 
карты» выхода из кризиса позволя-
ют сделать вывод, что до восстанов-
ления полноценного стратегического 
диалога так же далеко, как и до снятия 
санкций.

Небольшая победа
«Спасибо, что приняли наше приглаше-
ние, хотя оно было направлено достаточ-
но давно»,— напомнил своей собеседни-
це Сергей Лавров перед началом перего-
воров. Та в ответ только широко улыбну-
лась — единственный раз за то время, ког-
да за встречей могли наблюдать журнали-
сты. «Мы переживаем непростой период в 
отношениях России с Западом, и это нам 
не доставляет радости,— продолжил Сер-
гей Лавров.— Мы по-прежнему нацелены 
на восстановление полноценного сотруд-
ничества с ЕС — нашим крупнейшим тор-
гово-экономическим партнером, с наро-
дами которого у нас очень много общего в 
историческом, культурном и ценностном 
отношении». «У нас есть определенные раз-
ногласия. Они касаются и ситуации на Ук-
раине, и вопросов, связанных с Крымским 
полуостровом. Но тем не менее перед на-
ми стоят общие вызовы, и есть темы для 
сотрудничества»,— согласилась Федерика 
Могерини.

Упрек, который можно было расслы-
шать в приветствии российского мини-
стра, неслучаен: госпожа Могерини, за-
нявшая пост главы внешнеполитической 
службы ЕС в конце 2014 года, в этом каче-
стве посетила Россию впервые. За это вре-
мя она не раз встречалась со своим россий-
ским коллегой на международных площад-
ках, однако российские дипломатические 
собеседники 

”
Ъ“ признавались: двусторон-

ний диалог буксует, а полноценных перего-
воров не проводится. «Она приедет, но сро 

ки мы пока не обсуждали»,— заявил 
”
Ъ“ по-

стпред РФ при ЕС Владимир Чижов в июне 
прошлого года. Вчера в Доме приемов МИД 
России в ответ на вопрос корреспондента 

”
Ъ“ о том, можно ли нынешний визит счи-

тать прорывом, господин Чижов рассмеял-
ся: «Победа. Но небольшая».

«Половинчатой и двусмысленной 
выглядит линия Брюсселя»
Официальная часть переговоров, которая 
по плану должна была продолжаться около 
часа, в итоге затянулась на два часа. «В хо-
де этих переговоров никто никого ничему 
не учил, мы старались услышать друг дру-
га»,— рассказал по итогам встречи россий-
ский министр. «Подтвердили обоюдную за-
интересованность в активизации полити-
ческого диалога, который, по нашему убе-
ждению, должен быть поставлен на регу-
лярную основу»,— пояснил он, тем самым 
давая понять: договоренности о возобнов-

лении регулярных встреч по двусторонне-
му сотрудничеству достигнуто не было.

Тем не менее удалось обсудить широкий 
круг вопросов, включая отраслевое сотруд-
ничество (вопросы энергетики, транспорта, 
научного сотрудничества, культурно-гума-
нитарных обменов и экологии), ситуацию 
на Ближнем Востоке и Украине, а также те-
мы, взаимодействие по которым удалось ак-
тивизировать,— это проблемы борьбы с тер-
роризмом, наркотрафиком и нелегальной 
миграцией. Если добавить приграничное и 
региональное сотрудничество, то это и будет 
весь список тем, по которым сегодня ведется 
более или менее продуктивное взаимодей-
ствие России и Евросоюза.

При этом, отвечая на вопрос 
”
Ъ“ по ито-

гам переговоров, дипломаты подтверди-
ли, что также затрагивалась тема взаимных 

санкций — однако отвечать на вопрос, воз-
можно ли частичное снятие с России огра-
ничительных мер, госпожа Могерини не 
стала. Но она заверила, что Евросоюз готов 
к развитию сотрудничества с РФ. В том же 
ответе Федерика Могерини, впрочем, от-
реагировала и на слова министра Лаврова, 
напомнившего: в действующей Концепции 
внешней политики РФ упомянуто о «стра-
тегическом» характере взаимоотношений с 
Евросоюзом, а в аналогичном европейском 
документе — нет. «Половинчатой и двусмы-
сленной выглядит линия Брюсселя на то, 
чтобы несколько подморозить двусторон-
ние отношения с нами в стремлении нака-
зать за то, что народ Крыма сделал свой сво-
бодный выбор, и одновременно сотрудни-
чать с нами для решения международных 
проблем,— предупредил глава МИД РФ.— 
Вопрос не в том, что мы будем делать в том 
или ином регионе мира. Это важно, но нам 
в интересах наших народов необходимо от-
ветить на вопросы, как мы будем жить ря-
дом друг с другом, будем ли мы искать ком-

промиссы или навязывать свою точку зре-
ния своему партнеру?» «В условиях взаим-
ных санкций абсурдно считать друг друга 
стратегическими партнерами»,— париро-
вала госпожа Могерини.

«Европейцы нам все время повторяют: 
business as usual больше не будет. Но к это-
му мы и сами не стремимся. Мы заинтересо-
ваны в деловых прагматичных отношени-
ях в сферах общего интереса по принципу 
business first»,— пояснил дипломатический 
собеседник 

”
Ъ“ в Москве. «Мы чувствуем, что 

в Евросоюзе в целом есть желание выходить 
из сложившегося тупика. Но в целом пози-
тивно заряженное большинство членов ЕС 
пасует перед негативно заряженным мень-
шинством»,— рассуждает источник 

”
Ъ“, 

уточняя: речь прежде всего идет о странах 
Балтии, Польше и Швеции.

Конкретным шагом к активизации поли-
тического диалога могло бы стать согласие 
Евросоюза провести «инвентаризацию» от-
ношений — с такой инициативой еще прош-
лым летом выступила российская сторона. 
«Надо посмотреть, чем мы должны заняться 
в первую очередь, что можно пока отложить, 
а что — избыточное»,— объяснял тогда 

”
Ъ“ 

Владимир Чижов. Впрочем, тогда же один из 
собеседников 

”
Ъ“ в структурах ЕС объяснил, 

почему реагировать положительно на ини-
циативу Москвы в Брюсселе не собираются: 
«Мы пока не на том этапе, чтобы активизиро-
вать взаимодействие — мы хотим быть уве-
ренными, что сотрудничество с Москвой не 
будет подрывать мирный процесс (на Укра-
ине.— 

”
Ъ“)».

С тех пор реализация минского процес-
са полностью зашла в тупик. И, как пояснил 
вчера Сергей Лавров, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, 

реакции на свои предложения в Москве по-
ка так и не дождались.

Галина Дудина,  
Елена Черненко

В российско-европейский тупик 
провели переговоры
Глава МИД ЕС Федерика Могерини встретилась с Сергеем Лавровым

Кубинские власти обнародо-
вали данные о валютных по-
ступлениях в бюджет, которые 
многое проясняют в экономи-
ческой стратегии руководства 
страны. Согласно сообщению 
бывшего министра экономики 
Хосе Луиса Родригеса, опубли-
кованному в официальной газе-
те Granma, в прошлом году Куба 
получила $11,543 млрд от пре-
доставления профессиональ-
ных услуг за рубежом. Большую 
часть этой суммы заработали 
свыше 50 тыс. кубинских вра-
чей, которые трудятся пример-
но в 60 странах. Однако острей-
ший кризис в Венесуэле и смена 
власти в Бразилии — двух го-
сударствах, на которые прихо-
дится львиная доля кубинского 
медперсонала,— грозят обва-
лить эту важнейшую статью до-
хода Кубы.

За счет предоставления медицин-
ских услуг за рубежом Куба получа-
ет вдвое больше долларов, чем ей да-
ют туризм (около $2,8 млрд в 2016 го-
ду), валютные переводы от кубин-
цев, живущих в США (по неофици-
альным данным, около $2,5 млрд), 
продажа сахарного тростника, ни-
кель-кобальтового концентрата и та-
бака вместе взятые.

После прекращения гигантских 
субсидий Москвы в начале 1990-х го-

дов кубинская экономика оказалась 
на грани краха. Но на границе тыся-
челетий к ней пришла спасительная 
помощь со стороны левого прави-
тельства Уго Чавеса в Венесуэле. Эта 
страна стала поставлять на остров до 
100 тыс. баррелей нефти в день, что 
на 70% удовлетворяло энергетиче-
ские потребности Кубы. Но что еще 
более важно, господин Чавес в тече-
ние почти десятилетия платил по 
$200 тыс. в год за каждого из 29 тыс. 
кубинских врачей, работавших в Ве-
несуэле. Из них самим медработни-
кам доставалось немного — от $500 
до $600 в год, остальное шло кубин-
скому правительству.

При этом значительную часть да-
же этих денег врачи не видели. Око-
ло $40 в месяц кубинские власти вы-
давали их родственникам на остро-
ве, а у самих медработников, многие 
из которых трудились в отдаленных 
сельских районах Венесуэлы, под-
час не хватало средств, чтобы свес-
ти концы с концами. «Жилье для нас 
было бесплатное, но у многих не бы-
ло денег даже на то, чтобы оплатить 
счета за электричество и питьевую 
воду»,— говорит кубинец Алан Пе-
леа Грандель издающейся в США га-
зете Diario de Cuba.

Ненамного лучше положение и у 
тех врачей, которые трудятся в Бра-
зилии. Власти этой страны выплачи-
вают $3,3 тыс. за услуги каждого из 

11 тыс. кубинских медработников, 
однако на руки те получают около 
$800. Срок контракта составляет два-
три года, но кубинское правительст-
во запрещает женам и мужьям вра-
чей находиться с ними в стране пре-
бывания больше трех месяцев. «С на-
ми обращаются как с рабами,— при-
знается на условиях анонимности 
издающейся в Гаване независимому 

интернет-СМИ 14ymedio кубинский 
врач-терапевт.— У нас нет иного вы-
хода, кроме как остаться в Бразилии 
навсегда».

По данным организации SSF 
(Solidaridad Sin Fronteras —«Соли-
дарность без границ»), в 2016 го-
ду около 1 тыс. кубинских врачей 
вступили в брак с гражданами Бра-
зилии, а 1,4 тыс.— эмигрировали в 
США по программе «Cuban Medical 
Professional Parole». Принятая адми-
нистрацией Джорджа Буша-младше-
го в 2006 году, она позволяла кубин-
ским медработникам быстро полу-
чить вид на жительство в США. Все-
го за десять лет ею воспользовались 
более 8 тыс. кубинских врачей, ра-
ботавших в странах Латинской Аме-

рики. Бывший президент Барак Оба-
ма за несколько дней до своего ухо-
да в январе 2017 года отменил все 
иммиграционные поблажки для ку-
бинцев, но мощное кубинское лоб-
би в Конгрессе сейчас настаивает на 
том, чтобы Дональд Трамп оставил 
в силе по крайней мере закон, каса-
ющийся профессиональных кубин-
ских врачей.

Боясь новых массовых «дезер-
тирств», кубинское правительство в 
апреле этого года отменило отправ-
ку в Бразилию группы врачей из 710 
человек. Произошло это после того, 
как бразильский президент Мишел 
Темер позволил 80 кубинским до-
кторам остаться в своей стране после 
окончания контракта. Для кубинско-
го Министерства здравоохранения, 

которое заключило договор об ока-
зании медицинских услуг с левым 
правительством Дилмы Руссефф, та-
кая позиция господина Темера ока-
залась «неприемлемой».

Особое недовольство Гаваны вы-
зывают смешанные браки. Прави-
тельство разработало специальный 
кодекс, в котором «врачам-интерна-
ционалистам» запрещается вступать 
в брачные отношения с граждана-
ми стран, в которых они работают. 
Предписывается также «вести себя в 
соответствии с идеалами кубинской 
революции».

Наиболее драматическая ситуа-
ция складывается сейчас для кубин-
ских врачей в Венесуэле. Они, как и 
местное население, испытывают все 
тяготы чудовищной инфляции и не-
хватки продуктов питания. В 2015 го-
ду из Венесуэлы в соседнюю Колум-
бию бежали 720 кубинских врачей, 
и около 600 человек последовали их 
примеру в 2016 году.

Возможный коллапс венесуэль-
ской экономики может стать силь-

нейшим ударом и по Кубе. Каракас 
вынужден был уменьшить ежед-
невные поставки нефти на остров 
до 53 тыс. баррелей, а также значи-
тельно сократить оплату труда ку-
бинских медработников по сравне-
нию с временами Уго Чавеса, когда 
Кубе было выплачено $250 млрд за 
десять лет.

Одновременно на самом остро-
ве с каждым годом ощущается все 
больший дефицит медперсонала. 
Положение в городских и сельских 
больницах (за исключением элит-
ных медучреждений для иностран-
цев) ухудшается: многим пациентам 
приходится приносить туда с собой 
мыло, постельные принадлежности 
и обезболивающие средства. А при 
выписке им выдается так называе-
мый символический счет, который 
не оплачивается, но в нем указан пе-
речень всех потраченных на лече-
ние сумм. На счете написано: «Ме-
дицинское обслуживание у нас бес-
платное, но оно стоит дорого».

Евгений Бай

Кубинским врачам прописывают идеалы революции
Медработники массово эмигрируют в США и другие страны

 ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Глава Пентагона 
поддержал Афганистан 
визитом и словом
Глава Пентагона Джеймс Мэттис вчера посе-
тил с необъявленным визитом Кабул, где 
на пресс-конференции выразил поддержку 
афганским властям в их противостоянии 
с «варварским движением ”Талибан“». «Если 
”Талибан“ хочет присоединиться к политиче-
скому процессу и добросовестно работать 
с целью обеспечения лучшего будущего для 
афганского народа, страдающего на протяже-
нии долгого времени, ему лишь нужно отка-
заться от насилия и отвергнуть терроризм»,— 
отметил господин Мэттис.

Визит высокопоставленного представите-
ля администрации Дональда Трампа произо-
шел через несколько дней после пятничного 
нападения талибов на базу 209-го армейского 
корпуса «Шахин» в городе Мазари-Шариф 
на северо-западе Афганистана. Жертвами 
крупнейшей атаки со времен падения в 2001 

году режима талибов стали не менее 140 во-
еннослужащих, более 60 получили ранения. 
Боевики прибыли на двух армейских внедо-
рожниках и были одеты в военную форму. Это 
позволило им беспрепятственно миновать два 
блокпоста при въезде на базу. Случившееся 
вынудило президента Ашрафа Гани Ахмадзая 
провести экстренное совещание с руководи-
телями всех 34 афганских провинций и рас-
смотреть меры по укреплению безопасности 
в связи с традиционным весенним наступле-
нием талибов. Кроме того, в понедельник пре-
зидент отправил в отставку министра обороны 
Абдуллу Хабиби и начальника генштаба Кадам 
Шаха Шахима.

Комментируя вчера ситуацию в Афганис-
тане, Джеймс Мэттис затронул и тему отноше-
ний с Россией. Он не стал напрямую обвинять 
Москву в поставках оружия талибам (как это 
делал, в частности, американский генерал, 
главком сил НАТО в Европе Кёртис Скапар-
ротти), но отметил: «Поставки любых вооруже-

ний сюда из других стран станут нарушением 
международных законов, только если это ору-
жие не поставляется правительству Афганис-
тана, афганским силам». При этом господин 
Мэттис отметил, что США готовы к «диплома-
тическому взаимодействию» с Россией, 
но продолжат противостоять российским вла-
стям, «когда их действия приводят к наруше-
нию международного законодательства или 
отрицанию суверенитета других стран».

В МИД России вчера также не обошли сто-
роной ситуацию в Афганистане, выпустив за-
явление о «необходимости скорейшего запу-
ска межафганских мирных переговоров». 
«К сожалению, оправдываются самые песси-
мистичные прогнозы, связанные с началом 
очередного боевого сезона в Афганистане,— 
отмечалось в сообщении.— Кровопролитный 
внутренний конфликт на многострадальной 
афганской земле не утихает, несмотря на при-
сутствие военного контингента НАТО».

Георгий Степанов

Конкретным шагом к активизации 
политического диалога могло бы стать согласие 
Евросоюза провести «инвентаризацию» 
отношений — с такой инициативой еще 
прошлым летом выступила российская сторона

Глава европейской дипломатии 
Федерика Могерини и министр 
иностранных дел России Сергей  
Лавров по-разному смотрят 
на перспективы урегулирования 
кризиса на востоке Украины  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Возможный коллапс венесуэльской 
экономики может стать сильнейшим 
ударом и по Кубе



Франция шагает «Вперед!»
Во втором туре президентских выборов Эмманюэля Макрона поддержат бывшие соперники

Во Франции начался решающий этап гон-
ки за президентское кресло. Вышедшие 
во второй тур кандидаты — глава дви-
жения «Вперед!» центрист Эмманюэль 
 Макрон и лидер правого «Национально-
го фронта» Марин Ле Пен — синхронно по-
обещали «объединить всех французов» 
и теперь попытаются заручиться поддер-
жкой максимального числа сторонников 
тех политиков, которые 23 апреля выбы-
ли из соревнования. По мнению экспер-
тов, наилучшими выглядят шансы госпо-
дина Макрона, которого уже поддержали 
Франсуа Фийон и Бенуа Амон, заняв-
шие в первом туре третье и пятое места 
 соответственно.

Узнав итоги первого тура выборов, его 
победители — Эмманюэль Макрон (23,86% 
голосов) и Марин Ле Пен (21,43%) — немед-
ленно приступили к подготовке к решаю-
щему голосованию. Транслируемые фран-
цузскими телеканалами моменты встреч 
с избирателями — это лишь надводная 
часть деятельности кандидатов. Главное, 
что будет происходить в течение остав-
шихся до голосования дней (оно состоит-
ся 7 мая),— это интенсивная торговля побе-
жденных с победителями.

Выступая после подведения итогов пер-
вого тура, Марин Ле Пен призвала «всех ис-
кренних патриотов вне зависимости от то-
го, за кого они голосовали в первом туре» 
поддержать ее в решающий день. По сло-
вам госпожи Ле Пен, это нужно сделать, 
ведь «речь идет о высших интересах стра-
ны». «Пора освободить французский народ 
от оков надменной элиты, которая дикту-
ет ему свою волю»,— пояснила она свою 
мысль.

Во втором туре крайне правая Марин 
Ле Пен может, как это ни парадоксально, 
надеяться на поддержку сторонников левых 
сил в лице Жан-Люка Меланшона (19,62% го-

лосов в первом туре). Они ненавидят поли-
тиков традиционного типа, к которым отно-
сят и господина Макрона, считая его «став-
ленником капиталистов» и «преемником со-
циалистов» в одном лице. Кроме того, госпо-
жу Ле Пен могут поддержать представители 
правого фланга фийонистов. По данным со-
циологов, за Марин Ле Пен готовы прого-
лосовать около 20% тех, кто в первом туре 
поддержал экс-премьера Франции — пред-

ставителя правой партии «Республиканцы» 
Франсуа Фийона (19,94% голосов).

Впрочем, 40% фийонистов намерены 
поддержать Эмманюэля Макрона (осталь-
ные либо откажутся от голосования, ли-
бо проголосуют с пустым конвертом). Сам 
представитель «Республиканцев» уже при-
звал поступить именно так — лишь бы не 
допустить прихода к власти крайне право-
го «Национального фронта». С таким же за-

явлением выступил кандидат от пока еще 
правящей Социалистической партии Бе-
нуа Амон (6,35%).

Эмманюэля Макрона вчера поддержал 
и действующий президент Франции соци-
алист Франсуа Олланд. Выступая в Елисей-
ском дворце, он в красках описал все несча-
стья, которые принесет стране победа Ма-
рин Ле Пен. «Макрон — тот, кто защища-
ет ценности. Тот, кто способен объединять 
французов»,— сказал президент.

«В соперничестве Эмманюэля Макрона 
и Марин Ле Пен во втором туре многие от-
дают Макрону автоматическую победу. Но 
он новичок выборных кампаний и пока не 
испытывал серьезного давления. А в тече-
ние двух недель, разделяющих два тура, сла-
бые стороны кандидата будут использовать-
ся против него»,— предупредил 

”
Ъ“ заведую-

щий сектором стратегических оценок ИМЭ-
МО РАН Сергей Уткин.

Прогнозируя дальнейшее развитие си-
туации, эксперт высказывает предположе-
ние, что оппоненты Эмманюэля Макрона 

попытаются доказать: он не готов к тому, 
чтобы занять президентский пост, и не дос-
тоин этого. Собеседник 

”
Ъ“ добавляет: про-

тив Марин Ле Пен будет играть ее высокий 
антирейтинг у значительной части электо-
рата, но опыта в общении с избирателем 
лидеру «Национального фронта» не зани-
мать, а упреки, которые ей можно предъя-
вить, хорошо известны и не вызывают осо-
бого интереса публики.

«Макрон победил при поддержке создан-
ного лишь год назад им лично движения 
En Marche! (

”
Вперед!“), первые буквы назва-

ния которого совпадают с его инициалами. 
Это не полноценная политическая партия 
и неясно, сможет ли она стать таковой. Тра-
диционные партии тактически выразили 
поддержку Макрону в борьбе с Ле Пен, но 
при этом будут воспринимать его как поли-

тического противника. В случае избрания 
Макрона это станет для него серьезным вы-
зовом»,— продолжает Сергей Уткин, напо-
миная, что уже в июне во Франции пройдут 
парламентские выборы. В случае избрания 
президентом Эмманюэлю Макрону, воз-
можно, не удастся заручиться достаточной 
поддержкой в парламенте и сформировать 
правительство в соответствии с собствен-
ными представлениями.

И левые, и правые не считают господи-
на Макрона идеологически «своим». А сам 
он довольно обтекаемо говорит о центрист-
ских позициях, которые легко обозначить 
как сбалансированные, но трудно столь же 
сбалансированно проводить в жизнь.

Алексей Тарханов, Париж;  
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Эмманюэль Макрон надеется 
ко второму туру президентских 
выборов существенно расширить 
свою электоральную базу  
ФОТО AFP
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Глава европейской дипломатии  
Федерика Могерини утверждает,  
что ЕС заинтересован в возвращении  
к «стратегическому партнерству» с Россией
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Э М М А Н Ю Э Л Ь  М А К Р О Н

Родился 21 декабря 1977 года в городе Амьен на севере 
Франции. Окончил Парижский институт политических 
исследований и Национальную школу администрации. 
В конце 1990-х — начале 2000-х годов был помощником 
французского философа Поля Рикера.

С 2004 по 2008 год работал инспектором в Минис-
терстве экономики. Затем был заместителем докладчика 
для Комиссии по улучшению французского роста, 

инвестиционным банкиром в Rothschild & Cie Banque. 
С 2006 по 2009 год состоял в Социалистической партии.

В 2014 году назначен министром экономики, 
промышленности и цифровых технологий Франции. 
Спустя год в стране был принят так называемый 
«закон Макрона», позволивший либерализовать неко-
торые сектора экономики. Так, магазинам позволили 
работать по воскресеньям.

В апреле 2016 года создал независимую  
партию «Вперед!», которую характеризовал  
как «не левая и не правая». В августе того же года 
ушел из правительства для подготовки к участию 
в президентских выборах. В ходе предвыборной 
кампании призывал «не сближаться с господином 
Путиным», но отмечал, что готов к диалогу по Сирии 
и Украине.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Н А  М А Р И Н  Л Е  П Е Н

Родилась 5 августа 1968 года в пригороде Парижа 
Нёйи-сюр-Сен. Дочь французского политика-нацио-
налиста Жан-Мари Ле Пена. Получила степени 
магистра права и магистра уголовного права 
в  парижском Университете Пантеон-Ассас.  
До 1998  года работала адвокатом в Париже.

Во время учебы вступила в партию «Националь-
ный фронт» (FN), основанную ее отцом. В 1998 

году возглавила юридическую службу партии, 
а в январе 2011 года была избрана ее лидером. 
С 2004 года — депутат Европарламента. На прези-
дентских выборах 2012 года не прошла во второй 
тур, но набрала около 18% — лучший результат 
в истории FN.

В том же году представители партии впервые 
прошли в Национальную ассамблею Франции. 

Выступает за «экономический патриотизм» (выход 
из зоны евро и создание собственной валюты), 
вывод армии из-под контроля НАТО и жесткую 
миграционную политику. Во время предвыборной 
кампании встречалась с Владимиром Путиным. 
 Заявляла, что признает итоги референдума 
2014 года в Крыму, по итогам которого полуостров  
стал частью России.

США берут Вену на себя

Высокопоставленный источник 
”

Ъ“ 
в МИД России также предположил, что США 
и европейские участники СВПД могут уси-
лить контроль над поставками в Иран про-
дукции и технологий двойного назначения.

Собеседники 
”
Ъ“ в российском внешне-

политическом ведомстве опасаются, что уси-
ление давления на Тегеран по «неядерным» 
вопросам поставит под угрозу и усилия по-
средников по реализации ядерной сделки, 
включая работу совместной комиссии. «По-
добные действия могут нарушить хрупкий 
баланс внутри комиссии, что грозит забло-
кировать ее работу и превратить из органа, 
нацеленного на достижение прогресса, в го-
ворильню, площадку по обмену взаимными 
претензиями»,— посетовал один из дипло-
матов. При этом он предупредил, что ужесто-
чение санкций в отношении Ирана может 
не только затруднить работу комиссии, но 

и поставить под угрозу всю ядерную сделку. 
«СВПД — отличный, но крайне редкий при-
мер успешной переговорной, а не силовой 
дипломатии. Если американцы его убьют, 
возобладает силовая линия, очень опасная 
в плане подрыва международного права 
и стабильности»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Эти опасения разделяют и опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты. «Проблема новой иранской страте-
гии Белого дома и Конгресса в том, что попыт-
ка одновременно сохранять СВПД и давить 
на Тегеран по другим фронтам, то есть заме-
на одних санкций другими, неизбежно при-
ведет к подрыву договоренностей в ядерной 

сфере,— заявил 
”
Ъ“ Али Ваэз, эксперт по Ира-

ну в International Crisis Group.— Впрочем, не-
которые противники ядерной сделки внутри 
администрации и вне ее именно на это и рас-
считывают: что, наказывая Иран за действия, 
которые не запрещены в соответствии с СВДП, 
они смогут подорвать само это соглашение». 

По словам эксперта Российского совета 
по международным делам Максима Сучко-
ва, «тот факт, что американцы при всей кри-
тике СВПД вынуждены признать, что Те-
геран условия соглашения пока соблюда-
ет, свидетельствует: лучшей альтернативы 
этому документу в Вашингтоне пока не на-

шли». «Раздражение администрации Дональ-
да Трампа вызывает то, что Иран продолжа-
ет осложнять жизнь американским союзни-
кам в регионе, и сделка не способна влиять 
на то, что США кажется 

”
токсичным поведе-

нием“ Тегерана в регионе, — пояснил экс-
перт 

”
Ъ“.— Вопрос в том, как именно США 

будут давить на Иран по другим, неядерным, 
направлениям. Эффект от такого давления 
может быть значительным, как и ответные 
шаги самого Ирана».

Источники 
”
Ъ“ в Госдепартаменте США 

признают, что решение относительно со-
блюдения американской стороной условий 
СВДП, а также возможного введения новых 
санкций в отношении Ирана за его агрессив-
ную, с точки зрения Вашингтона, политику 
на других направлениях, еще не принято. 
«Нам потребуется время, чтобы выработать 
адекватный ответ на многочисленные угро-
зы, исходящие от Ирана. Быстрого решения 
ожидать не стоит, новая администрация не 

так давно приступила к работе, к тому же мо-
гут потребоваться консультации с союзника-
ми»,— пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. 

Максим Сучков, впрочем, отмечает, что 
на принятие решения у Белого дома совсем 
немного времени: 18 мая истекает срок дей-
ствия одного из санкционных «вейверов», 
при помощи которых администрация США 
после заключения ядерной сделки заморози-
ла несколько ранее введенных в отношении 
Ирана санкций. Эффект от того, продлят ли 
власти США действие этого документа или 
же в нарушение условий ядерного соглаше-
ния дадут зеленый свет на возврат санкций, 
может проявиться моментально: на 19 мая 
в Иране назначены выборы, на которых пре-
зиденту-реформатору Хасану Роухани будут 
противостоять политики-консерваторы, с са-
мого начала выступавшие против каких-ли-
бо уступок международному сообществу.

Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев

Собеседники „Ъ“ в МИД РФ опасаются, 
что усиление давления на Тегеран по неядерным 
вопросам поставит под угрозу и усилия 
посредников по реализации ядерной сделки

Эльзас/Лотарингия/
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Арденны

Бургундия/
Франш-Конте

Бретань

Центр

Лангедок—
Руссильон/

Юг—Пиренеи

Нор—Па-де-
Кале/

Пикардия

Прованс—
Альпы—

Лазурный
берег

Нормандия

Луара

Иль-де-Франс

Париж

Овернь/
Рона—Альпы

Аквитания/
Лимузен/

Пуату—Шаранта

ОБЩИЙ РЕЗУЛЬТАТ (%)
Эмманюэль Макрон
Марин Ле Пен
Франсуа Фийон
Жан-Люк Меланшон
Бенуа Амон

23,86
21,43
19,94
19,62
6,35

РЕЗУЛЬТАТЫ КАНДИДАТОВ, 
ЗАНЯВШИХ ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСТА

Марин Ле Пен

Эмманюэль Макрон

Франсуа Фийон

Жан-Люк Меланшон

27,78 20,72 19,73

29,05 19,28 19,04

26,27 23,56 18,41

23,08 22,68 21,04

23,93 22,36 19,57 28,63 22,19 21,75 26,4534,83 19,56 10,18 4,99

25,12 20,75 18,89

22,98 22,32 22,14

28,17 22,37 18,94

24,5 20,75 20,2

27,88 25,52 18,48

25,9 21,89 19,7

1-е место
2-е место

3-е место

РЕЗУЛЬТАТЫ ПЕРВОГО ТУРА ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ ВО ФРАНЦИИ

30,22 24,13 14,52

Гваделупа

27,36 25,53 16,85

Мартиника

24,53 23,46 18,91

Реюньон

31,03 19,59 19,5

Корсика

24,72 24,29 18,75

Гвиана

с1

И левые, и правые не считают  
господина Макрона идеологически «своим»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18875,88 (+255,13)
РТС 1116,58 (+32,41)
FTSE 100 7264,68 (+150,13)

DAX 30 12454,98 (+406,41)
DJIA* 20769,44 (+221,68)
NASDAQ Composite* 5980,23 (+69,708)

*На 20:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.04.17
Австралийский доллар 42,4465
Английский фунт 71,8994
Белорусский рубль** 29,9010
Датская крона* 81,9156

Доллар США 56,0794
Евро 60,8461
Индийская рупия*** 87,0055
Казахский тенге*** 17,9773

Канадский доллар 41,6885
Китайский юань* 81,4386
Норвежская крона* 65,8294
СДР 76,4413

Сингапурский доллар 40,2464
Новая турецкая лира 15,5724
Украинская гривна* 21,0193
Шведская крона* 63,4605

Швейцарский франк 56,4066
Японская иена*** 50,9142
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последнее время у меня склады-
вается странное впечатление, что в 
России параллельно существуют две 
угольные отрасли. Причем одна про-
цветает, а другая еле выживает.

Если посмотреть на то, как инвес-
торы вкладываются в угольные про-
екты, то можно решить, что эта от-
расль — двигатель экономики и бу-
дущее страны. Новую добычу запу-
скают даже в медвежьих углах, ку-
да едва ступала нога геолога, напри-
мер на Таймыре и в Якутии. Впро-
чем, практически все такие проекты 
на поверку оказываются экспортны-
ми. Это объясняет и интерес к уголь-
ным терминалам в портах — вроде 
мурманской Лавны, вокруг которой 
в последние месяцы водят хоровод 
иностранные инвесторы, кажется, 
совершенно не смущенные тем, что 
грузовая база нового проекта, как пи-
сал 

”
Ъ“ в воскресенье, пока неясна.

При этом за пределами экспор-
та или коксующихся углей, встро-
енных в потребление металлургов, 
есть другая угольная отрасль, кото-
рая производит больше проблем, 
чем прибылей. Речь идет о поставках 
энергетического угля на внутрен-
ний рынок. С одной стороны, Минэ-
нерго практически выносит офици-
альный приговор развитию уголь-
ной энергетики, заявляя, что ТЭС на 
угле везде, кроме Сибири, проигры-
вают газовой генерации (см. 

”
Ъ“ от 

17 апреля). С другой стороны, ОАО 
РЖД уверенно теряет доходность, 
что списывается в основном на рост 
доли низкодоходных перевозок угля 
(см. 

”
Ъ“ от 24 апреля).

Что делать со второй, условно 
«плохой» угольной отраслью, неяс-
но, кажется, ни владельцам шахт, ни 
экспертам, ни государству. В энерге-
тике угольную генерацию спасет, на-
пример, резкий рост тарифов на газ, 
что при текущей госполитике ма-
ловероятно. ОАО РЖД от угольных 
убытков тоже, видимо, не уйти: по-
высишь тариф — рискуешь потерять 
и эти грузы, не говоря уже о том, что 
потребителям-энергетикам будет 
лишь хуже.

На этом фоне любопытно выгля-
дит сообщение о том, что 21 апреля 
Британия провела первый за полто-
ра века «день без угля», когда мест-
ная угольная энергетика не выдала в 
сеть ни одного киловатт-часа. Спрос 
на электроэнергию покрывали газо-
вые ТЭС, АЭС и прочие ветряки. Но 
для того, чтобы выйти на безуголь-
ные сутки, стране пришлось прой-
ти через почти полную ликвидацию 
угледобычи в 80-х годах XX века и 
крайне затратную для потребителя 
программу развития зеленой гене-
рации. В России же попытка закрыть 
нерентабельную шахту чревата вме-
шательством властей, опасающих-
ся народного недовольства (приме-
ров на Сахалине, в Воркуте или Ро-
стовской области хватает), а ветря-
ки пока ставят в символических ко-
личествах. Поэтому, видимо, «пло-
хая» угольная отрасль вместе с ее по-
требителями и перевозками обрече-
ны на жизнь, но, скорее, даже не как 
большой бизнес, а как проект под-
держания социального мира.

правила  
игры

В России как будто 
две угольные отра-
сли: одна — в экс-
портном исполнении 
и с прибылями, дру-
гая — для внутрен-
него применения 
и с проблемами

в производство социального мира 
из угля описывает  
заведующий отделом бизнеса

Владимир ДзагутоСпустя пять лет после 
согласования параме-
тров группа «Гута» Юрия 
Гущина рассчитыва-
ет разморозить проект 
по бывшей территории 
фабрики «Красный Ок-
тябрь» в центре Москвы. 
Для строительства здесь 
140 тыс. кв. м недвижи-
мости компании потребу-
ется инвестировать более 
14   млрд руб. Заработать 
на ее дальнейшей реали-
зации можно будет в не-
сколько раз больше.

Группа «Гута» возобновила 
проект по застройке террито-
рии фабрики «Красный Ок-
тябрь» в центре Москвы. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали два кон-

сультанта по рынку недви-
жимости. По словам одного 
из них, сейчас компания ве-
дет переговоры о концепции 
строительства. Предполага-
ется, что общая площадь про-
екта составит 60 тыс. кв. м, 
первая очередь строительст-
ва включает 2 тыс. кв. м, отме-
чает он. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с планами «Гуты», под-
твердил, что компания вер-
нулась к обсуждению проек-
та. В самой «Гуте» от коммен-
тариев отказались.

Собеседник 
”
Ъ“ в москов-

ской мэрии пояснил, что по 
ранее выданному градостро-
ительному плану застройки 
участка площадью 15 га меж-
ду Берсеневской и Болотной 
набережными возможно 
строительство 139 тыс. кв. м, 
из которых 94,5 тыс. кв. м 
— жилье, а 17,5 тыс. кв. м — 
апартаменты. С тех пор пара-
метры застройки не пересма-
тривались, добавляет он. В 
Москомстройинвесте запрос 

”
Ъ“ переадресовали в депар-

тамент культурного насле-
дия, представитель которого 
не смог оперативно ответить 
на вопросы. Часть «Красного 
Октября» — памятник архи-
тектуры: кондитерская фа-

брика была основана Теодо-
ром Фердинандом фон Эйне-
мом в 1850 году. Объект куль-
турного наследия планирует-
ся отреставрировать, отмеча-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Гута» контролируется 
Юрием Гущиным и Артемом 
Кузнецовым. Стоимость ак-
тивов компании, как указы-
вается на ее сайте, оценива-
ется в €10 млрд. Портфель де-
велоперского подразделения 
«Гуты» оценивается в 1,7 млн 
кв. м. Под контролем группы 
также находится компания 
«Объединенные кондитеры», 
производящая сладости на 
фабрике «Красный Октябрь», 
мощности которой сейчас 
располагаются на Нижней 
Красносельской улице. С Бо-
лотного острова производст-
во было выведено в 2007 го-
ду. С тех пор существующие 
здания сдаются в аренду. 

Идея застройки бывшей 
фабричной территории су-

ществует с 2003 года: здесь 
собирались построить до 
1 млн кв. м офисов, гости-
ниц и жилья. Последние па-
раметры, обнародованные 
в 2013 году, предполагали, 
что общая площадь застрой-
ки после реставрации и но-
вого строительства составит 
212 тыс. кв. м.

Председатель совета ди-
ректоров Kalinka Group Ека-
терина Румянцева считает, 
что в реализацию проекта 
девелоперу потребуется вло-
жить 14–18 млрд руб. Сред-
няя стоимость при прода-
же, по ее оценкам, составит 
1 млн руб. за 1 кв. м. Дирек-
тор департамента консал-
тинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова на-
зывает локацию «Красно-
го Октября» уникальной. По 
ее мнению, здесь могут ре-
ализовывать и объекты вы-
сокого ценового сегмента 
стоимостью 2–3 млн руб. за 

1 кв. м. «Но высоких темпов 
реализации подобные про-
екты не показывают, пред-
ложение лучше диверсифи-
цировать, включив в него 
объекты не только делюкс, 
но и премиального клас-
са с соответствующими це-
новыми уровнями»,— рас-
суждает она. При этом, по 
мнению госпожи Широко-
вой, конкурентов у «Гуты» бу-
дет достаточно. Район Бал-
чуга сейчас активно осваи-
вается девелоперами, про-
дажи здесь ведутся в под-
контрольном структурам 
компании «Сбербанк Капи-
тал» комплексе «Царев сад», 
а также в проектах «Интеко» 
Balchug ViewPoint и Balchug 
Residence. Неподалеку, на 
Софийской набережной, так-
же заявлен к выходу проект 
Capital Group, добавляет она.

Александра 
Мерцалова, 
ЕкатеринаГеращенко

На полтрубы 
кредитов
Партнеры «Газпрома» дадут 
взаймы на 50% Nord Stream 2
«Газпром» с пятью запад-
ными партнерами одо-
брил новую схему финан-
сирования газопровода 
Nord Stream 2, устранив 
одно из ключевых пре-
пятствий на пути проек-
та. Согласно новому пла-
ну, «Газпром», оставаясь 
единственным акционе-
ром Nord Stream 2, возь-
мет на себя финанси-
рование половины его 
стоимости в €9,5   млрд, 
а западные партнеры 
пропорционально обеспе-
чат другую половину че-
рез кредиты, в том числе 
€1,4   млрд в этом году. Но, 
по словам источников 

”
Ъ“, компании по-преж-

нему рассчитывают при-
влечь банковское финан-
сирование и сократить 
свои прямые затраты.

«Газпром» со своими парт-
нерами по строительству га-
зопровода Nord Stream 2 — 
Shell, Uniper, Wintershall, 
Engie и OMV — согласовал 
схему финансирования про-
екта. Изначально предпола-
галось, что партнеры вместе 
с «Газпромом» станут акци-
онерами проектной компа-
нии Nord Stream 2 AG, а ос-
новной объем финансиро-
вания (70%) дадут банки. Од-
нако в июле 2016 года поль-
ский антимонопольный ре-
гулятор не разрешил запад-
ным компаниям войти в 
проект, и схему пришлось 
переформатировать. Теперь 
стороны договорились, что 
половину проекта стоимо-
стью €9,5 млрд в равных до-
лях профинансируют запад-
ные компании в виде кре-
дитов, а другую половину — 

«Газпром», который при этом 
останется единственным ак-
ционером Nord Stream 2.

Как следует из сообще-
ний Shell и Uniper, реальная 
схема финансирования бу-
дет довольно сложной. Из 
общей суммы €950 млн, ко-
торую каждая западная ком-
пания обязалась дать на про-
ект, €285 млн будет выделе-
но в этом году в виде долгос-
рочных кредитов. Заемщи-
ком выступит Nord Stream 2 
AG. Остальная сумма будет 
представлять сочетание дол-
госрочных и краткосрочных 
кредитов, а также гарантий 
— в зависимости от реше-
ний проектной компании. 
При этом собеседники 

”
Ъ“ в 

компаниях—участниках га-
зопровода говорят: такая схе-
ма не исключает привлече-
ния проектного финанси-
рования — этот вариант по-
прежнему рассматривается 
и является желательным, од-
нако неясно, удастся ли Nord 
Stream 2 AG привлечь день-
ги банков и в каком объе-
ме. Если удастся, то финан-
совое участие самих компа-
ний, в том числе «Газпрома», 
будет сокращено. В сообще-
нии Uniper, руководство ко-
торой, видимо, настроено 
наиболее оптимистично, го-
ворится: финансирование за 
пределами 2017 года «может 
быть обеспечено совместной 
структурой по проектному 
финансированию». Uniper 
также думает о привлечении 
партнера, который разделил 
бы с ней ее долю в финанси-
ровании Nord Stream 2.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Телезрители 
плохо включаются 
У операторов платного ТВ 
замедлился рост  
абонентской базы
В первом квартале 2017 
года российские опера-
торы подключили все-
го 180 тыс. абонентов 
платного ТВ, что стало 
 самым низким показа-
телем за последние пять 
лет. Объем рынка в день-
гах при этом упал на 3,4% 
к предыдущему кварталу. 
Компаниям уже не удаст-
ся нарастить выручку 
за счет новых подклю-
чений и придется кон-
курировать за счет рас-
ширения спектра услуг, 
ожидают аналитики.

По итогам первого кварта-
ла 2017 года рынок платного 
ТВ в России вырос всего на 
180 тыс. подписчиков, сле-
дует из отчета TelecomDaily. 
Динамика роста рынка ока-
залась самой низкой за по-
следние пять лет. Выручка 
всех операторов в первом 
квартале составила 20,1 мл-
рд руб., снизившись на 3,4% 
к четвертому кварталу 2016 
года. «Уже второй год под-
ряд рынок платного ТВ де-
монстрирует спад в первом 
квартале»,— констатирует 
директор по проектам «ТМТ 
Консалтинг» Елена Крылова. 
Темпы роста абонентской ба-
зы замедлились и приток но-
вых абонентов уже не ком-
пенсирует сезонность в вы-
ручке спутниковых операто-
ров, добавила она.

Около 90% новых подклю-
чений принадлежит первой 
«пятерке» крупнейших опе-

раторов. Лидер рынка «Три-
колор ТВ» увеличил або-
нентскую базу на 10 тыс., 
до 12,15 млн домохозяйств. 
«Ростелеком» подключил 
110 тыс. подписчиков, уве-
личив базу до 9,41 млн, ГК 
«Орион» получила 25,5 тыс. 
клиентов, всего у оператора 
их 2,978 млн. Общее коли-
чество абонентов по итогам 
квартала достигло 41,38 млн. 
«Ростелекому», по мнению 
аналитиков «ТМТ Консал-
тинг», помог рост базы або-
нентов IPTV, который со-
ставил 4% — с 4,23 млн до 
4,4 млн. Кроме того, «ЭР-Те-
леком» нарастил базу за счет 
сделки по покупке компа-
нии «Новотелеком», закры-
той в марте 2017 года. Как со-
общал ранее 

”
Ъ“, ее сумма 

могла составить около 2 мл-
рд руб. По данным самой 
компании, абонентская ба-
за «Новотелеком» превыша-
ла порядка 500 тыс. человек.

Наиболее низкие темпы 
прироста абонентской базы 
в первом квартале показало 
спутниковое ТВ. По оценке 
TelecomDaily, в этом сегмен-
те прирост составил менее 
40 тыс. подключений. «Но 
во втором квартале 2017 го-
да количество подключений 
в этом сегменте вырастет в 
связи с началом дачного сезо-
на»,— отмечает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков.

медиа и теле
коммуникации — с13

Вторые станут ближе к первым
Авиакомпании второго эшелона подбираются к лидерам рынка
В первом квартале это-
го года российские ави-
акомпании продемон-
стрировали взрывной 
рост пассажиропотока — 
на 19,4%, почти до 20 млн 
человек. Впервые за дол-
гое время резко возрос 
спрос на прибыльные 
международные рейсы, 
и в отрасли считают, что 
авиакомпании приспо-
собились к новым ре-
алиям — сдержанной 
тарифной политике и от-
сутствию крупных рын-
ков Египта и Украины. 
При этом наибольшие 
темпы роста сейчас по-
казывают уже не лиде-
ры: экспансию на рынке 
начал второй эшелон — 
авиакомпании, перево-
зящие в год до 3 млн пас-
сажиров.

За январь—март 35 круп-
нейших авиакомпаний РФ 
увеличили перевозки на 
19,4%, до 19,7 млн человек, а 
за март — на 19,5%, почти до 
7 млн пассажиров. Пассажи-
рооборот за квартал вырос на 
23,9%, за март — на 25%, заня-
тость кресел в январе—марте 
выросла на 2,7 процентного 
пункта (п. п.), до 78,6%, в мар-
те — на 1,9 п. п., до 79,8%.

Впервые загрузка на рей-
сах в дальнее зарубежье ока-
залась рекордно высокой — 

83,5% (рост на 5,4%), выше по-
казателей внутренних ли-
ний — 73,6% (снижение на 
0,3%). Международные пере-
возки и росли быстрее: за три 
месяца на 30,1%, до 7,5 млн че-
ловек, а в марте — на 31%, до 
2,6 млн человек. Пассажиро-
поток по РФ в первом квар-
тале увеличился только на 
13,6%, до 12,2 млн человек, а 
в марте — на 13,4%, до 4,3 млн 
пассажиров. «Несмотря на за-
крытие полетов в Египет и на 
Украину, перевозчики нашли 
новые ниши и привлекли в 
них пассажиров»,— говорит 
президент Ассоциации экс-
плуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ) Владимир Та-
сун. Взрывной рост, по его 
словам, «связан и со стабили-
зацией курса рубля на прием-
лемом для потребителя уров-
не, позволяющем планиро-
вать поездки за рубеж».

Глава АЭВТ заявил 
”

Ъ“, 
что результаты вызывают в 
отрасли «определенный оп-
тимизм», несмотря на «сдер-
живание тарифной полити-
ки». После двухлетнего пери-
ода снижения пассажиропо-
тока на международных ли-
ниях «возврат к росту свиде-
тельствует об адаптации ави-
акомпаний к новым рыноч-
ным условиям». Президент 
АЭВТ отметил, что на рынке 
усилилась концентрация. 35 

перевозчиков обслуживают 
уже 99,5% перевозок (в 2016 
году — 95%). Позиции усили-
ли компании, перевозящие 
в год до 3 млн человек,— 
их доля рынка выросла на 
4 п. п., до 13%.

Пять лидеров рынка в ян-
варе—марте перевезли 70% 
пассажиров, «Аэрофлот» — 
7 млн человек. «Россия» (в 
группе «Аэрофлот») за счет 
включения в 2016 году «Орен-
бургских авиалиний» и «До-
навиа» нарастила перевозки 
в 2,5 раза, до 1,9 млн человек, 
а S7 с тем же пассажиропото-
ком увеличила его на 0,2%. 
«ЮТэйр» и «Уральские ави-
алинии» перевезли 1,4 млн 
и 1,3 млн человек соответст-
венно (рост на 21% и 28%).

Резкий рост отмечен у 
чартерных перевозчиков. 
Azur Air за три месяца уве-
личила перевозки на 77%, до 
742 тыс. человек, «Северный 
ветер» — более чем вдвое, до 
373 тыс. человек, «Икар» — 
на 92%, до 270 тыс. человек, 
«Роял Флайт» — в 2,5 раза, до 
244 тыс. человек, «Ямал» — до 
258 тыс. человек. Перевозки 
выросли у «Глобуса» на 75% (в 
группе S7), у «ВИМ-Авиа» — на 
11%, у «Нордавиа» — на 63,3%.

В Azur Air рассказали, что 
нарастили флот до 17 самоле-
тов, дальнемагистральный 
парк вырос на 60%. Компа-

ния расширила географию 
полетов, в том числе на Кубу, 
Хайнань, Шри-Ланку, в Гоа, 
при этом Azur Air летает из 
39 городов РФ. В Azur Air от-
метили, что Египет замени-
ли курорты Туниса, Болгарии 
и Греции, компания запла-
нировала программу поле-
тов в Турцию. О расширении 
флота говорят и в группе S7. 
В 2016 году в парк «Глобуса» 
пришло шесть Boeing 737–
800, парк S7 почти не менял-
ся. Международные пере-
возки выросли в 2016 году 
на 14%, с начала 2017 года — 
на 17%. S7 продолжит откры-
вать новые рейсы в Италию, 
на Кос, в Вену, с мая начнет 
полеты из Петербурга в Бер-
лин, из Владивостока в Оса-
ку, из Новосибирска в Тбили-
си. Глава совета директоров 
«Нордавиа» Евгений Ключа-
рев говорит, что компания 
подняла интенсивность по-
летов зимой, перераспреде-
лила полеты в рамках сети, 
ищет новые ниши на рын-
ке (в летнем расписании от-
крывает полеты из Петербур-
га в Грузию и Азербайджан). 
По прогнозам Владимира 
Тасуна, при благоприятной 
конъюнктуре по итогам года 
пассажиропоток российских 
авиакомпаний может превы-
сить 100 млн человек.

Елизавета Кузнецова
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«Гута» разметила 
«Красный Октябрь»
Девелопер вернулся к планам  
застроить бывшую фабрику
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В ближайшем будущем микро
финансовым организациям 
(МФО) придется работать в ус
ловиях жестких ограничений. 
Саморегулируемые организа
ции (СРО) МФО уже подготовили 
и представили на согласование 
ЦБ стандарты по рискам и защи
те прав клиентов, после утверж
дения регулятором они станут 
 обязательными для исполнения. 
По оценкам экспертов, описан
ные в них нормы смогут выпол
нить менее половины игроков.

По информации 
”
Ъ“, вчера коми-

тет по стандартам Банка России рас-
смотрел базовые стандарты МФО. Их 
внедрение предусмотрено 223-ФЗ «О 
саморегулируемых организациях в 
сфере финансового рынка». После 
окончательного утверждения ЦБ эти 
стандарты станут обязательными 
для всех участников рынка. Всего та-
ких стандартов будет три: защиты 
прав и интересов клиентов МФО, 
управления рисками и совершения 
операций на финансовом рынке. 
Вчера, по словам собеседников 

”
Ъ“, в 

ЦБ были представлены первые два 
стандарта. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться 

с их проектами.
Для самих МФО наиболее критич-

ным может стать стандарт управления 
рисками. Согласно ему, они должны 
будут внедрить систему управления 
рисками, их контроль и оценку. Ком-
паниям с портфелем займов от 1 млрд 
руб., а также микрофинансовым ком-
паниям (МФК, с капиталом от 70 млн 

руб.) необходимо будет создать само-
стоятельные структурные подразделе-
ния по управлению рисками. Сейчас 
системно управляют рисками лишь 
крупные игроки, небольшие зача-
стую обходятся визуальной оценкой 
клиента, отмечают участники рын-

ка. «Таким компаниям придется инве-
стировать в управление рисками, 
причем весомые для них суммы — от 
3 млн до 5 млн руб.»,— говорит управ-
ляющий директор «Е займа» Лига Тру-
па. По словам гендиректора МФК «Ма-
ни Фанни» Александра Шустова, вве-
дение стандарта приведет к отсеива-
нию наиболее слабых компаний. 
«Скорее всего, из почти 2,5 тыс. МФО 
около 1,5 тыс. не смогут соответство-

вать стандарту»,— резюмирует глав-
ный исполнительный директор МФО 
«Домашние деньги» Андрей Бахвалов.

Впрочем, сужение рынка вряд ли 
окажет существенное влияние на до-
ступность займов. В глобальном смы-
сле наибольшее значение имеет стан-
дарт защиты клиентов. Микрофинан-
совый рынок по числу жалоб, получа-
емых от граждан ЦБ, уступает лишь 
страховому. По данным ЦБ, в 2016 го-
ду на микрокредиторов поступило 
около 13 тыс. жалоб. Именно этот 
стандарт ЦБ намерен утвердить в пер-
вую очередь. «Ожидается, что первый 
базовый стандарт (по защите прав и 
интересов клиентов.— 

”
Ъ“) в сфере 

МФО будет утвержден в ближайшее 
время»,— сообщили в пресс-службе 
Банка России.

Данный стандарт налагает на МФО 
существенные ограничения. В част-
ности, МФО не сможет выдать в одни 
руки более 10 краткосрочных займов 
(на срок не более 30 календарных 
дней) в течение одного года. Пролон-
гация краткосрочных займов будет 
возможна не более семи раз (за 
исключением пролонгации на срок 
не более двух дней). Эти требования 
будут ужесточаться. В стандарте запи-
сано, что с 1 января 2019 года заем-
щик не сможет получить в одной 
МФО более девяти займов за год и 
пролонгировать их более пяти раз. 
Для контроля качества обслуживания 
клиентов вводится обязанность фик-
сировать и хранить записи перегово-
ров с клиентами не менее шести ме-

сяцев. Срок рассмотрения жалоб не 
должен превышать 15 рабочих дней.

Сейчас принципиальными огра-
ничениями для МФО являются пол-
ная стоимость кредита, максималь-
ная сумма долга — с учетом процен-
тов и штрафов она не может превы-
шать трехкратного размера первона-
чальной суммы займа. Требования 
стандарта гораздо жестче. Но участни-
ки рынка считают их оправданными. 
«Ограничения по выдаче займов в од-
ни руки и их пролонгации — необхо-
димые меры, которые позволят со-
кратить число случаев, когда человек 
перегружен долгом и не может рас-
платиться»,— отмечает Андрей Бахва-
лов. Регламентация работы с жалоба-
ми также необходима. «Бывает, что 
клиент запрашивает у МФО инфор-
мацию и не может ее получить,— го-
ворит заместитель директора СРО 
МФО МиР Андрей Паранич.— Стан-
дарт четко прописывает сроки отве-
тов, обязанность предоставить копии 
документов».

Базовые стандарты обязательны 
для исполнения членами СРО. «СРО 
вправе применять в отношении сво-
их членов меры ответственности за 
несоблюдение базовых стандар-
тов»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ. Неиспол-

нение грозит МФО предписаниями об 
устранении нарушений, штрафами, 
исключением из СРО. Вне СРО МФО 
может работать не более 90 дней, по-
том ей грозит исключение из реестра 
ЦБ — по факту запрет на деятельность.

Светлана Самусева

МФО ограничились в рисках
Новые стандарты работы могут отсеять более половины участников рынка

Курс доллара на биржевых тор
гах в понедельник упал до ми
нимальной отметки с июля 
2015 года — 55,72 руб./$. На фоне 
итогов первого тура президент
ской гонки во Франции доллар 
оказался аутсайдером во всем 
мире. В результате рублевая сто
имость нефти вплотную при
близилась к уровню, заложен
ному в бюджет.

Валютные торги на Московской 
бирже в понедельник начались с рез-
кого укрепления рубля относитель-
но доллара США. Уже в самом начале 
торговой сессии курс американской 
валюты опустился ниже уровня 
56 руб./$, а в 13:30 по московскому 
времени достиг отметки 55,72 руб./$ 
— минимального значения с 3 июля 
2015 года. По итогам торгов курс дол-
лара остановился на отметке 
55,87 руб./$, что почти на 80 коп. ни-
же закрытия пятницы.

Индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих мировых ва-
лют) опускался вчера на 1,2%, до 
98,9 пункта (минимума с ноября 2016 
года). В числе лидеров роста оказался 
курс евро, который вырос к доллару 
США на 1,1%, до $1,0935. Укрепили 
позиции к доллару и валюты разви-
вающихся стран. По данным агентст-
ва Bloomberg, курсы валют развиваю-
щихся стран выросли по отношению 
к американской валюте на 0,5–1,8%.

Снижению курса доллара в отно-
шении ведущих мировых валют спо-
собствовали итоги первого тура пре-
зидентской гонки во Франции. В вос-
кресном голосовании победил глава 
движения «Вперед!» Эмманюэль Ма-
крон, набравший 23,86% голосов, на 
втором месте с 21,43% оказалась кан-
дидат от ультраправых Марин Ле 
Пен (см. стр. 8). «На данном этапе 
шансы на победу Марин Ле Пен ви-
дятся значительно ниже шансов Эм-
манюэля Макрона, а значит, центри-
сты и сторонники евроинтеграции 
сохранят свои позиции»,— отмечает 
главный аналитик Росбанка Евге-
ний Кошелев. «Опасения инвесто-
ров, открывавших на прошлой неде-
ле длинные позиции в американ-
ской валюте, не оправдались, и в по-
недельник мы увидели активные 
продажи»,— отмечает трейдер запад-
ного банка.

Возвращение курса доллара в Рос-
сии к многомесячным минимумам 
происходило на фоне снижения це-
ны на нефть. За последние пять дней 
стоимость российской нефти Urals 
снизилась на 10% и закрепилась ни-
же уровня $49 за баррель. Однако та-
кая устойчивость рубля некомфорт-
на для бюджета РФ, поскольку клю-
чевым ее донором остаются нефтя-
ные доходы. Рублевая цена Urals, 
экспортируемой за доллары, впер-
вые в этом году вплотную приблизи-
лась к уровню 2,7 тыс. руб. за бар-
рель, то есть до величины, заложен-
ной в бюджет. Пока средняя с начала 
года рублевая цена составляет чуть 
выше 3 тыс. руб. за баррель, но за по-
следний месяц она сократилась до 
2,8 тыс. руб. за баррель. По оценкам 
макроаналитика Райффайзенбанка 
Станислава Мурашова, если средняя 
цена на нефть составит 2,8 тыс. руб. 
за баррель, объем дополнительных 
доходов бюджета не превысит 
600 млрд руб. против 1,1 трлн руб. до-
полнительных доходов, которые бы 
сформировались при цене 3–3,1 тыс. 
руб. за баррель.

Однако в ближайшее время участ-
ники рынка не ждут вмешательств в 
торги со стороны ЦБ, но ситуация мо-
жет измениться в пятницу, когда бу-
дет проходить заседание Банка Рос-
сии. По оценкам опрошенных ана-
литиков, снижение ключевой став-
ки может составить 0,25–0,5 про-
центного пункта. Для валютного 
рынка это не очень критично, «став-
ки на российском долговом рынке 
остаются привлекательными по об-
щемировым меркам, и объем сделок 
carry trade будет, скорее, больше за-
висеть от аппетита к риску на гло-
бальных рынках», отмечает ведущий 
аналитик Промсвязьбанка Михаил 
Поддубский. Более важными для 
участников рынка будут заявления 
регулятора по итогам заседания, по-
скольку они могут прояснить пер-
спективы снижения ставок в буду-
щем. «Умеренно жесткая риторика 
может остановить укрепление ру-
бля. Наоборот, мягкие заявления 
способны привлечь новый спекуля-
тивный капитал в расчете на перео-
ценку процентных инструмен-
тов»,— отмечает Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Франция 
проголосовала 
против доллара
На выборах президента республики 
пока побеждает рубль

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России решил не ограни
чиваться регулированием ауди
та в финансовой сфере, а сразу 
реформировать весь рынок. Но
вый регулятор намерен сокра
тить число компаний, для кото
рых аудит обязателен, и ужесто
чить требования к аудиторам. 
Эти меры приведут к резкому 
сокращению числа игроков 
на рынке аудита.

О законопроекте, наделяющем 
ЦБ регуляторными и надзорными 

полномочиями в отношении аудито-
ров, рассказала глава корпоративно-
го департамента ЦБ Елена Курицы-
на. По ее словам, вчера проект был 
внесен в Минфин. В отличие от ра-
нее представленных предложений 
— по регулированию аудита лишь в 
финансовой сфере, поправки на-
правлены на реформирование всей 
отрасли. Документ может вступить в 
силу уже с 1 января 2018 года.

ЦБ намерен существенно сузить 
круг лиц, подлежащих обязательно-

му аудиту. Согласно статистике Мин-
фина за 2015 год (более поздние дан-
ные недоступны), 88,7% от общего 
количества аудиторских проверок 
было проведено в рамках обязатель-
ного аудита. Из них 49,7% проверок 
проводилось в организациях, чья го-
довая выручка более 400 млн руб. 
или их активы более 60 млн руб. Но-
вый регулятор намерен отменить 
обязательный аудит в привязке к вы-
ручке и активам. Благодаря данному 
решению количество проверок по 

обязательному аудиту сократится на 
50%. Для ФГУПов и акционерных об-
ществ с госучастием аудит будет обя-
зательным, только если они состоят 
в правительственном списке (сейчас 
это пять ФГУПов и 19 акционерных 
обществ).

Реформа отрасли направлена не 
только на сокращение числа клиен-
тов аудиторов, но и на повышения 
требований к участникам рынка. 
Сейчас аудиторской компании не-
обходимо иметь не менее трех ауди-
торов в штате (не важно — по основ-
ному месту работу или совместите-
лей). «На практике такая лояльность 
в регулировании приводит к тому, 
что аудиторы числятся в 10–15 и да-
же 20 аудиторских компаниях»,— 
отметила Елена Курицына. ЦБ не 
уверен, что при подобном подходе 
можно гарантировать качество, по-
тому «совместителей» при подтвер-
ждении статуса аудиторской компа-
нии учитывать не будет. «Более 20% 
аудиторских организаций в России 
не имеют в штате ни одного аудито-
ра по основному месту работы, а ме-
нее трех аудиторов имеют 60% ком-
паний»,— отмечает председатель 
Национального союза аудиторов 

Сергей Никифоров. К аудиторам об-
щественно значимых организаций 
(ОЗХС) — таких, как банки, НПФ, 
страховщики, эмитенты ценных бу-
маг, компании с госучастием (более 
25%) — требования будут еще жест-
че. По данным Минфина, к ОЗХС от-
носится около 5 тыс. организаций. 
Проводить их аудит смогут компа-
нии, в штате которых (по основному 
месту работы) не менее 12 специа-
листов с единым аттестатом, при-
чем не менее трех из них должны 
иметь опыт аналогичных проверок 
не менее пяти лет, они смогут под-
писывать заключения. Будут уста-
новлены и дополнительные требо-
вания к деловой репутации аудито-
ров ОЗХС — они должны состоять в 
реестре аудиторских фирм Банка 
России. Включать туда компании ЦБ 
будет по их заявлениям при соответ-
ствии определенным критериям. 
Согласно статистике Минфина, в 
2015 году 91,6% всех аудиторских 
фирм составляли компании с чи-
сленностью до 15 человек. Они про-
аудировали отчетность за 2015 год 
46,1% ОЗХС.

Аудиторы, хотя и поддерживают 
реформы ЦБ, предрекают резкое со-

кращение рынка. «Будет затруднен 
доступ к аудиту общественно значи-
мых компаний тех игроков, кто не 
владеет технологиями аудита и не 
обладает необходимым количест-
вом персонала для оказания качест-
венных услуг»,— отметил гендирек-
тор «БДО Юникон» Владислав Погу-
ляев. «Мы уже давно настаивали на 
том, чтобы для подтверждения ста-
туса аудиторской компании учиты-
вались лишь аудиторы по основно-
му месту работы, так что я — за пере-
мены»,— отмечает глава ИПАР Да-
рья Долотенкова. По словам замгла-
вы «Финэкспертизы» Натальи Борзо-
вой, большую часть доходов аудито-
ры получают от обязательных про-
верок, сокращение числа компа-
ний, подлежащих им, ударит по до-
ходам и вынудит многих покинуть 
рынок.

Впрочем, представленная ЦБ вер-
сия проекта неокончательная. Пред-
седатель Межрегионального про-
фсоюза аудиторов, бухгалтеров и фи-
нансовых работников Леонид Блин-
ков выразил надежду, что проект 
удастся смягчить при его рассмотре-
нии Госдумой.

Вероника Горячева

ЦБ подошел к аудиту комплексно
Реформа отрасли сократит число игроков

Существенное влияние на рей
тинг надежности негосударст
венных пенсионных фондов 
(НПФ) окажут чрезмерно агрес
сивная инвестиционная полити
ка и размещение в активы свя
занных лиц или закредитован
ность их бенефициаров. Такие 
подходы в проекте новой мето
дологии рейтингования НПФ 
 обнародовало агентство «Экс
перт РА». Впрочем, проект потре
бует доработки — в частности, 
более пристального внимания 
к структуре обязательств НПФ.

Проект методологии оценки над-
ежности пенсионных фондов агент-
ство «Эксперт РА» обнародовало на 
своем сайте для сбора комментариев 
участников рынка. Это уже вторая за 
год корректировка подходов рейтин-
гового агентства к оценке НПФ. Фор-
мальная причина — переход на но-
вую рейтинговую шкалу, де-факто же 
«Эксперт РА» серьезно скорректирова-
ло подходы к оценке.

• Итоговый рейтинг (от максималь-
ного ru AAA до дефолтного ru D) фор-
мируется путем оценки множества 
факторов по двум основным блокам. 
Первый блок — рейтинг самостоя-

тельной надежности (внутренние 
факторы поддержки и стресс-факто-
ры, рыночные позиции, финансовый 
анализ, управление и риск-менедж-
мент). Второй блок — внешние фак-
торы поддержки и стресс-факторы 
(вероятность вывода активов из-за 
проблем собственников или головно-
го холдинга, вероятность получения 
поддержки от бенефициаров или го-
сударства и проч.).
«Основным препятствием к наибо-

лее высоким рейтингам для фондов 
может стать излишне агрессивная ин-
вестиционная политика, результат 
которой — значительная доля нелик-
видных активов в фондах»,— поясня-
ет управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. По его словам, 
вложения в связанные стороны тоже 
могут ограничить рейтинги фондов. 
«Методология позволяет агентству бо-
лее широко трактовать вопрос связан-
ности сторон и учитывать случаи, ког-
да формально связь разорвана»,— от-
метил господин Митрофанов.

Сходный подход — через оценку 
риск-факторов в нескольких ключе-
вых блоков использует и АКРА (проект 
представлен месяц назад, см. 

”
Ъ“ от 14 

марта). Однако участники рынка ука-
зывают и на ряд значительных отли-
чий в подходе «Эксперт РА». «Больший 
акцент сделан на структуру собствен-
ности: на рейтинговую оценку теперь 
могут повлиять, например, значитель-
ная доля офшоров в структуре собст-
венности, или тот факт, что акции НПФ 
находятся под обременением»,— от-
мечает гендиректор «НПФ Согласие» 
Александр Вьюницкий. Руководитель 
службы риск-менеджмента НПФ «Буду-
щее» Владимир Кротов указывает, что 
«Эксперт РА» при анализе качества ин-
вестиционного портфеля «учитывает 
и оценки других агентств». В новой ме-
тодологии более детально прописан 
механизм оценки по тем или иным 
факторам, отмечает гендиректор УК 
«Тринфико» Дмитрий Благов. «Однако 
в ряде случаев подходы небесспорны, 
например, зависимость итоговой 
оценки от величины фонда и притока 
активов»,— указывает эксперт.

Как ожидают участники рынка, по-
сле консультаций в итоговую версию 
методологии «Эксперт РА» будут вне-
сены несколько ключевых поправок. 
«Рейтинг надежности НПФ — оценка 
его возможностей по исполнению 
всех его обязательств перед клиента-

ми. При этом в представленной мето-
дологии активы и обязательства меж-
ду собой даже не сопоставляются»,— 
отмечает гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. По его сло-
вам, недостаточное внимание уделе-
но и актуарной оценке.

В настоящий момент рейтинги 
«Эксперт РА» имеют 26 НПФ (из 71 ли-
цензированного фонда). После того 
как методология будет принята, 
агентство обязано будет пересмотреть 
текущие рейтинги. Хотя в настоящий 
момент рейтинги надежности НПФ 
являются, прежде всего, одним из ка-
чественных ориентиров для клиен-
тов фондов, в ближайшее время их 
значимость может возрасти. «С 2019 
года гражданам предстоит самостоя-
тельно формировать в НПФ индиви-
дуальный пенсионный капитал. 
Вполне логично, что при трансформа-
ции системы к фондам-участникам 
будут предъявляться повышенные 
требования, в том числе по наличию 
рейтингов по национальной шка-
ле»,— считает первый вице-прези-
дент Национальной ассоциации НПФ 
(НАПФ) Сергей Эрлик.

Павел Аксенов

Залоги рейтинга
На оценку устойчивости НПФ повлияют долги бенефициаров

У нас сейчас  
в силу низкой финансовой 

грамотности люди  
берут гораздо больше долгов, 

чем могут позволить 
обслуживать их доходы

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 18 апреля 2017 года
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Граждане 
Великобритании 
проголосовали 
за «Брексит»

Избрание 
президентом США 
Дональда Трампа

Марин Ле Пен заняла второе 
место в первом туре президент-
ских выборов во Франции 
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС впервые за три года может 
дать новую тарифную скидку 
для вагоностроителей — для ин
новационных вагонов «Алтай
вагона». Но у идеи уже появи
лись противники. Так, уже име
ющий такую скидку Уралва
гонзавод (УВЗ) считает, что про
дукция «Алтайвагона» не прош
ла испытания. Минпромторг 
и Минтранс также считают вы
дачу преференций преждевре
менной, но ФАС считает, что все 
правильно и новые испытания 
не нужны. По мнению аналити
ков, если возобладает позиция 
ФАС, то скидку, сильно влияю
щую на цену вагона, получат 
и другие заводы.

УВЗ просит Минтранс не вводить 
скидки на порожний пробег для ин-
новационных вагонов «Алтайваго-
на», следует из письма гендиректо-
ра завода Александра Потапова за-
местителю министра транспорта 
Алану Лушникову от 21 апреля (есть 
у 

”
Ъ“). В апреле ФАС опубликовала 

проект приказа о введении скидки 
для двух моделей полувагонов «Ал-
тайвагона». С 2013 года скидки до 
28% есть для инновационных полу-
вагонов ТВСЗ (входит в ОВК Алек-
сандра Несиса), с 2014 года — для 
УВЗ, до 15%. ФАС предлагает дать 
скидки «Алтайвагону» по уровню 
УВЗ. При этом ФАС с 2015 года гово-
рит о «дискриминационном харак-
тере» скидок. В августе 2016 года 
она предлагала заменить их други-
ми — до 80% от совокупного эконо-
мического эффекта для ОАО РЖД, 
если его наличие подтвердится по 
стандарту ОАО РЖД и методике, ко-

торую разрабатывает Минтранс 
(еще не утверждена). Но предложе-
ния отправили на доработку, писал 

”
Ъ“ 12 сентября.

В письме Александр Потапов со-
общает, что по стандарту ОАО РЖД 
положены испытания новых и из-

ношенных вагонов (на пробеге от 
250 тыс. км). Из моделей «Алтайва-
гона» к испытаниям был представ-
лен один новый состав одной моде-
ли, пишет он, требуя дополнитель-
ных испытаний. Утверждение про-
екта приказа ФАС, полагает он, «не 
имеет правовых оснований и явля-
ется дискриминационным в отно-
шении УВЗ, понесшего масштаб-

ные финансовые и временные за-
траты» на подконтрольную эксплуа-
тацию и испытания.

Ведомства разделяют эту пози-
цию. Согласно письму в ФАС заме-
стителя главы Минпромторга Алек-
сандра Морозова (есть у 

”
Ъ“), на сове-

щании 13 апреля Минэкономики, 
Минтранс и Минпромторг согласи-
лись, что для скидок «Алтайвагону» 
необходимо полностью завершить 
испытания. Минпромторг полагает, 
что их объем не соответствует требо-
ваниям ОАО РЖД, сообщается в 
письме. В Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что нужно утвердить методи-
ку оценки эффективности эксплуа-
тации инновагонов на сети ОАО 
РЖД для недискриминационых ски-
док. В Минтрансе, УВЗ и ОВК от ком-
ментариев отказались. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что и в Минтрансе считают преждев-
ременным выравнивать тарифы для 
«Алтайвагона» и УВЗ. По его словам, 
в материалах ФАС, представленных 
Минтрансу, не было информации об 
испытаниях.

В «Алтайвагоне» говорят, что вы-
ступают за равные условия. В янва-
ре гендиректор компании Дмит-
рий Медведев писал помощнику 
президента Андрею Белоусову (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), что вагоны получи-

ли положительное заключение 
ВНИИЖТ, прошли испытания в 
2016 году по стандартам ОАО РЖД. В 
письме говорится, что без скидок 
завод может выиграть тендеры, 
только предложив инновагоны на 
7–12% дешевле парка других произ-
водителей. По логике, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил 

Бурмистров, скидки у «Алтайваго-
на» должны быть, так как иннова-
ционные характеристики обеспе-
чивает тележка, а завод использует 
тележку УВЗ. С другой стороны, на-
поминает эксперт, испытания для 
получения скидки в полном объеме 
прошел только УВЗ, потратив три 
года, затем новые модели скидку не 
получали. 

Сейчас, говорит господин Бур-
мистров, либо сохранят строгий ре-
гламент, по которому почти никто 
не может получить скидки, либо 
произойдет либерализация, и тогда 
скидку получат и хопперы Завода 
металлоконструкций (на тележках 
УВЗ) и модели ТВСЗ.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что скидка 

для «Алтайвагона» позволит ликви-
дировать имеющуюся дискримина-
цию производителя. «Все необходи-
мые испытания проведены,— гово-
рят в службе,— о чем есть офици-
альное подтверждение от лица гла-
вы ОАО РЖД Олега Белозерова». До-
полнительные испытания, на кото-
рые потребуется два-три года, избы-
точны, считают в службе, посколь-
ку вагоны «Алтайвагона» построе-
ны на тележке УВЗ, которая их уже 
прошла. «УВЗ и ТВСЗ в свое время 
получили скидки на основе матема-
тических расчетов, дополнитель-
ные испытания они провели уже 
после,— говорят в ФАС.— Если оста-
вить все как есть, то скидка будет 
давать им необоснованное конку-
рентное преимущество перед 

”
Ал-

тайвагоном“». Заседание правле-
ния ФАС назначено на четверг.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Спор Урала с Алтаем
Уралвагонзавод против преференций для «Алтайвагона»

Таким образом, согласно настро-
ениям партнеров проекта, текущая 
схема финансирования должна за-
крыть потребности 2017 года, после 
чего деньги компаний могут быть 
заменены банковским финансиро-
ванием. В то же время, даже если с 
банками не удастся договориться, 
проект все равно будет обеспечен 
средствами. В этой ситуации запад-
ные компании взяли на себя повы-
шенные обязательства, поскольку 
они не являются акционерами и 
при этом отвлекают средства на не-
профильный бизнес (это особенно 
болезненно для Uniper, которая по-
лучила €3,2 млрд чистого убытка в 
2016 году и давно пытается снизить 
долговую нагрузку). По мнению со-
беседников 

”
Ъ“ на рынке, «Газ-

пром», вероятно, предоставил га-
рантии того, что Nord Stream 2 AG 
выполнит свои обязательства перед 
кредиторами, даже если проект за-
держится или превысит бюджет.

По оценке Дмитрия Маринченко 
из Fitch, даже если «Газпром» будет 
вынужден финансировать свою по-
ловину проекта из собственных 
средств, компании это вполне по 
силам. «Разница между этим вари-
антом и изначальной схемой — у 
«Газпрома» 50% в проекте, 70% фи-
нансирования дают банки — для 
компании составляет €3,35 млрд, 
это €1,1 млрд в год, или примерно 
плюс 15% к ежегодным погашениям 
текущего долга,— говорит анали-
тик.— Такую сумму компания мо-
жет спокойно занять и на внутрен-
нем рынке, и при размещении ев-
робондов». При этом господин Ма-

ринченко считает: «Газпром», веро-
ятно, должен был предоставить га-
рантии Nord Stream 2, чтобы про-
ектная компания, у которой пока 
нет никакой выручки, могла в лю-
бом случае рассчитаться с кредито-
рами. По мнению эксперта, теперь, 
когда западные компании на деле 
продемонстрировали, что заинте-
ресованы в проекте, Nord Stream 2 
AG станет легче вести переговоры с 
банками.

Одобренная схема финансирова-
ния устраняет одно из главных пре-
пятствий на пути реализации Nord 
Stream 2. На данный момент заклю-
чены контракты на поставку труб и 
прокладку ниток через Балтийское 
море, а «Газпром экспорт» заброни-
ровал мощности будущих газопро-
водов на территории Европы для 
подачи газа из Nord Stream 2 (см. 

”
Ъ“ 

от 9 марта). Еврокомиссия при этом 
фактически устранилась от приня-
тия решения по проекту после того, 
как ее юридическая служба под-
твердила, что Nord Stream 2 не под-
падает под юрисдикцию ЕС (в том 
числе под Третий энергопакет). Сле-
дующей ключевой точкой, очевид-
но, станет получение разрешений 
на прокладку газопровода в водах 
Швеции и Дании, власти которых 
делали неоднозначные заявления о 
своем отношении к проекту.

Юрий Барсуков

На полтрубы  
кредитов

 «Роснефть» стала первой круп
ной госкомпанией, определив
шейся с дивидендами за 2016 
год: вчера совет директоров, 
 согласно директиве правитель
ства, проголосовал за выпла
ту 35% от чистой прибыли 
по МСФО. Это около 63 млрд руб., 
что почти вдвое ниже дивиден
дов за 2015 год, но «Рос нефть» 
 обещает и проме жу точ ные ди
виденды в этом году. В итоге сум
марные вып латы «Рос нефти» 
приблизятся к прошлогоднему 
уровню. Но в этом году бюджет 
явно  недосчитается отчислений 
от нефтяного сектора, так как 
не получит уже выплат от «Баш
нефти», контрольный пакет 
 которой продан «Роснефти».

Совет директоров «Роснефти» одо-
брил дивиденды за 2016 год в 35% от 
чистой прибыли по МСФО (5,98 руб. 
на акцию), сообщила компания. Все-
го «Роснефть» выплатит 63,4 млрд 
руб., что почти вдвое меньше прош-
логодних дивидендов. Из этой сум-
мы QIA и Glencore, купившие в де-
кабре 2016 года 19,5% «Роснефти» за 
692 млрд руб., получат 12,3 млрд 
руб., почти столько же достанется BP 

(19,75%), 31,7 млрд руб. заберет госу-
дарственный «Роснефтегаз», владею-
щий контрольным пакетом «Роснеф-
ти». Дивидендная доходность акций 
«Роснефти» будет около 1,8%, отмеча-
ет Андрей Полищук из Raiffei-
senbank. Но в этом году компания об-
ещает еще промежуточный диви-

денд, который, по оценкам аналити-
ка, составит еще около 5 руб. на ак-
цию. В итоге в 2017 году может быть 
выплачено около 11 руб. на акцию, 
что почти сопоставимо с прошлым 
годом (11,75 руб.). С промежуточны-
ми дивидендами доходность соста-
вит примерно 3,4%, год назад — 3,6%, 
два года назад — 3,2%, говорит госпо-
дин Полищук.

«Роснефть» стала первой из го-
скомпаний, решившей дивиденд-
ный вопрос. К концу апреля прави-
тельство должно определиться с ди-
рективами по этому вопросу, обеспе-
чивающими перечисления необхо-
димой суммы в бюджет (см. 

”
Ъ“ от 30 

марта), окончательного решения по 

другим компаниям официально по-
ка не объявлено. В прошлом году Бе-
лый дом требовал дивиденды в 50% 
от чистой прибыли госкомпаний, но 
наиболее крупные плательщики по-
лучили послабления. «Роснефть» на-
правила на дивиденды за 2015 год 
лишь 35% от прибыли по МСФО (пла-
тила до этого 25% по старой диви-
дендной политике). Вхождение QIA и 

Glencore изменило подход компа-
нии к выплатам, минимальный уро-
вень выплат у «Роснефти» вырос до 
35% от чистой прибыли по МСФО. Но 
и в этом году единой позиции по ди-
видендам «Роснефти» в правительст-
ве не было, было два проекта дирек-
тив, рассказал вчера глава Росимуще-
ства Дмитрий Пристансков. Его ве-
домство и Минфин предлагали изъ-
ять 50% чистой прибыли по МСФО, 
Минэнерго занимало сторону нефте-
компании по выплатам — лишь 35% 
(в начале апреля такую позицию обо-
значил глава «Роснефти» Игорь Се-
чин). На сообщения о дивидендах 
рынок вчера реагировал слабо: ак-
ции нефтекомпании выросли почти 
на 1%, до 320 руб. за штуку.

Однако сейчас очевидно, что 
у бюджета стало меньше возможно-
стей получать средства за счет ди-
видендов нефтекомпаний — из-за 
покупки «Роснефтью» контрольного 
пакета «Башнефти» за 330 млрд руб. В 
прошлом году «Башнефть» перечи-
слила акционерам около 30 млрд 
руб.(50% чистой прибыли по МСФО), 
из которых бюджет получил полови-
ну, еще 25% —Башкирия.

Дмитрий Козлов

Опять тридцать пять
«Роснефть» не расщедрится на высокие дивиденды
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Западные энергокомпании 
пообещали главе  
«Газ прома» Алексею  
Миллеру (слева) свои  
кредиты на строительство 
Nord Stream 2  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Мы отменим  
(скидки на инновационные 

вагоны производства 
Объединенной вагонной 

компании.— ”Ъ“) до конца 
года... Мы получили  

это право неделю назад, 
подготовили 

соответствующее решение, 
это решение будет принято

— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  

23 декабря 2015 года

Ц И Т А Т А

123,5 процента
от чистой прибыли по РСБУ, 
или 1,126 млрд руб., начислил 
«Совкомфлот» на дивиденды за 2014 год 
(в выплаты вошли 213,9 млн руб. 
 нераспределенной прибыли  
прошлых лет)
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Агрохолдинг «Степь» — сельско-
хозяйственный дивизион АФК 
«Система» — приобрел более 
30 тыс. га в Ростовской области 
и Ставропольском крае. Сделки, 
стоимость которых может до-
стигать 1,5 млрд руб., позволи-
ли АФК войти в десятку круп-
нейших российских землевла-
дельцев с более чем 350 тыс. га. 

АО «Агрохолдинг 
”
Степь“» (входит 

в АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова) 21 апреля 2017 года стало вла-
дельцем ООО «Цимлянское» в Ставро-
польском крае, следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Ранее хозяйство на 90% принад-
лежало местной агропромышленной 
компании «Возрождение», остальной 
долей владел Александр Редькин. 
«Цимлянское» выращивает зерно-
вые, масличные и технические куль-
туры. Суммарный земельный банк 
превышает 23 тыс. га, расположен-
ные в регионе, где присутствует 
«Степь», сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«Системы». По его словам, с учетом 
сделки общий земельный банк АФК, 
включая активы RZ Agro (совместное 
предприятие с Louis Dreyfus) превы-
сил 350 тыс. га, что позволило корпо-
рации войти в десятку крупнейших 
российских землевладельцев. Кон-
салтинговая компания BEFL во вче-
рашнем рейтинге крупнейших зем-
левладельцев также оценила сово-
купный земельный банк «Системы» с 
учетом RZ Agro в 350 тыс. га, что соот-
ветствует девятому месту. В «Системе» 
не раскрывают сумму покупки «Цим-
лянского». Совладелец «Возрожде-
ния» Арсен Салпагаров отказался от 
комментариев. 

«Степь» занимается растениевод-
ством, молочным животноводством, 
садоводством и овощеводством. Ак-
тивы сосредоточены в Краснодар-

ском и Ставропольском краях, Ро-
стовской области и Карачаево-Черке-
сии. Выручка агрохолдинга в 2016 
году выросла в четыре раза до 8,4 мл-
рд руб., скорректированная чистая 
прибыль в доле АФК увеличилась бо-
лее чем в шесть раз до 871 млн руб. 

Директор аналитического центра 
«Совэкон» Андрей Сизов оценивает 
среднюю стоимость земли в Ставро-
польском крае в 80–100 тыс. руб. за 
га. Таким образом, цена хозяйства, 
управляющего более 23 тыс. га в ре-
гионе, может достигать 1,8–2,3 млрд 
руб. Фактическая стоимость «Цим-
лянского» — около 1 млрд руб., гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к сделке. 

Представитель «Системы» отмечает, 
что актив обладает высокоплодород-
ными почвами и значительным по-
тенциалом роста. Ставрополье отли-
чается как большим разнообразием 
по качеству земли, так и менее ста-
бильным климатом, говорит генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрия Рылько. По 
его словам, пока конкуренция за 
землю в регионе ниже, чем в сосед-
нем Краснодарском крае, но она бу-
дет возрастать. Ставрополье пользу-

ется высоким интересом профиль-
ных инвесторов, регион отличается 
относительной близостью к портам, 
соседством с Азербайджаном и пер-
спективой экспорта зерна в Иран по 
суше, добавляет господин Сизов.

Как следует из ЕГРЮЛ, в конце 
марта 2017 года «Степь» также прио-
брела ООО «Коломийцевское», 
управляющее более 8 тыс. га в Ро-
стовской области. Исходя из данных 
«Совэкона», стоимость актива дости-
гает 544 млн руб. Таким образом, с 
начала 2017 года «Степь» могла по-
тратить на M&A более 1,5 млрд руб. 

В 2016 году «Степь» инвестировала 
в покупку сельскохозяйственных 
предприятий 7,9 млрд руб., говорит-
ся в материалах «Системы». Весной 
агрохолдинг приобрел 110 тыс. га в 
Ставропольском крае и Ростовской 
области. В ноябре — еще 66 тыс. га в 
тех же регионах, продавцом в этой 
сделке, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

выступала дочерняя структура 
Glencore в России Международная 
зерновая компания. По данным BEFL, 
«Система» в 2016 году стала лидером 
по приросту земельных активов, обо-
гнав по этому показателю Агроком-
плекс им. Н. И. Ткачева, группу «Русаг-
ро» Вадима Мошковича и АПХ «Мира-
торг». В 2017 году консолидация сель-
хозземель продолжится, основными 
покупателями, как и сегодня, будут 
выступать крупные и средние компа-
нии, полагает господин Сизов. 

В конце 2017 года — начале 2018 
года «Система» планирует провести 
IPO «Степи», говорил ранее Влади-
мир Евтушенков. К этому сроку зе-
мельный банк агрохолдинга должен 
достичь 500 тыс. га, что сегодня соот-
ветствует пятому-шестому месту в 
рейтинге BEFL. 

Анатолий Костырев

«Система» дошла 
«Степью» до десятки
Благодаря дочернему агрохолдингу АФК  
стала одним из крупнейших землевладельцев

Группа компаний «Руст» Рустама 
Тарико расширила свое сотруд-
ничество с французским произ-
водителем алкоголя Remy Coin-
treau. Компания договорилась 
об эксклюзивной дистрибуции 
еще трех брендов. Это имидже-
вый шаг, который не принесет 
серьезного роста продаж, гово-
рят эксперты. В прошлом году 
продажи «Руста» в России пада-
ли, но в начале 2017 года верну-
лись к росту.

ГК «Руст» заключила новое ди-
стрибуторское соглашение с компа-
нией Remy Cointreau, говорится в со-
общении «Руста». Согласно трехлет-
нему контракту, российский произ-
водитель алкоголя займется эксклю-
зивной дистрибуцией в России ко-
ньяка Remy Martin 1738 Accord Royal 
и ликеров Cointreau Blood Orange и 
Cointreau Noir, которые раньше не 
были представлены на российском 
рынке. В компании сообщили, что 
планируемая розничная стоимость 
Remy Martin 1738 Accord Royal соста-
вит 5,5 тыс. руб., Cointreau Blood Or-
ange — 1,5 тыс. руб., Cointreau Noir — 
2 тыс. руб. «Сейчас мы завершаем пе-
реговоры по листингу новых про-
дуктов с рядом крупнейших се-
тей»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Русте».

«Руст» начал сотрудничество с 
Remy в 2005 году с дистрибуции ко-
ньяков под брендом Remy Martin в 
России. Позже портфель был расши-
рен: в него вошли коньяки Louis XIII, 
ликер Cointreau, греческий напиток 
Metaxa, французский бренди St-Remy 

(с 2009 года), виски Bruichladdich, 
джин The Botanist (с 2014 года) и бар-
бадосский ром Mount Gay Rum (с 2011 
года). Их дистрибуцию и продвиже-
ние «Руст» продолжит, сообщили в 
компании. По итогам прошлого года 
продажи портфеля Remy Cointreau 

выросли в России на 9% в натураль-
ном выражении (аналогичный пока-
затель роста продаж зафиксирован в 
Польше, где дистрибуцией также за-
нимается «Руст»). В первом квартале 
2017 года продажи увеличились на 
44% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2016 года. Абсолютных цифр 
в компании не раскрывают.

«Мы нацелены на дальнейший 
значительный рост продаж высокока-
чественных брендов Remy Cointreau 
в России»,— подчеркнул основатель и 
председатель совета директоров «Ру-

ста» Рустам Тарико. Гендиректор Remy 
Cointreau Валери Шапуло-Флоке счи-
тает, что новое соглашение позволит 
компании стать «лидером среди алко-
гольных напитков 

”
исключительно-

го качества“» в России.
Такое расширение партнерства, 

скорее, имиджевый шаг для «Руста», 
полагает директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. «Компания усиливает связь 
с потребителями высокого преми-
ального алкоголя, повышает пре-
стижность своего портфеля»,— пояс-
няет он. Несмотря на то что эта груп-
па покупателей и категория продук-
ции не пострадали в кризис, замет-
ного роста продаж расширение пор-
тфеля не принесет, поскольку круг 
потребителей премиальных напит-
ков узок, подчеркивает эксперт.

В 2006 году Remy увеличила про-
дажи водки «Русский стандарт» в ме-
ждународном канале беспошлинной 
торговли на 7% на фоне снижения во-
дочной категории в данном секторе 
на 5%. В прошлом году «Руст» увели-
чил свои продажи на 7% в натураль-
ном выражении, говорится в отчет-
ности производителя. Российский 
сегмент компании падал на 19,5%, 
при этом международные продажи 
увеличились на 45,1%, в Польше — на 
13,8%. В первом квартале текущего го-
да продажи «Руста» в России тоже на-
чали расти — на 14,4%, что компания 
объясняет активной легализацией 
рынка. Общие продажи группы в де-
нежном выражении увеличились на 
3,6%, до $605,2 млн.

Анастасия Дуленкова

Рустам Тарико дольет брендов
«Руст» расширяет партнерство с Remy Cointreau

Длившееся несколько лет паде-
ние автопродаж поставило под 
угрозу бизнес многих россий-
ских автодилеров. Как выяснил 

”
Ъ“, один из крупнейших регио-

нальных дилерских холдингов 
«Модус» смог договориться о ре-
структуризации задолженности 
со структурами Сбербанка. Но 
в обмен на дополнительное фи-
нансирование владельцу «Моду-
са» Алексею Лещенко, видимо, 
придется передать контроль над 
управляющей компанией хол-
динга «Сбербанк Капиталу» — 
с опционом на обратный выкуп. 

На прошлой неделе ФАС одобрила 
ходатайство «СБК Геофизика» (структу-
ра Сбербанка) о покупке 51% ОАО «Мо-
дус» (один из крупнейших региональ-
ных автодилеров). Сейчас 99% «Моду-
са» принадлежит известному в отра-
сли бизнесмену Алексею Лещенко, в 
2011–2017 годах занимавшему пост 
вице-президента Ассоциации россий-
ских автомобильных дилеров (РОАД). 

• В мультибрендовый холдинг «Мо-
дус» входят 43 дилерских центра на 
Юге России (в Воронеже, Краснодаре, 
Липецке, Новороссийске, Пятигорс-
ке, Ростове-на-Дону, Армавире, Сочи 
и Ставрополе. Холдинг продает мо-
дели BMW, Mini, Jaguar, Land Rover, 
Infiniti, Nissan, Hyundai, Ford, Mazda, 
Peugeot, Citroen и другие, а также ав-
томобили с пробегом. Показатели 
за 2016 год не опубликованы, в 2015 
году, по данным «СПАРК-Интерфак-

са», выручка ОАО «Модус» упала на 
10%, до 66,6 млн руб., чистая при-
быль — на 47%, до 5,9 млн руб. При 
этом долгосрочные обязательства 
сократились на 6%, до 266,3 млн руб., 
но краткосрочные выросли на 24%, 
до 49,1 млн руб. Продажи компании 
в 2016 году, по данным «Модуса», упа-
ли на 20%, до 9,2 тыс. машин, оборот 
снизился на 2%, до 10,1 млрд руб.
Алексей Лещенко подтвердил 

”
Ъ“, 

что в рамках плана реструктуризации 
долга рассматривается вариант, при 
котором контрольный пакет управля-
ющей компании холдинга «Модус» пе-
рейдет в залог «Сбербанк Капиталу», 
который, в свою очередь, предоставит 
дополнительное финансирование 
компании. Сейчас переговоры с бан-
ками продолжаются, условия финан-
сирования — в стадии согласования. 
Владелец «Модуса» отметил, что в рам-
ках реструктуризации у него будет оп-
цион на выкуп контрольного пакета. 
«Для нас важно, что компания жива, 
партнеры готовы нас поддерживать и 
вкладываться в развитие компа-
нии»,— подчеркнул господин Лещен-
ко. «Модус» собирается расширяться, 
отметил бизнесмен, а дополнитель-
ное финансирование будет направле-
но на рост продаж и развитие новых 
направлений — в частности автомо-
билей с пробегом. Объем задолжен-
ности перед банками и сумму допол-
нительного финансирования он не 
раскрыл. В Сбербанке ситуацию не 
комментировали.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник среди 

дилеров, у «Модуса» довольно круп-
ная долговая нагрузка, владелец 
компании давно вел переговоры о 
реструктуризации. О банкротстве 
компании, по словам собеседника 

”
Ъ“, речи не идет. Он добавил, что 

«Сбербанк Капитал» выкупил долги 
«Модуса» перед несколькими креди-
торами. Другой собеседник 

”
Ъ“ отме-

чает, что на фоне падения продаж в 
сложную ситуацию с долгами попа-
ли и другие игроки, упоминая, в 
частности, переход в 2016 году 
контроля над дилером «Независи-
мость» к инвесткомпании А1 (входит 
в «Альфа групп»).

Региональный авторынок постра-
дал в кризис сильнее столичного: 
так, в 2016 году на фоне общего паде-
ния продаж в РФ на 11%, до 1,4 млн 
машин, рынок Москвы рос на 1%, до 
207,8 тыс. машин. Но Андрей Томы-
шев из EY отмечает, что регионы 
сильнее страдают в кризис, но и вы-
ходят из него быстрее: любое восста-
новление доходов приводит к вспле-
ску автопродаж, такая тенденция 
уже наблюдалась, например, после 
кризиса 2008 года. Темпы восстанов-
ления отдельных дилерских холдин-
гов, продолжает он, зависят не толь-
ко от того, насколько компания за-
кредитована, но и от ее диверсифи-
кации с точки зрения брендов и го-
родов и от развитости направления 
автомобилей с пробегом.

Яна Циноева

«Модус» выживания
Крупный региональный автодилер уходит к Сбербанку

Ранее часть таких активов, вклю-
чая имущество бывших военных 
городков, министерство передава-
ло региональным и муниципаль-
ным властям. В Минобороны полу-
чить вчера оперативный коммента-
рий не удалось.

Вырученные средства планиру-
ется направить на завершение объ-
ектов, которые обязалась постро-
ить для военных группа СУ-155, со-
общил источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. По его данным, до 2013 
года СУ-155 заключила контрактов 
на строительство жилья для воен-
нослужащих на общую сумму 
70,6 млрд руб. Но компания (как и 
другие контрагенты — «Инвест-
строй-152» и «Стройимпульс СМУ-
1», чья общая сумма заказов для 
структур Минобороны составляла 
64,4 млрд и 44,7 млрд руб. соответ-
ственно) сорвала сроки выполне-
ния работ, и ввод более 15 тыс. квар-
тир не состоялся, уточнил собесед-
ник 

”
Ъ“. Год назад Арбитражный 

суд Москвы признал группу компа-
ний банкротом (см. подробнее 
справку).

Ранее сообщалось, что механизм 
компенсации правообладателям 
федеральных земель формально за-
пущен в сентябре 2016 года, когда 
вступили в силу соответствующие 
поправки к федеральному закону 
№161 «О содействии развитию жи-
лищного строительства». Тогда бы-
ло решено в качестве пилотного 
проекта предоставить компенса-
цию в размере 30% за передачу 2,1 га 

и 0,3 га в Екатеринбурге Уральскому 
государственному аграрному уни-
верситету.

Между тем, как следует из недав-
него раскрытия информации, на-
блюдательный совет АИЖК утвер-
дил сделку по предоставлению 
ФГАУ УИСП займа на один год: ее 
предельная сумма составляет 1 мл-
рд руб., но не более 50% суммы ры-
ночной оценки участков, которые 
запланированы к реализации. 
Ставка по займу составляет 14%. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

заем необходим ФГАУ УИСП для фи-
нансирования строительства объ-
ектов Минобороны, в том числе той 
недвижимости, которую обязалась 
сдать в эксплуатацию СУ-155.

По оценке гендиректора «Гео Де-
велопмента» Максима Лещева, зем-
ля на Лобненской улице стоит 1,2–

1,6 млрд руб., а участок на ули-
це Льва Толстого может достигать 
700–800 млн руб. Эти участки особо 
ликвидны, считает глава совета ди-
ректоров «Бест-Новостроя» Ирина 
Доброхотова. По ее подсчетам, на 
этих площадках совокупно можно 
построить до 200 тыс. кв. м недви-
жимости. Небольшой объем возмо-
жен на улице Льва Толстого, и это 
будет элитное жилье, которое в Ха-
мовниках пользуется большим 
спросом, резюмирует эксперт. 
При этом, как указывает другой со-
беседник 

”
Ъ“, данные участки не 

входят в зону жилой застройки и 
нынешний вид разрешенного ис-
пользования не позволяет реализо-
вать эти участки за такую высокую 
стоимость.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Компенсацию отвоюют у земли

Все мои решения 
интуитивны.  

Счет начинается потом
—Рустам Тарико,
владелец «Руста»,  

в интервью Forbes в 2013 году

Ц И Т А Т АКрупнейшие владельцы 
сельхозземли на апрель 2017 года

Компания Площадь угодий  
 (тыс.га)
«Продимекс» + «Агрокультура» 790

Группа «Русагро» 670

АПХ «Мираторг» 644

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 640

ХК «Ак Барс» 505

«Иволга-Холдинг» 489

«Росагро» 400

«Авангард-Агро» 390

«Степь» + RZ Agro 350

ГК «Доминант» 320

Источник: BEFL.

Д О С Ь Е К А К  С У -1 5 5  С О Т Р У Д Н И Ч А Л А  С  М И Н О Б О Р О Н Ы

Группа компаний СУ-155 являлась основным подрядчиком жилищного строи-
тельства в интересах Минобороны (МО) при министре Анатолии Сердюкове. 
Так, в 2009–2011 годах 17% из 3,9 млн кв. м возведенного холдингом жилья при-
шлось на объекты для МО. Общая сумма контрактов с ведомством за тот период 
составила 24,9 млрд руб. В январе 2013 года МО подало на СУ-155 в суд из-за на-
рушений сроков по контрактам на 357,8 млн руб., в ноябре 2014 года арбитраж 
взыскал по иску 345,6 млн руб. По словам экспертов, до этого министерство ре-
шало спорные моменты с СУ-155 в досудебном порядке. В апреле 2015 года глав-
ное управление обустройства войск (ГУОВ) МО подало к СУ-155 пять исков на об-
щую сумму 31,2 млрд руб., но производство по ним было прекращено. Позже 
ГУОВ подало к холдингу ряд исков на меньшие суммы. 14 апреля 2016 года Арби-
тражный суд Москвы признал группу компаний банкротом. В июле того же года 
долги СУ-155 оценивались «Российским капиталом» (санатор группы) в 315 млрд 
руб. В январе 2017 года замминистра обороны РФ Тимур Иванов сообщал, что 
компания не выполнила обязательства перед ведомством на 18 млрд руб. Не были 
достроены четыре жилых микрорайона на 16 тыс. квартир в Москве — в частно-
сти, микрорайон Левобережный (494 тыс. кв. м).

с1
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Потребление бумажных книг 
в России продолжает падать: 
в 2016 году россияне уделяли 
им в среднем 12 минут в день. 
На фоне стагнации тиражей 
 объем рынка электронных книг 
в прошлом году вырос на 60%, 
до 2,7 млрд руб. По оптимистич-
ному сценарию, в этом году 
его бурный рост продолжится, 
а объем достигнет 4,3 млрд руб.

Печатные книги в структуре меди-
апотребления россиян в 2016 году за-
нимали в среднем 12 минут в сутки 
(2,3% от всего медиапотребления), что 
на 16% меньше, чем годом ранее, сле-
дует из презентации начальника от-
дела книжных выставок и пропаган-
ды чтения Роспечати Александра Во-
ропаева на конференции «Состояние 
и проблемы российского книгоизда-
ния и книгораспространения. Про-
гноз на будущее». Падение усили-
лось, годом ранее оно составляло 9%.

В то же время растет потребление 
книг онлайн: объем трафика на 
книжные сайты и специализирован-
ные мобильные приложения в Мо-

скве в январе—сентябре 2016 года 
увеличился в семь раз по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года, 
превысив 135 Тбайт, что сопостави-
мо с 2,5 млн электронных книг, ска-
зано в презентации. При этом, по 
данным опроса Российского книж-
ного союза, доля читателей электрон-

ных книг среди посетителей книж-
ных магазинов Москвы в прошлом 
году составляла 28%. Роспечать оце-
нивает объем рынка электронных 
книг по итогам 2016 года в 2,7 млрд 
руб. против 1,7 млрд руб. в 2015 году.

Электронные книги — единствен-
ная растущая ниша на книжном рын-

ке, их розничные и b2b-продажи за-
нимают 3–4% от книжной индустрии 
в деньгах, причем объем почти удваи-
вается с каждым годом, констатирует 
глава Ассоциации интернет-издате-
лей Владимир Харитонов. Этот рынок 
практически монополизирован, от-
мечает он, большая часть продаж при-

ходится на «Литрес», принадлежащий 
группе «Эксмо-АСТ». Второй по доле 
участник рынка — Bookmate —  не 
продает отдельные книги, а лишь 
подписку на них, по той же модели ра-
ботает входящий в «Литрес» MyBook.

Гендиректор «Литреса» Сергей 
Анурьев убежден, что продажи элек-

тронных книг могут уверенно расти 
на 30–50% в год еще несколько лет, а 
рост на двузначные числа в процен-
тах обеспечен еще лет на десять—
пятнадцать. Причину роста он ви-
дит в низкой базе и росте числа по-
требителей. «Сейчас молодые люди 
начинают читать электронные кни-
ги, через десять лет они станут стар-
ше и продолжат читать, то есть поя-
вятся потребители того возраста, ко-
торых мы сейчас еще не получи-
ли»,— поясняет он. Среди препятст-
вий для развития рынка господин 
Анурьев отмечает в первую очередь 
пиратство.

В цифру наиболее активно пере-
ходит художественная литература, 
констатируют господа Анурьев и Ха-
ритонов. «Конечно, полностью она 
туда никогда не уйдет, но больше по-
ловины жанровой литературы в эк-
земплярах начнет продаваться. По 
некоторым жанрам мы это уже сей-
час видим. Например, фантастика — 
по ряду позиций продаем ее в цифре 
больше, чем в бумаге»,— говорит 
Сергей Анурьев. В США на электрон-
ные книги уже приходится около 

20% общих продаж, приводит при-
мер Владимир Харитонов.

По оптимистичному сценарию 
Ассоциации интернет-издателей, 
объем рынка электронных книг в 
2017 году составит 4,3 млрд руб., в 
2018-м — 6,4 млрд руб. По консерва-
тивным прогнозам, рынок вырастет 
до 3,5 млн и 4,6 млрд руб. соответст-
венно. При этом ниша развивается 
не за счет перетока аудитории бу-
мажных книг, для которых систем-
ный кризис начался давно, а сред-
ний тираж с 2003 года опустился с 
8 тыс. примерно до 3 тыс. экземпля-
ров, рассуждает господин Харито-
нов. По данным журнала «Книжная 
индустрия», оборот книжного рынка 
без учета бюджетных продаж в 2016 
году вырос на 8%, до 56 млрд руб. Но 
рост обеспечивает в первую очередь 
подорожание книг, вызванное ро-
стом стоимости полиграфии. Общий 
тираж выпущенных российскими 
издательствами книг и брошюр по 
итогам 2016 года сократился на 2,9%, 
до 446 млн экземпляров, подсчитала 
Российская книжная палата.

Анна Афанасьева

Книги поддались экранизации
Россияне все чаще выбирают их в электронном виде

Трафик сайтов и прило
жений с электронными 
книгами в прошлом году 
увеличился в разы  
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ МУДРАЦ/ТАСС

Активнее всего с начала 2017 года 
абоненты подключались к IPTV, где 
прирост составил более 100 тыс. або-
нентов, а доля этого сегмента от все-
го платного ТВ составляет 15%. По 
оценке «ТМТ Консалтинг», рост чи-
сла подключений в сегменте IPTV за 

отчетный период мог быть в два раза 
больше — свыше 200 тыс.

В условиях сокращения темпов 
роста абонентской базы операторы 
ищут новые способы увеличения 
выручки и повышения лояльности 
абонентов. «Среди критериев оцен-
ки динамики бизнеса на первый 
план выходит рост ARPU. Мы увели-

чиваем привлекательность наших 
пакетов за счет новых телеканалов, 
инвестируем в замену абонентского 
оборудования, создавая возможно-
сти для более активного потребле-
ния услуг»,— отмечает гендиректор 
«Орион Экспресс» Кирилл Махнов-
ский. По мнению президента АО «ЭР-
Телеком Холдинг» Андрея Кузяева, 

драйверами роста в сегменте b2c 
остаются интерактивные сервисы: 
видео по запросу, телеархив, мульти-
скрин и др., а также HD-TV. «Абонен-
ты ожидают от современного цифро-
вого телевидения мультиэкранного 
и нелинейного просмотра, распро-
странение контента во всех средах, 
вывод телесмотрения за пределы до-
мохозяйства. Именно в этом направ-
лении и необходимо развиваться 
операторам Pay TV»,— отметил пред-
ставитель «Триколор ТВ».

В «Ростелекоме» подтверждают, 
что основным драйвером роста для 
компании остается IPTV. Одним из 
ресурсов увеличения выручки ком-
пания также считает услугу «видео по 
запросу»: в 2016 году выручка от этого 
сервиса у «Ростелекома» выросла на 
32% (при этом выручка от услуг плат-
ного ТВ в целом выросла на 22%). Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, за последние ме-

сяцы о выходе на рынок IPTV объя-
вил оператор «Тривон Нетворкс» 
(бренд Virgin Connect; долей в компа-
нии владеют структуры бизнесмена 
Ричарда Брэнсона) и подконтрольная 
ОАО РЖД компания «Транстелеком».

В 2017 году выручка операторов 
будет расти в основном за счет до-
полнительных услуг, увеличиваю-

щих средний счет абонента, уверен 
Денис Кусков. «К таким сервисам 
можно отнести 

”
видео по запросу“ и 

”
управление эфиром“»,— отмечает 

госпожа Крылова. По ее словам, сей-
час предоставлять такие услуги мо-
гут практически все операторы циф-
рового ТВ, в том числе спутниковые.

Юлия Тишина

Телезрители плохо включаются

По мнению источника 
”
Ъ“ на рынке элек-

тронной торговли, действия AliExpress в Рос-
сии похожи на повторение китайского опы-
та. «Поначалу Alibaba создала Taobao — с 
большим ассортиментом дешевых товаров. В 
рамках него создали Taobao Mall, на котором 
попробовали договариваться с брендами, 
пользуясь огромным трафиком,— напоми-
нает собеседник 

”
Ъ“.— Потом Taobao Mall пе-

реименовали в Tmall и вывели в отдельный 
проект. Теперь же оба лидеры в Китае, но в 
разных ценовых категориях. Все междуна-
родные игроки в Китай заходят через Tmall, а 
Taobao так и остался площадкой с недорогим 
ширпотребом». С недавним выходом на рос-
сийский рынок Cainiao AliExpress получил 
мощный локомотив для своих продаж, счита-
ет президент Национальной ассоциации ди-
станционной торговли Александр Иванов: 
«Доставка на следующий день — очередной 
удар для конкурентов, работающих в e-
commerce: сейчас сервис пройдет обкатку, 

рекрутирует пользователей, а к осени займет 
уже весьма солидную нишу». Возможность 
же покупать товары в рассрочку или в кредит, 
о которой компания заявила на прошлой не-
деле,— необходимое для России сопровожде-
ние при покупке товаров длительного поль-
зования, полагает господин Иванов.

В России появился новый маркетплейс с 
огромной аудиторией, предлагающий своим 
партнерам не только рекламные услуги, но и 
склад, доставку и оплату, констатирует соос-
нователь Data Insight Федор Вирин. По его 
мнению, доставка на следующий день озна-
чает, что это предложение интересно «огром-
ному количеству» производителей, россий-
ских и представленных в России зарубежных 
брендов. Учитывая, что маркетплейсов тако-
го масштаба на рынке три: «Яндекс.Маркет», 
Avito, AliExpress,— значение этого сложно 
переоценить, считает господин Вирин. 

Однако экс-руководитель «Яндекс.Марке-
та» Павел Алешин обращает внимание на то, 
что AliExpress запускает «несвойственный 
ему продукт с ограниченным ассортиментом 
от А-брендов». По словам эксперта, до теку-
щего момента позиционирование компании 
было таким: «маленький чек, все что хочешь, 
но надо какое-то время подождать». И люди 
привыкли к AliExpress как к поставщику де-
шевой продукции с соответствующими ри-
сками, считает он. «Теперь они становятся, 
по сути, еще одним интернет-магазином, ко-
торых много, доставляют они хорошо, next 
day есть уже практически у всех. Неясно, ка-
кую они дают добавленную стоимость, в чем 
их ценность»,— резюмирует Павел Алешин.

Роман Рожков

Доставка  
завтрашнего дня

Общества по коллективному управле-
нию авторскими правами, включая Рос-
сийское авторское общество (РАО) и Рос-
сийский союз правообладателей, реши-
ли судиться с Пенсионным фондом Рос-
сии (ПФР). Они посчитали незаконным 
решение ПФР требовать выплаты стра-
ховых отчислений с вознаграждений, 
которые получают авторы за свои про-
изведения. Только РАО задолжало 
230 млн руб. таких отчислений, оспо-
рить которые пока так и не удалось.

Общества по коллективному управлению 
авторскими правами (ОКУП) пытаются оспо-
рить штрафы, наложенные на них ПФР, сле-
дует из картотеки арбитражных дел. Иски 
РАО, Всероссийской организации интеллек-
туальной собственности (ВОИС) и Россий-
ского союза правообладателей (РСП) к глав-
ному управлению ПФР №10 поданы в декаб-
ре 2016 года и январе 2017 года.

На прошлой неделе суд отказал РАО в 
оспаривании решения ПФР. В материалах де-

ла указывается, что РАО должно будет выпла-
тить в пользу Пенсионного фонда около 
230 млн руб., из которых 140 млн руб. прихо-
дится на недоимку, а остальное составляют 
штрафы и пени. Решения по искам РСП и ВО-
ИС пока не вынесены. В ПФР отказались рас-
крывать размер штрафов и отчислений ОКУ-
Пов. В самих авторских организациях не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“.

• Сборы РАО в 2015 году составили 4,55 млрд 
руб., объем выплат — 2,93 млрд руб., следует 
из отчета организации. ВОИС собрала 
1,05 млрд руб., выплатила — 786,7 млн руб. 
У РСП сборы и выплаты в 2015 году состави-
ли 2,18 млрд и 1,5 млрд руб. соответственно.
Попытки ПФР взимать страховые отчисле-

ния с ОКУПов вызывают двойственное ощу-
щение, отмечает омбудсмен в сфере интел-
лектуальной собственности Анатолий Семе-
нов, это правильно с формальной точки зре-
ния, но абсурдно, учитывая, что фактически 
получается, что одна страховая структура со-
бирает отчисления с другой. «Поскольку 

ОКУПы делают вид, что занимаются управле-
нием правами, они закономерно подпадают 
под законодательство о социальном и пенси-
онном страховании. С другой стороны, по 
факту ОКУПы выполняют именно страховую 
функцию, то есть выплачивают убытки от 
бездоговорного управления»,— поясняет го-
сподин Семенов. По его словам, непонятно и 
откуда ОКУПам брать деньги для выплат на 
страховые взносы: выходит, что их придется 
взимать с авторских отчислений, но это не 
предусмотрено законом. Помимо выплат в 
ПФР есть и нерешенная проблема с выплата-
ми НДС в этой сфере — она возникает в том 
случае, когда правообладателем выступает 
юридическое лицо, напоминает омбудсмен.

Аргументация обществ, оспаривающих 
решение ПФР, представляется не совсем 
правомерной, считает управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Юшин и партнеры» 
Анатолий Юшин. По действующему законо-
дательству перечислению подлежат страхо-
вые взносы, в том числе с выплат по любым 
договорам об отчуждении исключитель-
ных прав, а не только по лицензионным, 
указывает он. Поэтому ссылки ОКУПов на 
то, что заключаемые ими договоры не назы-
ваются лицензионными, в данном смысле 
неправомерны, уверен юрист. «Также не 
представляется обоснованной мне и пози-
ция ОКУПов о том, что в законе не прописан 
механизм выплат, поскольку общий меха-
низм таких выплат установлен и, соответст-
венно, при отсутствии отдельного механиз-
ма для частных случаев будет действовать 
общая норма»,— добавляет он.

Елизавета Макарова

Авторов не готовят к пенсии
Общества по управлению правами судятся за социальные выплаты

с1

с9

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р А О  Н А Ш Л О  Б А Н К И Р А

Российское авторское общество (РАО) переводит расчетные счета в банк «Новый век», следует 
из письма Северо-западного филиала организации партнерам (есть у ”Ъ“). Реквизиты счета поменя-
лись 1 марта, говорится в письме. По данным Kartoteka.ru, 61,5% «Нового века» принадлежат ООО 
«Эльви». В свою очередь, 48,5% долей в ООО «Эльви» принадлежат ООО «Иралекс», владельцем 
40% которого указан Виктор Дробыш. Господин Дробыш известен как композитор и музыкальный 
продюсер, он входит в авторский совет РАО. В банке и РАО это не комментируют. Как сообщал 

”Ъ“, у РАО ранее возникали сложности с банками: так, в конце 2016 года Агентство страхования 
вкладов (АСВ) обратилось в МВД с заявлением о проверке руководства РАО, Российского союза 
правообладателей и Всероссийской организации интеллектуальной собственности. В АСВ посчи-
тали, что организации могут быть причастны к выводу более 1,84 млрд руб. из Мострансбанка, 
для фальсификации отчетности которого могли использоваться их счета. Елизавета Макарова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Э Р Т Е Л Е К О М »  П Р И Ц Е Н И Л С Я  
К  « З А К О Н У  Я Р О В О Й »

Подготовка к реализации поправок к закону «О связи» из «пакета Яровой» может 
обойтись «ЭР-Телекому» примерно в 40 млрд руб., сообщил «Интерфаксу» прези-
дент и совладелец компании Андрей Кузяев. «Мы однозначно не можем осущест-
вить эти инвестиции, потому что это ровно столько, сколько мы вложили в весь 

”ЭР-Телеком“ за 16 лет»,— заявил он. Закон с 1 июля 2018 года обязывает опера-
торов до шести месяцев хранить содержание сообщений, включая текст, голос 
и видео, а также три года — информацию о фактах приема и передачи данных. 
На момент его принятия операторы прогнозировали общие расходы на исполне-
ние требований в 5,2 трлн руб. Минкомсвязь недавно оценила затраты в 4,5 трлн 
руб., а ФСБ — примерно в 3 трлн руб. Владислав Новый

616,4  
млрд рублей 
 составил объем 
 внутренней интернет-
торговли в России 
в 2016 году,  
по данным АКИТ
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Первая серия «Оптимистов», снятых Алексеем Попогребским,  
вышла на российские телеэкраны

В Государственном Русском музее  
открылась выставка, посвященная 
175-летию со дня рождения Васи-
лия Верещагина (1842–1904). Михаил 
 Трофименков, ностальгически вспом-
нив, что картинами Верещагина иллю-
стрировали в СССР школьные учебни-
ки истории, изумился, насколько же 
сложен, казалось бы, очень простой 
 художник.

 Верещагину мучительно тесно в за-
лах корпуса Бенуа, куда буквально утрамбо-
вали юбилейную экспозицию художника, 
превыше всего ценившего обретенные им 
на Востоке простор и волю: «Вместо париж-
ской мансарды или комнаты Среднего про-
спекта Васильевского острова у меня была 
киргизская палатка, вместо 

”
островов“ или 

Meudon — снеговые горы». Верещагин отно-
сился к своим выставкам как к произведени-
ям искусства, как к самим картинам или рез-
ным золоченым рамам, которые он за беше-
ные деньги для них заказывал. Русский му-
зей реконструировал один из его фирмен-
ных приемов, дополнив экспозицию этно-
графическим «комментарием»: восточными 
костюмами и украшениями.

Любая выставка Верещагина обречена на 
неполноту. Самые сенсационные его карти-
ны погибли или пропали. Три скорбные ра-
боты, посвященные безвестно павшим при 
покорении Туркестана солдатам, уничто-
жил в 1874 году сам художник, уязвленный 
обвинениями в антипатриотизме. Наслед-
ник престола, будущий Александр III, выска-
зался с подкупающей медвежьей прямотой: 
«Либо Верещагин скотина, или совершенно 
помешанный человек». Впрочем, и немец-
кий, и австрийский Генштабы наложили за-
прет на посещение выставок Верещагина во-
еннослужащими.

Картина, изображающая варварскую 
казнь англичанами мятежных сипаев — их 
разрывали на части пушечными выстрела-
ми,— куда-то подевалась из американского 
музея лет сто назад: не исключено, что ее вы-
купили и уничтожили оскорбленные британ-
цы. Не все просто и с сохранившимися работа-
ми: «Казнь заговорщиков в России», хранящу-

юся в Музее политической истории и не вы-
ставлявшуюся с 1920-х годов, Русский музей 
не смог получить по техническим причинам.

В свое время Верещагин был самым извест-
ным в мире русским художником. Его карти-
ны объехали всю Америку, покорили европей-

ские столицы. В России же его считали «не на-
шим» человеком. Ревнуя к успеху, клеймили 
за «бесцеремонное самолюбование» и в пер-
вую очередь — за «американизм». Он отвечал 
обществу взаимностью, держась в стороне от 
отечественного «арт-процесса» и коллег.

Так же, как на выставке, тесно Вереща-
гину в истории искусства, режущей его 
творчество по живому. С одной стороны, 
«большое общественное значение» запе-
чатленных им ужасов Туркестанского по-
хода и Русско-турецкой войны или «Трило-

гии казней». Опять-таки военная доблесть 
и гибель на борту броненосца «Петропав-
ловск» в Порт-Артуре принуждают даже 
недоброжелателей к уважительному тону. 
С другой стороны, «так же, как нельзя на-
звать Ливингстона или Пржевальского поэ-

тами… так точно и Верещагина нельзя счи-
тать истинным художником».

Выставка явочным порядком аннули-
рует этот приговор, вынесенный Алексан-
дром Бенуа. Верещагин — живописец, да 
еще какой. Становится очевидным, что 
«фотографическая четкость» того же «Смер-
тельно раненного» не свидетельствует 
о скудости живописного воображения. От-
четлива сама реальность, опаленная азиат-
ским солнцем, а солнцу Верещагин покло-
нялся. Он не гнался за живописностью ра-
ди живописности, но, когда этого требовал 
замысел, пространство кремлевских собо-
ров, превращенных солдатами Наполеона 
в конюшни, представало в картинах цикла 
«1812 год» волшебным мерцающим ков-
ром. Таинственно заманчивы порталы буд-
дистских и синтоистских храмов, горные 
пейзажи с их световыми эффектами застав-
ляют вопреки логике и хронологии вспо-
минать о северном модерне.

С «общественным значением» все так 
же неочевидно, как и с живописным ка-
чеством Верещагина. Недаром его карти-
ны так любят помещать на обложки изда-
ний Редьярда Киплинга. Верещагин такой 
же «певец империализма», только, в отли-
чие от Киплинга, пороха не нюхавшего, он 
идеальный мультипрофессионал колони-
альной эпохи. Он художник в той же сте-
пени, что и этнограф, и, безусловно, воен-
ный разведчик. Пожалуй, неслучайно в его 
картинах впервые в истории появился мо-
тив допросов и казней шпионов и дивер-
сантов: в туркестанском цикле, и в «1812», 
и в работах, сделанных на Филиппинах 
в 1901 году. Что, как не секретная миссия, 
могло понести Верещагина на острова, где 
США вели истребительную войну против 
повстанцев?

И еще он предтеча военных фотокоров 
и операторов, в циклах картин, как на ки-
нопленке, проматывающий ход сражений. 
Но не с божественной точки зрения полко-
водца, а с точки зрения неизвестного сол-
дата. Такой взгляд на войну был потряса-
юще революционным. Верещагин впер-
вые представил ее не как игру в солдати-
ки, не в жанре «ура, мы ломим, гнутся шве-
ды». Славные походы против туземцев — 
мясная лавка отрезанных голов, Шип-
ка — огромный морг под открытым небом, 
и смерть не сразу настигает мертвого сол-
дата, продолжающего по инерции свой бег. 
Не будет преувеличением удостоить Вере-
щагина титула певца-обличителя «бедст-
вий войны», который до него заслужили 
лишь Жак Калло и Франсиско Гойя.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Разведчик с мольбертом
Василий Верещагин в Русском музее

В Opera Garnier состоялся вечер, 
посвя щенный главной француз-
ской балерине XX века Иветт Шовире. 
22 апреля ей исполнилось бы 100 лет. 
Из Парижа — Мария Сидельникова.

ля французского балета Иветт Шо-
вире — это наши Галина Уланова 

и Марина Семенова, вместе взятые: гранд-
дама Парижской оперы, воплощение акаде-
мических канонов классического танца и са-
мый известный посол французской балет-
ной школы в мире. Она умерла 19 октября 
2016 года, но тогда вечер организовать не 
удалось (очередь только-только дошла до по-
койной Виолетт Верди), и вот спустя полго-
да Парижская опера решила воздать почести.

В отличие от Большого или Мариинки, 
в Парижской опере формат гала — явление 
нечастое. И если в России памятные вечера 
порой грешат длиннотами, то в случае с Иветт 
Шовире французы явно поскупились. За вы-
четом двадцатиминутного дефиле — велико-

лепного парада всех балетных сил театра, от 
«крысят» до этуалей, и документального филь-
ма — беглой, но все же показательной нарез-
ки ее главных партий и интервью (остроум-
ных и очень живых, несмотря на возраст), тан-
цевальная часть вечера длилась полчаса. Крат-
кость можно было оправдать отсутствием ре-
пертуара. Скажем, ради одного гала восстанав-
ливать канувший в Лету балет «Иштар» 1941 
года, поставленный киевлянином Сержем 
Лифарём для своей музы и сделавший ее эту-
алью, никто бы не стал. Но чем объяснить от-
сутствие той же «Жизели» — любимой партии 
Шовире, в которой ею восхищался весь ба-
летный мир, включая Галину Уланову, и кото-
рой она в 1972 году прощалась со сценой, не-
понятно. Так же странно, что от «Сюиты в бе-
лом» Лифаря — вершины французской нео-
классики 1940-х, которая по сей день остает-
ся гордостью парижской труппы,— оставили 
только финал. Ни официальных речей (что, 
возможно, и к лучшему), ни почетных выхо-
дов на сцену. Хотя среди приглашенных бы-
ла и приемная дочь Иветт Шовире, и послед-
ний любимый партнер — Сирил Атанасофф.

Тем не менее на гала были брошены луч-
шие ноги лучших этуалей парижской труп-
пы. Танцевальную часть вечера оберовским 
«Гран-па классик» открывали Матиас Эйман 
и Мириам Ульд-Брам, считающиеся образцо-
вой парой в классическом репертуаре. Одна-
ко в этот раз их дуэт не сложился. Эйман по-
сле своей вариации неудачно приземлился 
на колено, оперевшись на две руки и смазав 

таким образом впечатление и от цепких, ко-
шачьих прыжков с завидным «баллоном», 
и от чистейших позиций. Партнерша его за-
валилась дважды: сначала опорная нога не 
выдержала диагональ releve, потом подвела 
на фуэте. Удачнее выступили Амандин Аль-
биссон и Жозюа Оффальт. Им достался от-
рывок финального па-де-де из «Миражей» 
(1944). В этой оде одиночеству, где Лифарь 
смешал романтические традиции с сюрре-

ализмом, техника на вторых ролях, поэтому 
партнеры чувствовали себя раскованно и да-
же обошлись без старомодной патетики.

Раритетом вечера был балет «Два голу-
бя» (1919) на музыку Мессаже в хореографии 
Альберта Авелина. Но кусочек длиной в три 
минуты в исполнении учеников парижской 
школы (нынешним этуалям, в отличие от 
Шовире, это, видимо, не по статусу) проле-

тел не голубем — мухой, оставив в памяти 
только серию непривычно по современным 
меркам низких battement releve в сторону 
с продвижением на авансцену.

Примером того, как сильно изменилась 
балетная мода, стал и «Умирающий лебедь» 
Сен-Санса в исполнении Доротеи Жильбер. 
Худенькая, стильная, с длинными, но не са-
мыми выразительными руками, она выгля-
дела идеальной картинкой в движении. Ее 

Лебедь был очень красиво страдающей де-
вушкой, старающейся поплакать так, чтобы 
тушь не потекла. И все бы ничего, если бы 
в финале на экран не выплыла виновница 
вечера: не такая совершенная, в чем-то кари-
катурная Шовире умирала физически, без 
прикрас, и была настолько поглощена сво-
им танцем, что такого Лебедя захочешь — не 
забудешь.

Она говорила про балетную грацию, ко-
торая стала ее «маркой», про совершенство 
техники, которое позволяет танцевать в удо-
вольствие, не думая о ногах, про служение 
своему искусству. Так размышлять о своей 
профессии способны немногие балерины. 
Но, к счастью, они еще есть в Парижской 
опере. Людмила Пальеро и Леонор Болак (но-
вая звезда на парижском небосклоне) в сво-
их партиях в «Сюите в белом» выдали гур-
манскую смесь грации и техники, утолив 
аппетиты хотя бы балетоманской части зри-
телей. Остальные же, а вечер Иветт Шовире 
был зарезервирован для AROP — друзей-ме-
ценатов Парижской оперы, поспешили на 
ужин в Большом фойе.

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Без полугода век
Гала в честь столетия Иветт Шовире

 Д
На гала в честь Шовире были брошены ноги 
 лучших этуалей парижской труппы

«После удачи», 1868
«Медресе Шир-Дор на площади 
Регистан в Самарканде»,  
1869–1870
«В горах Алатау», 1869–1870
«В Иерусалиме.  
Царские  гробницы», 1884–1885

Верещагину мучительно тесно 
в залах корпуса Бенуа, куда бук-
вально утрамбовали юбилейную 
экспозицию ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Московский Театр на Малой  
Бронной показал премье-
ру спектакля по пьесе велико-
го американского драматур-
га Артура Миллера «Салемские 
ведьмы» в постановке художе-
ственного руководителя театра 
Сергея Голомазова. Рассказы-
вает Роман Должанский.

ому, что из всего бесценно-
го драматургического наследия Ар-
тура Миллера режиссер выбирает 
именно «Салемских ведьм», вообще-
то нужно скорее печалиться, чем ра-
доваться. Куда приятнее было бы в 
который раз кропотливо разбирать-
ся в перипетиях знаменитейших 
психологических драм Миллера — 
семейной «Цены», социально-крити-
ческой «Смерти коммивояжёра» или 
истории запретной любви «Вид с мо-
ста». Но нет: наше время подсказыва-
ет (и Сергей Голомазов это очень точ-
но почувствовал) именно «Салем-
ских ведьм» — историю о помеша-
тельстве общества и о том, как легко 
манипулировать человеческим со-
знанием, о спекуляции религией и о 
том, как ее можно использовать в ко-
рыстных целях.

Так называемый эзопов язык в 
разговоре о сегодняшних тревогах 
и испытаниях («Суровое испытание» 
— второе название этой пьесы) за-
дан самим автором. Артур Миллер, 
ставший в конце 1940-х годов жер-
твой политики маккартизма, обра-
тился к событиям конца XVII века. 
Тогда в городке Салем по обвинению 

в колдовстве два десятка человек бы-
ли повешены, а еще две сотни бро-
шены в тюрьму. Через несколько лет 
происшедшее было признано ошиб-
кой, но салемская «охота на ведьм» 
вошла в историю. 

В пьесе Артура Миллера немало 
действующих лиц, это жители горо-
да Салема разных возрастов. Драма-
тург показывает, как обвинения в 
колдовстве и сотрудничестве с дьяво-
лом захватывают все новые и новые 
семьи, как «дьявольщина» для одних 
становится легким инструментом 
для достижения своих житейских 
корыстей, для других — крушением 
всей жизни, а для власти — способом 

удержать людей в страхе и утвердить 
их в ощущении своего бесправия.

Сергей Голомазов, желая подчерк-
нуть универсальность пьесы Милле-
ра, не стал помещать историю про 
мнимое колдовство в конкретные 
исторические обстоятельства. Дей-
ствие спектакля происходит и не в 
незапамятном XVII веке, и не сей-
час. В одежде и малочисленном рек-
визите не рассмотреть намеков на 

эпоху. Приметы конкретного време-
ни здесь и вправду не нужны, впол-
не достаточно темы. Пьеса Миллера 
— из тех, слушая которые, буквально 
вздрагиваешь: а точно ли не сегодня 
в России написано?

Художник Николай Симонов по-
строил на сцене Театра на Малой 
Бронной подобие дома — но стены 
из будто изрешеченных листов фа-
неры, так что ни от ветров, ни от чу-
жих глаз здесь не укрыться. Позади 
этого «дома» иногда видны черные 
силуэты — будто повешенные. Еще 
стены напоминают перфокарты, с 
помощью которых когда-то, на заре 
компьютерной эры, хранилась ин-
формация, на них же работали пер-
вые ЭВМ. Вот и кажется, что в пьесе 
Артура Миллера зафиксирована ка-
кая-то свойственная человеческому 
обществу вредоносная программа, 
помогающая страху победить чело-
вечность, а религиозным фанатикам 
держать в повиновении свою паству.

Сергей Голомазов с горечью и вни-
манием разворачивает на сцене исто-
рию про общемировой Салем — ему 
здесь интересно все. Как простые обы-
ватели, люди разных уровней образо-
вания и достатка вдруг превращаются 
в «слуг дьявола». Как быстро находятся 
у злодеев подручные, еще вчера, види-
мо, обычные люди, вдруг призванные 
к важному государственно-церковно-
му «делу». Как ломаются самые моло-
дые (Мэри Уоррен — отличная рабо-
та молодой актрисы Полины Некрасо-
вой), как расцветают в дурной атмос-
фере алчность или мстительная рев-
ность. В каждом случае режиссер дает 
зрителю возможность (точнее, застав-
ляет) коротко, но без лишних иллю-
зий и пристально вглядеться.

В прошлом году, в ознаменова-
ние недавнего 100-летнего юбилея 
Миллера, на Бродвее поставили не-
сколько его пьес, в том числе и «Са-
лемских ведьм». Понимая всю глу-
пость любых сравнений двух поста-
новок, обращу внимание на лишь 
на одно обстоятельство, кажущееся 
мне примечательным. В нью-йорк-
ском спектакле главным героем ока-
зывался фермер Джон Проктор — 
этому герою предстоит либо отпра-
виться на виселицу, либо спастись, 
признав факт своего свидания с дья-
волом. В важнейшей сцене пьесы 
Проктор сначала подписывает лож-
ное признание, но затем разрывает 
бумагу — честность, гордость и чув-
ство собственного достоинства ока-
зываются для простого фермера до-
роже самой жизни.

У нас, то есть в стране, где в са-
мые жуткие времена самооговор не 
только не освобождал от страшно-
го конца, но приближал его, в цент-
ре «Салемских ведьм» оказывается не 
Проктор Владимира Яглыча, а полно-
мочный представитель губернатора, 
судья Дэнфорт. Возможно, впрочем, 
что дело не столько в разнице истори-
ческого опыта, сколько в таланте ак-
тера Михаила Горевого, сильнейшим 
образом играющего Дэнфорта — не 
сурового инквизитора, но самовлю-
бленного гаера, пресыщенного ли-
цедея-психолога, наслаждающегося 
властью над окружающими. И когда 
в конце спектакля, выглянув из-под 
черного пальто висельника, одного 
из тех, которыми накрыли всех пер-
сонажей, Дэнфорт обращает к залу во-
прос: «Что, думаете, кто-то заплачет 
по вам?» — становится ясно: охота на 
ведьм только начинается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

На ведьм пришла охота
Спектакль Сергея Голомазова в Театре на Малой Бронной

На Новой сцене Большого театра 
подходят к концу гастроли опер-
ного фестиваля Экс-ан-Про-
ванса — самого амбициозно-
го в художественном отношении 
и самого смелого в репертуар-
ном. Вслед за оперой «Написа-
но на коже», созданной по заказу 
фестиваля в 2012 году компози-
тором Джорджем Бенджамином 
и режиссером Кейти Митчелл, 
одной из самых непредсказу-
емых и безупречных мастеров 
современной оперной режиссу-
ры, начались показы новой по-
становки Митчелл. «Траурную 
ночь» на музыку лейпцигских 
кантат Баха в Москве завтра сыг-
рают в последний раз. О том, что 
роднит Экс и Москву, Юлии Бе-
деровой рассказал интендант 
фестиваля Бернар Фоккруль.

— Гастроли спектаклей Экс-ан-
Прованса в Большом стали не 
только презентацией предприя-
тия, которое вы возглавляете, но 
и знакомством с оперными рабо-
тами Кейти Митчелл, а еще теа-
тральным предисловием к мос-
ковской премьере «Альцины» Ген-
деля, запланированной на следу-
ющий сезон и поставленной той 
же Митчелл в Эксе в 2015-м сов-
местно с Большим театром. Вы 
спокойны за судьбу спектакля? 
Ведь иногда при переносе поста-
новок, сделанных в копродукции, 
они что-то теряют, как было, на-
пример, с «Дон Жуаном» Дмитрия 
Чернякова — блестящем в Эксе 
и не совсем удачным в Москве…
— Прежде всего я рад, что москов-
ский зритель получает хорошее пред-
ставление о работах Кейти Митчелл 
как в барочной, так и в современной 
музыке, это очень здорово. Что каса-
ется возможных потерь при перено-
се, они возможны. Но можно в такой 
ситуации что-то и приобрести. Дело 
в том, что иногда в первый вечер и да-
же во всей первой серии показов по-
становка не достигает максимума вы-
разительности, который в ней зало-
жен. И когда знаешь, что за работа сто-
яла за постановкой, жаль, что она бу-
дет показана только пять—десять раз. 
Воссоздание хорошего спектакля по-
зволяет ему встретиться с новым зри-
телем. Возобновление часто дает воз-
можность что-то доделать, улучшить 
и уточнить. Я очень люблю копродук-
ции не только по финансовым причи-
нам, хотя и они важны. Но в первую 
очередь потому, что такая система да-
ет постановке долгую жизнь. Конеч-
но, перенос «Альцины» — это боль-
шой вызов. Ведь Гендель сегодня на 
Западе звучит, как правило, на исто-
рических инструментах — здесь бу-
дет не так. Но я слышал что «Роделин-
да» имела в Москве большой успех. 

Я видел эту прекрасную постанов-
ку в Английской национальной опе-
ре с их оркестром, кстати, тоже не ба-
рочным. Конечно, было бы интерес-
но, если бы те же певцы, которые пе-
ли в Эксе, могли петь и здесь. По мно-
гим причинам это невозможно. Но 
я уверен, что русские певцы найдут 
путь к этой музыке, к ее вокальному 
стилю и стилю интерпретации Кейти 
Митчелл. Так что я заранее записал се-
бе в дневник, что должен быть на пре-
мьере, мне крайне интересно узнать, 
как все получится.
— Репертуарная политика Экса не 
ограничивается хрестоматийны-
ми романтическими или даже ба-
рочными операми, на фестивале 
есть и современная музыка. Как 
часто вы можете позволить се-
бе заказывать новые оперы, как 
к ним относится публика, в чем 
секрет невероятного успеха опе-
ры «Написано на коже»?
— Первый и самый важный для ме-
ня принцип заключается в том, что 
если мы хотим чтобы опера была жи-
ва, то создание новой музыки нельзя 
отодвигать на границу театрального 
процесса, оно должно быть централь-
ной, сущностной частью жизни опе-
ры. Я убежден, что репертуар жив, 
когда мы постоянно приглашаем но-
вых композиторов, новых либретти-
стов, новых художников, чтобы они 
вкладывались именно в оперное 
искусство. Так что в Эксе мы заказы-
ваем каждый сезон по крайней мере 
одно новое произведение.

«Написано на коже» стала, навер-
ное, самым большим успехом совре-
менного сочинения в Эксе. Публика 
прекрасно приняла оперу, и это до-
казывает, что необязательно идти на 
художественный компромисс, что-
бы иметь успех. Когда мы смотрим 
и слушаем «Написано на коже», где 
бы ни шла эта постановка после 
Экса, у нас всегда такое чувство, что 
мы смотрим шедевр. И он не похож 
на многие новые оперы последних 
30–40 лет на Западе. Большинство 
из них лишено повествования, рас-

сказа, они крайне интеллектуальны, 
сложны, зрителям за ними трудно 
следить. Важно еще и то, что многие 
оперы не слишком хорошо написа-
ны для голосов. Композиторы пишут 
сегодня для голосов так, как если бы 
голоса были инструментами, а это 
огромная ошибка. Если мы обернем-
ся в прошлое, то убедимся в этом. Так 
что да, новые оперы должны писать 
хорошие композиторы.
— Существует ли в Эксе пробле-
ма консерватизма публики, несо-
ответствия ее ожиданиям, всегда 
ли она легко принимает новое? 
Каким должно быть соотноше-
ние старинного и современного 
репертуара?
— Надо признать, что в Эксе, как 
и в Брюсселе или Париже, публи-
ка легче находит путь к известным 
произведениям. Но если она получа-
ет возможность постоянно соприка-
саться с новым или плохо известным 
старинным репертуаром и получать 
от него удовольствие, ей уже не так 
трудно следовать за выбором художе-
ственного руководства. Например, 
в 2010 году мы сделали очень краси-
вую постановку «Соловья» Стравин-
ского с Робером Лепажем, просто ше-
девр, это был огромный успех, но 
ведь раньше мало кто, кроме специ-
алистов, знал эту оперу. За несколь-
ко дней до премьеры у нас очень пло-
хо продавались билеты. И вдруг по-
сле генеральной репетиции прошел 
слух о красоте спектакля — и он был 
таким громким, что к первому вече-
ру мы продали все места. А Лионская 
опера, куда постановка ехала после 
нас, продала все билеты еще до того, 
как закончился наш фестиваль.
— Кстати, о продажах. Насколько 
бюджет фестиваля зависит от би-
летов и спонсорской поддержки? 
Какая часть важнее?
— Наша бизнес-модель совершен-
но прозрачна: 30% бюджета — это 
разные государственные субсидии, 
70% нам надо искать самим. Спон-
сорская поддержка сегодня — это 
20%. От продажи билетов мы получа-
ем 16–20%, дальше — копродукции 
и другие источники. За 12 лет доля 
спонсорского финансирования уве-
личилась в три раза. Это, конечно, 
хорошо, но, с другой стороны, мы 
никогда знаем на сто процентов, как 
долго продлятся наши отношения, 
насколько они надежны.
— Могут ли спонсоры влиять на 
художественную политику фести-
валя? Может ли, в свою очередь, 
интендант влиять на концепцию 
спектакля? Когда вы попросили 
Мартина Кушея изменить кое-что 
в спектакле «Похищение из Сера-
ля», это вызвало спор о цензуре? 
Как он отнесся к вашей просьбе? 
И должен ли художник быть абсо-
лютно свободен?

— Здесь два важных, но разных во-
проса. Сейчас меценаты никак не 
могут влиять на процесс. Диалог воз-
можен, но я абсолютно свободен. Од-
нако я не уверен, что так будет и в бу-
дущем. Например, в Америке спон-
соры прямо влияют на художествен-
ную политику. Для меня это плохая 
модель. Но поскольку государство 
дает фестивалю 30% денег, а спонсо-
ры — 20%, это позволяет нам балан-
сировать между ними.

Свобода художника — крайне 
важный вопрос. Уже 25 лет я сража-
юсь за то, чтобы дать художнику пол-
ную свободу. Мы можем сотни раз об-
суждать с режиссерами, дирижера-
ми и солистами детали и смысл но-
вой постановки, я даже могу пытать-
ся убедить их что-то изменить, но 
окончательное решение всегда оста-
ется за ними. Было одно-единствен-
ное исключение. Когда два года на-
зад я пригласил Кушея, он хотел сде-
лать Моцарта чрезвычайно совре-
менно, но за неделю до спектакля во 
Франции произошел теракт — чело-
веку отрезали голову. А у Кушея на 
сцену выносили отрезанную голову. 

Противоречия с идеями моцартов-
ской оперы в этом не было, но в тот 
момент такая сцена была просто не-
возможна — для певцов, техников, 
оркестра, возможно, что и для публи-
ки, но в первую очередь для самих 
исполнителей. Мы долго это обсу-
ждали, и Кушей сказал: «Если сцену 
убрать, это будет твое решение. Я не 
согласен, но я могу понять тебя как 
интенданта». Это был первый и, над-
еюсь, последний раз, когда мне при-

шлось принимать такое решение. 
Важно понять, что сейчас, когда у нас 
есть интернет и социальные сети, фо-
то спектакля могут через две минуты 
получить миллионы просмотров, но 
люди совсем ничего не будут знать 
про контекст, про смысл спектакля 
и не понимать картинку. Надо быть 
осторожным, потому что, когда нас 
неправильно понимают, происхо-
дит своего рода предательство наме-
рений и композитора, и режиссера.
— За время вашего руководства 
фестивалем в Эксе он стал при-
знанным центром актуальной 
современной режиссуры. Как 
вы относитесь к идее, что глав-

ное в опере — это музыка, а все 
остальное вторично и не должно 
ей мешать?
— Знаете, мне не нравится ника-
кое главенство, никакой диктат. Ни 
режиссеров, ни дирижеров, ни зна-
менитых певцов, которые ведут се-
бя так, будто сами хотели бы все сде-
лать и поставить. Мне нравится ко-
мандная работа, диалог, часто да-
же конфликты могут быть интерес-
ны и плодотворны. Моя ответствен-
ность — создать команду, внутри 
которой возможен диалог, и обес-
печить для него все условия. Чтобы 
люди могли вместе работать, защи-
щая собственный взгляд и в то же 
время всегда помня, что они только 
часть глобального процесса. Иногда 
режиссеры настолько гордятся со-
бой, что, когда слушаешь их, кажет-
ся, они уже важнее всего остального. 
Им, конечно, стоило бы быть скром-
нее, но, с другой стороны, мы же ну-
ждаемся в их творческой энергии.
— Вы активно взаимодействуете 
с аудиторией, чтобы она прини-
мала новое?
— Мы много экспериментируем. Мы 
должны включать зрителя в процесс 
создания спектакля, чтобы подгото-
вить его, сделать соучастником. Если 
зритель хорош, то и представление 
будет хорошим.
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ГАСТРОЛИ ОПЕРА

«Если зритель хорош, то и представление будет хорошим»
Бернар Фоккруль о своем фестивале в Экс-ан-Провансе

На сцене Театра на Малой 
Бронной разворачивается 
история про общеми ровой 
Салем   
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

«Фото спектакля могут через две мину-
ты получить миллионы просмотров, 
но люди ничего не будут знать  
про контекст, про смысл спектакля
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В матче 25-го тура чемпионата России  
«Спартак» принимает «Урал»
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КУБОК СТЭНЛИ

Слишком рано для лучших
Во втором раунде «Вашингтон» вышел на «Питсбург»

Последние вакантные путевки 
во второй раунд розыгрыша Куб-
ка Стэнли достались «Оттава Се-
наторс» и «Вашингтон Кэпиталс». 
Они закончили свои серии пер-
вого раунда победами в овер-
тайме шестых матчей — 3:2 и 2:1 
— над «Бостон Брюинс» и «Торон-
то Мейпл Лифс». Фавориту play-
off «Вашингтону» после мучений 
с «Торонто» придется иметь де-
ло с куда более страшным сопер-
ником — действующим облада-
телем Кубка Стэнли «Питсбург 
Пингвинс». Противостояние двух 
клубов-монстров будет еще и 
противостоянием двух ярчайших 
отечественных хоккейных звезд 
Александра Овечкина и Евгения 
Малкина.

овольно редкий 
случай, но в пер-

вом раунде нынешнего play-off не 
было серий, растянувшихся на мак-
симальную семиматчевую дистан-
цию. Впрочем, это не означает, что 
не было серий с борьбой и драмой. 
По крайней мере серия «Вашингто-
на» против «Торонто» попадает, ско-
рее, в триллерную категорию. Ва-
шингтонский клуб, уверенно побе-
дивший в регулярном чемпионате, 
считался безусловным фаворитом 
в драке с командой, несколько лет 
мыкавшейся в аутсайдерской ни-
ше, но в реальности ему пришлось 
пережить кучу мучений.

«Торонто», помолодевший, укре-
пившийся группой перспективней-
ших хоккеистов вроде первого но-
мера 2016 года Остона Мэттьюса, до-
ставил «Вашингтону» кучу проблем. 
О соотношении сил в серии идеаль-
но рассказывают цифры. Во всех мат-
чах разрыв в пользу выигравшей его 
команды составлял одну шайбу, пять 
из шести обернулись овертаймами. 
Заключительный в том числе. В нем 

голкипер Фредерик Андерсен, оста-
новив с полудюжины смертельно 
опасных бросков, сохранил 0:0 к тре-
тьему периоду, а Мэттьюс поставил 
«Кэпиталс» в крайне неудобное по-
ложение, выведя «Мейпл Лифс» впе-
ред. У «Вашингтона» в этом матче на-
шелся, однако, герой, чьими усилия-
ми команда выкрутилась. Шведский 
форвард Маркус Юханссон сравнял 
счет, а в овертайме добил «Торонто».

Из сформировавшихся пар вто-
рого раунда именно пара, в кото-
рую угодил «Вашингтон», представ-

ляется главным хитом. Причем хи-
том, достойным быть сыгранным 
не на этой стадии, а гораздо позже. 

На статус пары прозрачно указы-
вали, например, вчерашние коти-
ровки William Hill. «Вашингтон» и 
«Питсбург», разгромивший в старто-
вом раунде «Колумбус Блю Джекетс» 
как раз без особых проблем — в че-
тырех матчах, по мнению конторы, 
по-прежнему являются основны-
ми претендентами на успех в Куб-
ке Стэнли. Ставки на них принима-
лись с коэффициентами 4 и 5,5.

Про подводные камни относи-
тельно нового метода составления 
сетки play-off, в котором акцент де-
лается на дивизионы, а не на конфе-
ренции, аналитики уже недобро вы-
сказывались перед стартом розыг-
рыша. Теперь появился еще один 
повод указать на его несправедли-
вость. «Вашингтон» во втором круге 
пересекся с клубом, который явля-
ется действующим обладателем Куб-
ка Стэнли, а в сводной таблице регу-
лярки финишировал сразу вслед за 
ним. При этом в другом восточном 
полуфинале встретятся ее 9-я и 13-я 
команды — «Нью-Йорк Рейнджерс» 
и «Оттава».

А еще этот казус означает, что до 
третьего раунда не доберется кто-
то из двух выдающихся отечествен-
ных нападающих — или Александр 
Овечкин из «Вашингтона», или Ев-
гений Малкин из «Питсбурга». Факт, 
который едва ли имел шанс ускольз-
нуть от тренерского штаба сборной 
России, готовящейся 5 мая начать 
выступление на немецко-француз-
ском чемпионате мира и ждущей 
усиления из НХЛ. В случае выле-
та «Вашингтона» оно вообще может 
выйти шикарным: в этой команде 
помимо Овечкина выступают еще 
два российских участника прош-
логоднего Кубка мира в Торонто — 
форвард Евгений Кузнецов и защит-
ник Дмитрий Орлов.

Правда, итоги регулярного чем-
пионата и стартового раунда play-off 
и так обеспечили сборной неплохой 
«американский десант». Федерация 
хоккея России, объявляя вчера спи-
сок вызванных на ее сбор игроков, 
поместила в него и пятерых хоккеи-
стов из НХЛ, каждый из которых был 
очень хорош в этом сезоне. В него во-
шли вратарь «Тампа-Бей Лайтнинг» 
Андрей Василевский, его одноклуб-
ник нападающий Никита Кучеров, 
форварды «Чикаго Блэкхокс» и «Мон-
реаль Канадиенс» Артемий Панарин 
и Александр Радулов, а также защит-
ник «Торонто» Никита Зайцев.

Алексей Доспехов

Александру Овечкину  
(слева) и Евгению Малкину, 
чьи клубы считаются  
фаворитами этого  
розыгрыша Кубка Стэнли, 
пришлось пересечься  
уже во втором раунде      
ФОТО MCT VIA GETTY IMAGES

ДЗЮДО

Эцио Гамба:  
медальный результат нас интересует 
только на Олимпийских играх
Генеральный менеджер сборной России  
об итогах чемпионата Европы в Варшаве

Генеральный менеджер объединенной сбор-
ной России по дзюдо олимпийский чемпион  
Эцио Гамба, чьи подопечные с десятью на-
градами (2–4–4) стали на завершившемся 
в воскресенье чемпионате Европы в Варша-
ве второй командой континента после сбор-
ной Франции (3–3–2), объяснил в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Валерии Мироновой, по-
чему не считает медали главным критерием 
их успеха. При этом знаменитый специалист 
признался, что в высшей степени доволен 
итогом выступления команды на старте оче-
редного олимпийского цикла.

— В чем убедил вас чемпионат Европы?
— В том, что почти все наши мужчины и кое-кто 
из женщин готовы к завоеванию призовых мест 
на самых престижных соревнованиях. Я на сто 
процентов был уверен, что медали здесь у росси-
ян, в том числе у дебютантов, будут — и то, что они 
случились, не стало открытием. А готовы к ним 
ребята и девушки оказались потому, что борются 
с сильными соперниками в своей же команде: в 
каждой весовой категории потенциальных чем-
пионов у нас по три-четыре человека. Это говорит 
о высоком общем уровне.
— Почему вы избегаете медальных прогнозов?
— На все турниры мы ездим исключительно за 
тем, чтобы убедиться, что наши спортсмены про-
грессируют. И сюда приехали с этой же целью. А 
медальный результат нас интересует только на 
Олимпийских играх. На всех других соревнова-
ниях идет подготовительная к ним тренировоч-
ная работа и только. Вот в Токио и посмотрим, хо-
рошую мы работу проделали или не очень.
— Выходит, к результатам российских дзюдо-
истов вы все-таки не остались равнодушны?
— Я благодарю команду, браво! И все-таки не за 
большое количество завоеванных здесь медалей. 
А в первую очередь за качество показанной борь-

бы. Примечательно, что с самой лучшей стороны 
проявили себя как опытные дзюдоисты, так и де-
бютанты. Чтобы правильно оценить тот факт, что 
высококлассных спортсменов у нас сегодня по три-
четыре в каждой из семи весовых категорий, при-
веду такие цифры: наша сборная состоит из 60 муж-
чин и 40 женщин, тогда как в командах Франции по 
различным возрастам — около 1400 человек, а в це-
лом дзюдо занимаются более 250 тыс. При этом ед-
ва ли не в каждой из семи весовых категорий росси-
яне боролись здесь за медаль и опередили француз-
скую сборную по итогам личных соревнований.
— Кого из них вы выделяете особо?
— Считаю неправильным кого-то выделять. А в це-
лом было заметно, что наши дзюдоисты боролись 

здесь бросками, а не выстраивали свои схватки 
тактически. Да, над стратегией и тактикой мы то-
же работаем, но в приоритете именно броски, ко-
торые, собственно, и являются сутью дзюдо.
— Почему в личном турнире чемпионата не 
выступали наши представители самой пре-
стижной мужской весовой категории — су-
пертяжелой?
— Ни об одной категории нельзя говорить как о 
самой престижной. Все категории в дзюдо оди-
наково важные и престижные. А почему не при-
везли супертяжей? Дело в том, что всегда надо 
смотреть, кто из спортсменов является лучшим 
в данный момент. Так вот исходя из этой логи-
ки, сегодня мы предпочли заявить на чемпионат 
по два дзюдоиста в категориях до 73, 81 и 100 кг, 
считая, что им по силам побороться за самые вы-
сокие места. И, как видите, не прогадали. Но это 
вовсе не значит, что в супертяжелом весе свыше 
100 кг мы имеем, так скажем, некондицию. Про-
сто посчитали лучшим начать выставлять тяжей 
на ответственных соревнованиях чуть позднее. 
Видите ли, в дзюдо проводится более 30 турни-
ров в год. И наблюдать за тем, как те или иные 
спортсмены прогрессируют, можно едва ли не 
еженедельно.
— Значит, проблемы с супертяжеловесами не 
существует?
— В весе свыше 100 кг у нас готовятся Андрей 
Волков, Ренат Саидов, Антон Кривобоков, Антон 
Брачев, Сослан Бостанов, Александр Михайлин, 
Магомед Нажмудинов... Ребята есть, но им необ-
ходимо показывать качественное дзюдо и зани-
мать места не ниже девятого на представитель-
ных турнирах, к которым относятся турниры се-
рии Masters, Большого шлема, а также чемпиона-
ты мира и Европы.

полная версия 
kommersant.ru/11960

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 690 оч-
ков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 8085. 3 (3). 
Станислас Вавринка — 5695. 4 (4). Роджер Федерер 
(оба — Швейцария) — 5125. 5 (7). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 4235. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 
4165. 7 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4010. 8 (8). 
Марин Чилич (Хорватия) — 3565. 9 (9). Доминик Тим 
(Австрия) — 3385. 10 (13). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2975. 11 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
2915. 12 (11). Григор Димитров (Болгария) — 2880. 
13 (12). Томаш Бердых (Чехия) — 2780. 14 (17). Лю-
ка Пуйе (Франция) — 2516. 15 (14). Джек Сок (США) 
— 2450. 16 (15). Ник Кириос (Австралия) — 2425. 
17 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 2410. 18 (18). 
Роберто Баутиста (Испания) — 2145. 19. (24). Аль-
берт Рамос-Виньолас (Испания) — 2135. 20 (19). 
Пабло Карреньо (Испания) — 2025… 56 (52). Ка-
рен Хачанов — 867… 63 (62). Даниил Медведев 
— 789… 87 (78). Андрей Кузнецов — 625… 89 
(86). Михаил Южный — 620… 93 (99). Констан-
тин Кравчук — 587… 96 (98). Евгений Донской 
(все — Россия) — 558.

Рейтинг WTA

1 (2). Серена Уильямс (США) — 7010 очков. 2 (1). 
Анжелик Кербер (Германия) — 6925. 3 (3). Кароли-
на Плишкова (Чехия) — 6020. 4 (4). Доминика Ци-
булкова (Словакия) — 5065. 5 (5). Симона Халеп 
(Румыния) — 5021. 6 (6). Гарбинье Мугуруса (Ис-
пания) — 4691. 7 (7). Джоанна Конта (Великобри-
тания) — 4330. 8 (8). Агнешка Радваньска (Польша) 
— 4205. 9 (9). Светлана Кузнецова (Россия) — 
4025. 10 (10). Мэдисон Кис (США) — 3857. 11 (11). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3850. 12 (12). Ви-
нус Уильямс (США) — 3811. 13 (13). Элина Свито-

лина (Украина) — 3740. 14 (15). Елена Весни-
на (Россия) — 2925. 15 (14). Петра Квитова (Че-
хия) — 2900. 16 (16). Анастасия Павлюченко-
ва (Россия) — 2475. 17 (17). Барбора Стрицова 
(Чехия) — 2130. 18 (18). Саманта Стосур (Австра-
лия) — 2120. 19 (19). Кристина Младенович (Фран-
ция) — 2080. 20 (20). Кики Бертенс (Нидерлан-
ды) — 1988… 29 (29). Дарья Касаткина — 1630… 
43 (44). Екатерина Макарова — 1250… 75 (77). 
Евгения Родина — 783... 77 (78). Наталья Вих-
лянцева — 775… 88 (91). Екатерина Александ-
рова — 680… 92 (92). Ирина Хромачева (все — 
Россия) — 680.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Футбол
Чемпионат Испании
33-й тур. «Реал»—«Барселона» 2:3 (Касемиро, 28; 
Хамес Родригес, 85 — Месси, 33, 90+2; Ракитич, 
73). Положение команд. 1. «Барселона» — 75 оч-
ков. 2. «Реал» — 75 (после 32 матчей). 3. «Атлети-
ко» — 68. 4. «Севилья» — 65. 5. «Вильярреал» — 57. 
6. «Реал Сосьедад» — 55.

Чемпионат Италии

33-й тур. «Ювентус»—«Дженоа» 4:0 (Муньос, 17 
(автогол); Дибала, 18; Манджукич, 41; Бонуччи, 
64). Положение команд. 1. «Ювентус» — 83 очка. 
2. «Рома» — 72 (после 32 матчей). 3. «Наполи» — 71. 
4. «Лацио» — 64. 5. «Аталанта» — 63. 6. «Милан» — 58.

Чемпионат Франции

34-й тур. «Лион»—«Монако» 1:2 (Тузар, 51 — Фаль-
као, 36; Мбаппе, 44). Положение команд. 1. «Мо-
нако» — 80 очков (после 33 матчей). 2. ПСЖ — 80. 
3. «Ницца» — 74. 4. «Бордо» — 55. 5. «Лион» — 54 
(33). 6. «Марсель» — 52.
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1/8 финала.  
Серии до четырех побед
«Торонто»—«Вашингтон» 1:2 (овертайм).  
Счет в серии 2:4.
«Бостон»—«Оттава» 2:3 (овертайм). 2:4.
В 1/4 финала (серии до четырех побед) встре-
чаются: «Сент-Луис»—«Нэшвилл», «Анахайм»—
«Эдмонтон», «Вашингтон»—«Питсбург», «Оттава»—
«Нью-Йорк Рейнджерс». Преимущество своей 
площадки будут иметь команды, указанные в парах 
первыми.

Его поздравляет председатель правления Федерации хоккея России 
Аркадий Ротенберг:
— Уважаемый Владислав Александрович! Для меня большая честь поздра-
вить Вас с юбилеем. Для многих поколений любителей отечественного 
хоккея Вы человек-легенда, внесший колоссальный вклад в историю со-
ветского спорта, пример уникального сплава таланта, характера и служе-
ния своему делу. Вы были и остаетесь кумиром для миллионов зрителей, 
которые затаив дыхание наблюдали за Вашей игрой, примером для под-
ражания для каждого нового поколения российских спортсменов. Сегод-
ня Вы остаетесь верны своему призванию и продолжаете защищать инте-
ресы российского хоккея, но уже на новом уровне. И, как и много лет на-
зад на льду, делаете это с невероятной отдачей, азартом, профессиональ-
ным пониманием задач и целей. От души желаю Вам новых успехов и не-
изменных побед, удачи и благополучия, счастья и здоровья Вам и Вашим 
близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
трехкратному олимпийскому  
чемпиону, президенту Федерации  
хоккея России Владиславу Третьяку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Итоги регулярного чемпионата НХЛ  
и стартового раунда play-off  
обеспечили сборной России  
неплохой «американский десант»
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